
ОРИЕНТАЦИЯ — 
ДУРОСТЬ

Каждый охотник желает знать, где сидит 
фазан. А некоторые даже знают. Вот, напри-
мер, в Екатеринбурге. Там точно знают: фазан 
там, где радуга, а где радуга, там обязательно 
секс-меньшинства. А где они, противные, там, 
значит, пропаганда. И, понятно, скандал на 
всю страну.

А ведь все так невинно начиналось! Ну бук-
вально «от улыбки станет всем теплей». Одна 
из школ всего лишь провела конкурс плакатов 
«Толерантный мир», приуроченный к Между-
народному дню толерантности. И тут некото-
рые дети возьми и нарисуй ее, радугу! Это так 
возбудило взрослых, что те поставили на уши 
городской департамент образования. А уж когда 
выяснилось, что одна девятиклассница и вовсе 
написала на плакате слоган «Нам не дано вы-
бирать внешность, ориентацию, расу. Мы ВСЕ 
по-своему уникальны» и нарисовала три пары 
людей: девушку с девушкой, парня с парнем и 
парня с девушкой, — скандал разгорелся такой 
силы, что попал в общероссийскую сводку но-
востей. Еще бы! Ведь здесь буквально шаг — и 
вот она, пропаганда однопо-
лой любви! Взрослые ведь 
знают, где сидит фазан!

Читайте 2-ю стр.
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 ДАРЬЯ КАЛМЫКОВА И СОФЬЯ КАШТАНОВА 

называют себя преданными подругами, несмотря 
на все разговоры о том, что звезды живут как в 
террариуме. «МК-Бульвар» побеседовал с Дарьей и 
Софьей о женской дружбе и актерской зависти.

 ДАРЬЯ ЕГОРОВА сыграла немало героинь с 
непростой судьбой в различных мелодрамах. 
Впрочем, и в обычной жизни Дарьи был сложный 
период. В беседе с «МК-Бульваром» актриса рас-
сказала об опасных трюках, интимных сценах и 
романах с актерами.

 А ТАКЖЕ: Филипп Киркоров не жалеет денег на 
детей, Дмитрий Харатьян вывел в свет взрослого 
сына, Алексей Чадов напомнил Светлане Ивановой 
совместное прошлое, Нелли Попова — о здоровом 
образе жизни и многое другое.

ЗЛОБА ДНЯ
Татьяна 

ФЕДОТКИНА, 
редактор отдела 

репортеров

Недавний выпускник 
Краснодарского 
авиационного училища 
летчиков лейтенант 
Сергей Нефедов  
в учебном центре 
морской авиации  
в Ейске.

Военный летчик 
Нефедов выходит  

из загса в Черняховске 
с молодой женой 

Светланой.

ВЗЛЕТ ЗАПРЕТИТЬ!
«Хотим провести митинг в защиту летчика 

старшего лейтенанта Нефедова. Приезжайте», — 
телефонный звонок знакомого ветерана из Арма-
вира застал врасплох. Митинг в защиту офицера? 
Это что-то новое для российской демократии... 

Заслуженный ас рассказал, что ветераны — 
выпускники Армавирского авиационного учили-
ща — не могут больше смотреть на беззаконие, 
которое творится в отношении коллеги — летчика 
морской авиации Балтфлота Сергея Нефедова. В 
мае 2017 года он в первом самостоятельном по-
лете на истребителе Су-27 при посадке повредил 
самолет. За эту ошибку лейтенанта осудили по 
уголовной статье, назначив два года условно с 
выплатой ущерба в 27 млн рублей.

Поврежденный Су-27 за пару недель вос-
становили. Он снова летает. А вот «лейтенанта-
уголовника» от летной работы отстранили, хотя 
на защиту Сергея встали не только ветераны, но и 
его командиры. «МК», опираясь на оказавшиеся в 
распоряжении документы, попытался разобраться 
в этой истории.
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Военному летчику за ошибку 
при посадке присудили 
штраф в 27 миллионов

АНЕКДОТ ДНЯ
Когда-то доллар был маленьким, ему было 
60 копеек. Он вырос и постарел. Ему стало 
70 рублей. Наверное, скоро умрет... 
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КАНАТНАЯ ДОРОГА  
В МОСКВЕ ЗАВИСЛА

Проработав два дня,  
она остановилась  

из-за хакерской атаки
Ради пятиминутной прогулки на канатной 

дороге по маршруту Воробьевы горы — Лужники 
корреспонденту «МК» пришлось полтора часа 
отстоять в очереди. Неудивительно — горожа-
не сразу бросились осваивать новинку, благо 
что до 27 декабря проезд по канатке сделали 
бесплатным. И все бы хорошо, только далеко 
не всем повезло, как «МК». Вскоре после нашей 
прогулки дорогу, начавшую работу 26 ноября, в 
понедельник, закрыли.

Читайте 6-ю стр.

НЕДОСТУПНЫЙ РУССКИМ КИЕВ
После введения военного положения Украина 

начала разворачивать россиян на границе
Пока неясно, как 

введенное в Незалеж-
ной военное положе-
ние сказалось на укра-
инцах, зато россияне 
его уже прочувствова-
ли. За последние не-
сколько дней количе-
ство «завернутых» на 
границе жителей Рос-
сии, только по офици-
альным данным, пере-
валило за 80 человек. 
По словам одного из 
потерпевших, всего 
их может быть около 
трехсот. «МК» разо-
брался в новом под-
хо д е у к р а и н с к и х 
пограничников.

Читайте 3-ю стр.

СИНОПТИКИ НАШЛИ АНОМАЛЬНУЮ ЗОНУ В ПОДМОСКОВЬЕ
Читайте 4-ю стр.

КАЖДЫЙ ПЯТЫЙ ПРОДУКТ — 
ФАЛЬШИВКА

Пальмовое масло и переработанная шкура 
животных: чем питается беднеющий потребитель

Если вы за день купили пять про-
дуктов питания, знайте, что один из них 
будет подделкой. Во всяком случае, об 
этом свидетельствуют данные главы 
Россельхознадзора Сергея Данквер-
та. Доля продуктового фальсификата 
в России в среднем составляет около 
20%, заявил он. Чаще всего подделки 
встречаются среди молочной и мясной 
продукции. С учетом снижения доходов 
населения, роста инфляции, а также 

повышения НДС с нового года спрос 
на дешевые продукты возрастет еще 
больше, убеждены эксперты. И это от-
кроет шлюзы для еще большего объема 
фейковых товаров. Тем более что соцо-
просы показывают: люди готовы быть 
обманутыми, так как качественная еда 
стоит на 30–50% дороже, и денег на нее 
у многих семей попросту нет.

Читайте 6-ю стр.
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Слухи о своем расставании опровергли 
Юлия Снигирь и Евгений Цыганов. На 
премьере фильма Евгений обратился к 
журналистам с вопросом, нет ли среди 
них представителей нескольких изданий. 
Перечислив ряд журналов и ежедневных газет, 
Евгений продемонстрировал неприличный в 
англосаксонских странах жест. И Юля, и Женя 
выглядели абсолютно умиротворенными и 
совершенно не давали повода усомниться в 
прочности своего семейного положения.

ЦЫГАНОВ И СНИГИРЬ 
ПОДТВЕРДИЛИ,  
ЧТО ОНИ НЕ РАССТАЮТСЯ

Врач Михаил Зубко в аэропорту «Борисполь».

О  том, как пошутил про доллар  
Владимир Путин, читайте на 2-й стр.

Дежурная бригада: Лев СПЕРАНСКИЙ, Екатерина 
СВЕШНИКОВА, Татьяна АНТОНОВА, Юлия ГРИШИНА и др.

СТАРИННАЯ ВИОЛОНЧЕЛЬ 
НАШЛАСЬ ТАК ЖЕ ЗАГАДОЧНО, 

КАК И ПРОПАЛА

Уникальный музыкальный 
инструмент, похищенный при 
странных обстоятельствах 
почти четверть века назад в 
Москве, неожиданно нашел-
ся. Виолончель, сделанная 
известным итальянским ма-
стером, «всплыла» на фран-
цузском аукционе, а в том, как 
она туда попала, разбираются 
столичные правоохраните-
ли. 

Как удалось выяснить «МК», 
виолончель итальянского ма-
стера XVIII века Джованни Ба-
тисты Роджери (стоимостью 
около 100 тысяч долларов) 
до 1995 года хранилась в Го-
сударственной коллекции 
уникальных музыкальных 
инструментов. Этот перво-
классный инструмент было 
разрешено передавать во 
временное пользование 
третьим лицам на договор-
ных условиях. Последний 
раз виолончель находилась 
в руках некоего виолонче-
листа по фамилии Корчагин. 
В ночь 6 апреля 1995 года му-
зыкант приехал после кон-
церта домой на Бойцовую 
улицу. Припарковавшись во 
дворе, виолончелист забрал 
инструмент из арендованной 
машины и поднялся в кварти-
ру на 3-й этаж. Как музыкант 
сам позднее пояснил право-
охранителям, когда он ока-
зался в прихожей, зазвонил 
телефон. Чтобы освободить 
руки, Корчагин оставил вио-
лончель в футляре у входа в 
квартиру, а сам зашел в глубь 

жилища. По его словам, он 
сильно увлекся телефонной 
беседой и забыл о том, что за 
порогом оставил вещи, и за-
крыл входную дверь. Наутро 
музыканта будто током уда-
рило. Он бросился к входной 
двери и вышел на лестничную 
площадку, но виолончели и 
след простыл. Горе-музыкант 
тщетно обыскал весь подъ-
езд, а потом был вынужден 
заявить о случившемся в 
правоохранительные орга-
ны. Дело возбудили только 
в 1997 году, но воров (если 
таковые и были) никто не на-
шел, его прекратили за ис-
течением срока давности. 
Арендатор виолончели тогда 
отчитался о случившемся в 
Минкульт и отделался лишь 
тем, что представил справку 
о возбуждении уголовного 
дела. 

Время шло, в 2010 году у 
коллекции изменился пра-
вообладатель, и многостра-
дальная виолончель (пока 
просто на бумаге) перешла 
к Российскому национально-
му музею музыки. А совсем 
недавно один из старейших 
сотрудников музея, рестав-
ратор, во время мониторинга 
в Сети наткнулся на очень по-
хожий инструмент на сайте 
французского аукциона. Он 
уверен на сто процентов, что 
это та самая виолончель. 
На днях представитель му-
зея обратился в полицию, и 
стражи порядка связались с 
Интерполом. Иностранные 
коллеги обратились в дом 
торгов, где до недавнего вре-
мени был выставлен инстру-
мент, и виолончель сняли с 
аукциона для дальнейших 
разбирательств. Стражи 
порядка рассчитывают, что 
виолончель удастся вернуть 
законному владельцу. 
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Д жо в а н н и Ба-
тиста Род жери 
(1642–1710) был 
итальянским лю-
тье (мастер, из-

готавливающий струнные 
инструменты), который на 
протяжении большей части 
своей зрелой жизни работал 
в Брешии. Он был учеником 
Николо Амати. Его скрипки 
по праву считаются одними 
из лучших.

ТАКСИСТ СПАС СОЛИСТКУ ГРУППЫ «СЕРЕБРО»  
ОТ ПЬЯНЫХ ФАНАТОВ

Солистка группы «Сере-
бро» Ольга Серябкина под-
верглась нападению агрес-
сивных фанатов в центре 
Москвы. Двое нетрезвых 
незнакомцев грубо и на-
стойчиво попросили звезду 
сфотографироваться с ними, 
а когда получили отказ, то 
дали волю рукам. 

Как удалось выяснить 
«МК», инцидент произошел 
на Саввинской набережной. 
Вечер певица Ольга Серябки-
на провела в ресторане в ком-
пании своего PR-директора 
Ксении. Обсудив за ужином 
деловые моменты, девушки 
заказали такси и вышли из 
заведения на улицу. Непо-
далеку уже припарковался 
извозчик, однако по пути к 
авто дамам перегородили 
дорогу двое парней. Моло-
дые люди были в состоянии 
алкогольного опьянения и 
в грубой форме попросили 
исполнительницу, чтобы 

она сфотографировалась с 
ними. Звезда отказала на-
пористым молодчикам, учи-
тывая их «кондицию». Однако 
это не остановило парней, 
они увязались за Ольгой и 
Ксенией. 

— Вообще это стандарт-
ная ситуация, когда ко мне 
подходят, чтобы сфоткать-
ся, но пацаны сделали это 
очень грубо и были пьяные, 

— рассказала солистка груп-
пы «Серебро». — В какой-то 
момент я испугалась, потому 
что они начали меня хватать, 
не давать мне уйти, и я не 
знала, что мне делать. Очень 
хотелось быстрее убежать.

На мгновение девушкам 
показалось, что помощи 
просить неоткуда и двое 
«поклонников» расправятся 
с ними на месте, но на под-
могу подоспел... таксист. 
Водитель растолкал хули-
ганов в стороны, что дало 
возможность Ольге и Ксении 
добежать до авто. За ними 
проследовал и сам шофер. В 
конечном итоге певица и ее 
спутница отделались легким 
испугом и в полицию обра-
щаться не намерены. Звезда 
считает, что ее почитатели 
сделают правильные выво-
ды из этой ситуации, а те, 
кто отличился некрасивым 
поведением, больше так по-
ступать не будут. 

ПЛАСТИЧЕСКИЕ ХИРУРГИ СОЧЛИ 
ДРУГИХ ВРАЧЕЙ ПОМЕХОЙ?

Более чем странный иск на 
фоне недавней серии смертей 
пациенток в клиниках эстети-
ческой медицины подали в 
Верховный суд пластические 
хирурги из Санкт-Петербурга. 
Врачи потребовали отменить 
приказ Минздрава, в котором 
перечислены требования к 
оснащению медицинских 
центров красоты. 

Медиков не устраивают 
два пункта Правил органи-
зации деятельности центра 
пластической хирургии. Они 
были приняты Минздравом 
31 мая этого года — вскоре 
после того, как в столице не-
сколько женщин погибли по-
сле операций по исправлению 
несовершенств внешности. 
В документе перечислены 
обязательные требования к 
оборудованию, отделениям и 
специалистам клиники. Так, в 
ней должны быть рентгенов-
ский кабинет с возможностью 
сделать маммографию, от-
деление анестезиологии-
реаниматологии, 
клинико-диагностическая 
лаборатория, операционный 
блок, пункт переливания кро-
ви и перевязочная. Причем 

все отделения должны нахо-
диться в одном здании или 
в соседних корпусах, соеди-
ненных между собой теплы-
ми переходами. Кроме того, 
как постановил Минздрав, в 
клинике пациенты должны 
иметь возможность полу-
чить медицинскую помощь 
по разным профилям: тера-
пия, педиатрия, неврология, 
челюстно-лицевая хирургия, 
а также дерматовенерология, 
урология, акушерство и ги-
некология, травматология и 
ортопедия. Такие врачи мо-
гут быть как штатными, так и 
привлеченными со стороны 
по договору специалистами. 
Несоответствие новым пра-
вилам грозит клиникам пла-
стической хирургии отзывом 
лицензии. 

Как пояснили «МК» предста-
вители петербургского центра 
эстетической медицины, по их 
мнению, новые требования яв-
ляются излишними и мешают 
работе врачей. Иск клиники 
сейчас находится на рас-
смотрении Верховного суда. 
Ранее медики пытались отме-
нить приказ Минздрава через 
ФАС, но получили отказ. 

ОСОБИСТЫ НЕ ДАЛИ СЫЩИКУ 
ОТВЕЗТИ ДЕТЕЙ В ШКОЛУ

Двое полицейских из 
Наро-Фоминского района 
Подмосковья — заместитель 
начальника Селятинского от-
дела подполковник Алексей 
Черевако и его подчиненный-
оперативник задержаны 
28 ноября по подозрению в 
получении взятки. 

Как стало известно «МК», 
в сентябре оперативник от-
дела 37-летний Алексей Ша-
балин в ходе спецоперации 
задержал на территории с 
наркотиками гостя из азиат-
ской республики. Тому «све-
тил» солидный тюремный 
срок. По версии следовате-
лей, задержанному предло-
жили откупиться за 150 тысяч 
рублей. В курсе был не только 
оперативный работник, но и 
начальник отдела. Наркоди-
лер вроде бы как согласился, 
а потом написал заявление 
на полицейских в СК. За-
держали вымогателей в по-
гонах утром 28 ноября в одно 
время. Так, Шабалина кара-
улили в поселке Института 

полиомиелита, где он прожи-
вает, а Черевако на съемной 
квартире в Наро-Фоминске. 
Подполковник как раз со-
бирался везти в школу двух 
дочерей.

— Ворвались как дьяволы 
какие-то, все перевернули 
в квартире в ходе обыска. 
Счастье, что дети этого не 
видели — в школу повез отец 
жены. Невестка не знает сум-
му взятки. Говорит, если сум-
ма большая, то отправится в 
колонию надолго, — говорит 
отец задержанного, в про-
шлом сотрудник милиции.

С его слов, сын 20 лет от-
дал службе и никогда ни в чем 
противозаконном замечен не 
был. Полгода назад Алексей 
вернулся из командировки в 
Ингушетию. Накануне задер-
жания Алексей подвозил отца 
до дома. Пожилой мужчина 
утверждает, что ни дачи, ни 
личной машины у сына нет — 
передвигается на транспор-
те родственников и живет в 
арендованной квартире. 

РАДИ СКВЕРА ИЗ «ПОКРОВСКИХ ВОРОТ» 
ПОЖЕРТВУЮТ КИНОШНОЙ ГЕОГРАФИЕЙ

Сквер, посвященный попу-
лярному фильму «Покровские 
ворота», появится в центре 
Москвы. Местные жители и 
архитекторы хотят в мель-
чайших деталях воссоздать 
антураж, в котором развора-
чивались действия легендар-
ной кинокомедии.

Как стало известно «МК», 
сквер планируется разбить 
в Тупом переулке. Площадка 
находится в непосредствен-
ной близости от пересечения 
Бульварного кольца и По-
кровки, где располагались 
Покровские ворота Белого 
города. Границы предпола-
гаемого сквера образованы 
зданиями XVIII и XIX веков. 
Первое — Покровка, 14, 
строение 1 — знаменитый 
дом Эминского, включен-
ный архитектором Матвеем 
Казаковым в альбом лучших 
партикулярных строений 
Москвы. Второе — дом 12 
на Покровке, который был 
признан ценным градо-
формирующим объектом. 
По словам архитекторов, 
оба здания стилистически 
близки к дому 10 в Нащо-
кинском переулке, снятому 
в фильме. Но так как после 
съемок фильма это зда-
ние было перестроено до 

неузнаваемости, разместить 
памятный сквер там не пред-
ставляется возможным. 

Концепция сквера и эскиз-
ный проект были разрабо-
таны инициативной группой 
жителей Ивановской горки 
при участии градостроите-
лей. По задумке авторов, 
композиция будущего ме-
ста отдыха должна в разных 
ракурсах воссоздавать ви-
зуальные цитаты из фильма, 
отсылая к атмосфере типич-
ного московского дворика 
50-х годов. В центре сквера 
появится копия скульптуры 

мальчика с мячом, которая 
много раз появляется в ки-
нокартине. Также там можно 
будет установить турник, на 
котором любил висеть глав-
ный герой фильма Костик 
(роль Олега Меньшикова). 
Жизнь в пространство между 
двумя старинными домами 
вдохнут кустарники (выса-
дить планируется иргу Ла-
марка), информационные 
витрины и вертикальное 
озеленение. Тротуар градо-
строители хотят вымостить 
булыжником, чтобы создать 
имитацию мостовой.

ДИРЕКТОРА ДЕТСАДА, ГДЕ ДЕВОЧКУ 
УБИЛО ШКАФОМ, СПАСЛИ  
ОТ ТЮРЬМЫ ИЗВИНЕНИЯ

 Условное наказание назна-
чил суд для директора дет-
ского сада, где ребенка убило 
упавшим шкафом. Женщина 
принесла извинения родите-
лям и возместила моральный 
ущерб. 

Как ранее сообщал «МК», 
трагедия произошла в мае 
этого года в детском учреж-
дении на улице Удальцова. 
Воспитатель привела детей 
с прогулки и стала готовить 
для них музыкальное заня-
тие в группе. Неожиданно 
женщина услышала грохот 
в раздевалке, где малыши в 
это время снимали верхнюю 
одежду. Педагог подбежала 
к воспитанникам и увидела, 
что упал один из шкафчиков, а 
под ним лежит трехлетняя де-
вочка. Остальные дети были 
в шоке от произошедшего и 
в страхе прижимались друг 
к другу. 

Малышку сразу же достави-
ли в детскую больницу. Также 
туда поехала и директор дет-
ского сада, чтобы проконтро-
лировать ситуацию. Ребенка 
поместили в реанимацию. 
Но, увы, усилия врачей не 
увенчались успехом. Полу-
ченные черепно-мозговые 
травмы оказались настолько 
серьезными, что кроха через 
некоторое время умерла. 

В детском учреждении 
не исключали, что шкафчик 
упал из-за расшатанного 
механизма крепления. Педа-
гоги сетовали, что малыши 
любят кататься на дверцах 

шкафчиков, выполненных в 
виде двухэтажных домиков. 
И таким образом крепления 
могли расшататься. 

В ходе следствия было 
выявлено, что двухъярусный 
детский шкаф упал из-за не-
надлежащего крепления к 
стене. Уголовное дело было 
возбуждено сразу же после 
инцидента. А через несколько 
дней к директору заведения 
была применена новая мера 
пресечения — запрет опреде-
ленных действий. Женщина 
полностью признала свою 
вину и попросила в суде рас-
сматривать ее дело в особом 
порядке. К этому времени 
она возместила родителям 
моральный ущерб. А на су-
дебном заседании принесла 
извинения за случившееся. 
Правда, сами родители в суд 
не приходили. Смерть млад-
шего ребенка стала для них 
тяжелым ударом. Их предста-
витель лишь предоставил до-
кументы, но непосредственно 
рассмотрение дела проходи-
ло без его участия. 

Как сообщили «МК» в Нику-
линской межрайонной про-
куратуре, за оказание услуг, 
не отвечающим требованиям 
безопасности жизни и здоро-
вья потребителя, совершен-
ное в отношении товаров, ра-
бот и услуг, предназначенных 
для детей в возрасте до шести 
лет, суд приговорил женщину 
к двум годам лишения свобо-
ды условно с испытательным 
сроком в течение двух лет. 

telegram:@mk_srochno

Хотите разбогатеть? Всего один телефонный звонок 
может принести вам 5000 рублей! Этот гонорар ждет 

любого, чья новость будет опубликована на страницах 
«Московского комсомольца». Сообщайте нам все самое 
интересное, сенсационное и необычное — и вы не остане-
тесь внакладе!

«МК» ПОКУПАЕТ НОВОСТИ!

Звоните по телефону 8-495-707-29-98. E-mail: mknews@mk.ru
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Впрочем, в департаменте, кото-
рый инициировал по этому факту 
проверку, все-таки сделали за-
ключение, что «рисунков, про-

пагандирующих нетрадиционные ценности, 
на выставке не было». И отчитались перед 
общественностью: «тем не менее с педагогом 
проведена разъяснительная работа. К ситуации 
подключились психологи». То есть вы понимае-
те? Сначала подростков — а это были школь-
ники с 5-го по 11-й класс — поставили в ситуа-
цию со взаимоисключающими условиями. Им 
объяснили, что есть Международный день то-
лерантности, призвали толерантность эту про-
демонстрировать, но при этом дети не должны 
были глубоко задаваться вопросом, к чему или 
кому, собственно, эту толерантность следует 
испытывать. То есть надо было эту самую то-
лерантность на плакатах показать как-то мак-
симально завуалированно, чисто формально, 
чтобы и волки, так сказать, и овцы... А когда 
школьники с задачей не справились, ими за-
нялись психологи. Педагоги и чиновники просто 
забыли, что двойные стандарты — это их, взрос-
лый квест, а детям — обычным детям! — он не 
по плечу.  

Конечно, каждый родитель должен тща-
тельно следить за тем влиянием, которое ока-
зывают на его ребенка. Особенно в момент 
пубертатного периода, когда дети максимально 
уязвимы, а одна ошибка может оказаться та-
кой дорогой, что платить за нее придется всю 
жизнь. Но все это не имеет ничего общего с тре-
бованием на ковер педагога, чей подшефный 
ребенок в шестнадцать лет вдруг знает, что есть 
разные ориентации, и призывает быть к ним 
толерантным. И уж тем более к вызову в школу 
целой бригады скорой помощи, состоящей из 
дипломированных психологов. 

Почему-то у взрослых людей, когда они 
общаются с подростками, и уж особенно если 
по долгу службы, все время есть тенденция к 
уничтожению: сломать, вытоптать, вымарать, 
выжечь каленым железом. Сегодня выжгли 
радугу. И совместными усилиями взрослых 
людей, включая педагогов и психологов, дети 
теперь тоже знают, где сидит фазан. Они всего 
лишь нарисовали свои картинки и нежданно-
негаданно получили массированную инфор-
мацию по вопросу, который их до этого мо-
мента, возможно, особо и не интересовал. 
Зато теперь, после соответствующих бесед с 
учителями и психологами, многие из принявших 
участие в конкурсе займутся его доскональным 
изучением.

Татьяна ФЕДОТКИНА.

ОРИЕНТАЦИЯ — ДУРОСТЬ

В ночь перед визитом Дмитрия Медве-
дева в Северную столицу с инспекцией 
строительства атомного ледокольного 
флота стало известно, что там загорел-
ся ледокол. Сотрудники Балтийского 
завода пережили немало неприятных 
моментов, прежде чем узнали, что речь 
идет о «чужом», неатомном ледоколе 
«Виктор Черномырдин». А все три атом-
ных красавца последнего поколения, 
которые готовились продемонстриро-
вать ДАМу, — в полном порядке. Так что у 
Дмитрия Медведева была возможность 
прогуляться по строящейся «Арктике» 
перед совещанием по развитию атомно-
го флота в стране.

Россия остается единственной в мире стра-
ной, владеющей атомным ледокольным флотом, 
который обеспечивает безопасное судоходство 
военным и гражданским кораблям. Сегодня в РФ 
работают четыре атомных ледокола, срок экс-
плуатации которых подходит к концу. Поэтому ле-
докольный флот нуждается в обновлении. В связи 
с чем с 2012 года в России начали строить новые 
судна этого класса. Три из них, атомные ледоколы 
нового поколения, сооружают на Балтийском за-
воде. Когда-то здесь построили первый в стране 
металлический корабль «Опыт», первый броненос-
ный корабль «Адмирал Лазарев», первую боевую 
подводную лодку и первый ледокол, покоривший 
Северный полюс. Самый большой в мире ледокол, 
«50 лет Победы», тоже родился на этом заводе.

В мае будущего года завод отметит 163-летие, 
в честь чего на воду планируется спустить серий-
ный ледокол «Урал» (остальные два уже достраива-
ются на воде). Пока у «Урала» нет ни кормы, ни носа, 
но работа кипит. Как рассказывают сотрудники 
предприятия, ледоколы нового поколения могут 

работать без дозаправки по 5–7 лет, что обеспе-
чивают парогенерирующие установки. Головное 
судно проекта 22220, «Арктика», с ядерными уста-
новками нового типа мощностью 60 мегаватт, 
разработанными специально для освоения аркти-
ческого шельфа, начали строить в 2013 году. Се-
годня ледокол стоит на достроечной набережной 
завода. Корабль уже покрашен, красиво светится 
по ночам, и на нем идут швартовные испытания. 
На достройку судна (электронное табло на стене 
завода свидетельствует, что до сдачи объекта 
осталось 179 дней) брошено 1,5 тысячи из 6 ты-
сяч сотрудников завода. Медведев обошел все 
закоулки «Арктики», заглянул в атомный реактор 
(он не загружен) и раскритиковал качество ме-
бели в каютах, оставив рабочих в растерянности 
и недоумении.

Кстати, с «Арктики» началась новая традиция 
завода — каждому ледоколу при спуске на воду тут 
назначается «крестная мать». Крестной матерью 
«Арктики», разбившей бутылку о борт, стала глава 
Совфеда РФ Валентина Матвиенко. А крестной 
матерью серийного ледокола «Сибирь» назначили 
тогда еще председателя Счетной палаты Татьяну 
Голикову (на судне также ведутся достроечные 
работы на воде). Место крестной матери серий-
ного ледокола «Урал», который должны спустить 
на воду в мае 2019 года, пока вакантно. В начале 
ноября на «Урал» погрузили два ядерных реакто-
ра, впервые применив уникальную технологию 
(не с помощью плавучего крана, как раньше, а 

в условиях наклонного стапеля, что позволило 
удешевить строительство и сократить время до-
стройки судна на плаву). Остается добавить, что 
все три перечисленных судна будут самыми боль-
шими и мощными в мире атомными ледоколами. 
«Здесь история, высококлассные специалисты, 
все, что необходимо для строительства кораблей 
с ядерными энергетическими установками», — за-
метил Медведев.

И все же строящиеся тут ледоколы могут 
работать круглогодично только в западной части 
Арктики, а в восточной, с более суровыми кли-
матическими условиями, только в осенне-летний 
период. «Коммерческий эффект от Северного мор-
ского пути можно получить только, если скорость 
каравана, следующего за ледоколом, не меньше 
10–11 узлов, а такую скорость может обеспечить 
только новый ледокол класса «лидер», который 
строится сегодня на Дальнем Востоке. Этот ле-
докол будет обладать повышенной мощностью 
и позволит проводить навигацию по Северному 
морскому пути, что обеспечит увеличение грузоо-
борота к 2024 году в соответствии с поставленными 
задачами», — заявил премьер.

Тема погорелого «Черномырдина» в ходе со-
вещания тоже всплыла — Медведев потребовал 
уделять обеспечению техники безопасности на 
ледоколах особое внимание и попросил министра 
Мантурова разобраться в сложившейся ситуации 
и доложить ему о результатах.

Екатерина ПИЧУГИНА. Санкт-Петербург.

МЕДВЕДЕВ 
НА АТОМНОЙ 
«АРКТИКЕ»
В ночь перед визитом 
премьера в Питере горел 
«Черномырдин»

Незаконные вырубки, лесные пожары 
и прочие проблемы лесного фонда об-
суждались вчера на заседании Совета 
по правам человека при Президенте РФ. 
«Мы проводили опрос в сентябре, — 
объяснил председатель Совета Михаил 
Федотов, — и он показал, что число на-
рушений прав граждан увеличивается. 
Только 43% сказали, что в 2018 году их 
права не нарушались. В 2017 году таких 
людей было 50%. Среди прав, которые 
нарушались, люди чаще всего называ-
ют право на благоприятную окружаю-
щую среду».

Здоровый, красивый лес — самая благопри-
ятная окружающая среда, какую только можно 
представить. Но в силу некоторых обстоятельств 
мы рискуем ее потерять.

На заседании Совета каждое такое обстоя-
тельство обсуждалось отдельно. 

Самым парадоксальным оказался блок, 
посвященный лесам, не имеющим ясного право-
вого статуса. «Огромные территории леса — ни-
чьи, — объявил эксперт ОНФ Алексей Грибков. 
— Они занимают почти 100 млн га, 10% всех лесов 
России. Эти леса выпали из законодательного 
регулирования». 

Выпали они потому, что растут не на землях 
лесного фонда, а на землях других категорий. 
Чаще всего на землях сельхозназначения. 

Лес представляет ценность сам по себе, 
независимо от того, на какой земле он вырос. 
Чтобы защитить его законодательно, надо либо 
изменить статус земли, на которой он вырос, 
либо разрешить на этой земле выращивать дре-
весину, а не только овощи и злаки. 

Сейчас же собственников такой земли за-
ставляют там лес вырубать, чтоб привести землю 
в соответствие целевому назначению. 

Где-то, впрочем, обратная ситуация: соб-
ственники сдают землю в аренду или продают, 
туда приходят коммерсанты и валят ценные поро-
ды деревьев, вызывая возмущение жителей. 

Грибков привел в пример берега реки Бия, 
поросшие реликтовыми лесами. Они каким-то 
образом оказались землями сельхозназначения 
и были проданы коммерсантам, которые прошлой 
зимой стали вырубать лес на продажу. Жители 
восстали. Разгорелась война. Люди поджигали 
пилорамы, вагончики, а в ответ коммерсанты 
жгли их дома. И все вроде были правы. Коммер-
санты — по закону, а люди — по совести.

Похожая ситуация с лесными пожарами. 
Все тоже правы, а леса горят.

На заседании Совета ей было посвящено 
три выступления. В результате стало ясно, что 
и здесь эффективной работе мешают пробелы 
в законодательстве. 

По закону МЧС охраняет от пожаров эко-
номические объекты и населенные пункты. За-
горания на землях запаса и землях сельхозназ-
начения вне его компетенции. 

Однако такие пожары зачастую перекиды-
ваются на лес. А лесные пожары тушат редко, 
потому что тушить лес экономически нецеле-
сообразно. Пойдет дождь — само погаснет. И в 
основном так и бывает. Но иногда лесной пожар 
упускают, он приходит к населенным пунктам, и 
тут МЧС уже включается. Хотя если бы включи-
лось сразу, все было бы проще и без потерь. 

Самым «горячим» однако оказался не по-
жарный блок, а вопросы, касающиеся незакон-
ных рубок.

Обычно незаконные вырубки леса маски-
руются под санитарные. 

Лесхозы проводят лесопатологическое об-
следование, подсчитывая количество больных и 
здоровых деревьев. Если больных больше уста-
новленного предела, санитарной вырубке под-
лежит весь квартал. Больные деревья сжигаются, 
а здоровые продаются по рыночной цене. 

Зачастую, однако, обследования фальсифи-
цируются. В результате вырубаются здоровые 
кварталы.

«70–80% древесины, полученной в ходе 
санитарных рубок, является ликвидной», — под-
твердил Николай Шматков, директор лесной 
программы Всемирного фонда природы. 

Бороться с бедой можно только публично-
стью. В этом плане по стране лидирует Москов-
ская область. Все виды работ, которые ведутся 
в подмосковных лесах, вывешиваются на сайте 
Комитета лесного хозяйства. Каждый может туда 
зайти и узнать, почему возле его дачи рубят де-
ревья. Или не узнать — и обратиться с жалобой в 
Комитет, который прекратит беспредел. Об этом 
на заседании рассказал Иван Советников, руко-
водитель Комитета лесного хозяйства МО. 

Он сообщил и еще одну хорошую но-
вость: Московская область победила короеда-
типографа. Санитарное состояние лесов удо-
влетворительное. Хотя в связи с глобальным 
потеплением в область начинают приходить 
южные болезни, которых здесь раньше знать 
не знали.

Состав подмосковных лесов тоже меняется. 
«Дуб наступает. Хвойные породы уходят север-
нее», — сообщил Советников.

С остальной информацией, прозвучавшей 
на Совете по правам человека, все ясно. Про-
блем много, их надо решать.

Дубы — единственное, что смущает. Непо-
нятно, грустить из-за них или радоваться.

Юлия КАЛИНИНА.

ДУБЫ НАСТУПАЮТ
Совет по правам человека 
изучил соблюдение прав 
граждан в лесах

В Грузии проходит второй тур пре-
зидентских выборов. Два кандидата: 
поддержанная правящей партией 
«Грузинская мечта» экс-сотрудница 
МИД Франции Саломе Зурабишвили 
и ставленник Саакашвили, бывший 
советский и российский дипломат 
Григол Вашадзе. Президент в Грузии 
сегодня практически лишен полно-
мочий, однако победа Вашадзе может 
стать началом возвращения Саакаш-
вили в грузинскую политику.

На момент написания этого материала ис-
ход выборов был еще неясен. В целом обстанов-
ка была спокойная, наблюдатели фиксировали 
незначительные нарушения. Мнения экспертов 
разделились. Одни предсказывали победу 
Вашадзе, исходя из того, что во втором туре 
за него проголосует не только его собствен-
ный электорат, но и электорат, в первом туре 
голосовавший за кандидата от «Европейской 
Грузии» — отколовшейся по тактическим сооб-
ражениям от Нацдвижения партии ближайших 
соратников Саакашвили. Другие же полагали, 
что память об ужасах режима Михо, которую 
перед вторым туром умело реанимировали 
пиарщики «Грузинской мечты», окажется все 
же сильнее разочарования избирателей в по-
литике правящей партии. 

Несмотря на то что полномочия президен-
та Грузии в настоящее время сильно урезаны, 
Вашадзе в случае победы может сделать не-
мало. Например, выпустить из тюрьмы сорат-
ников Саакашвили, помиловать его самого 
(экс-президент в настоящее время приговорен 
к шести годам лишения свободы), вернуть ему 
гражданство. То есть обеспечить условия для 
возвращения Саакашвили на родину, где он 
непременно предпримет попытку вернуть себе 
власть. Вашадзе твердо намерен добиваться 
досрочных парламентских выборов, на кото-
рых сторонники экс-президента постараются 
овладеть парламентом.

Победа Вашадзе нанесет очередной удар 
и по имиджу России. Если до «революции роз» 
и даже до войны 2008 года политика РФ в от-
ношении Грузии была пассивной, ее считали 
чем-то несущественным, вроде оторванной 
пуговицы на пиджаке — вроде и некрасиво и не 
очень прилично, но жить особо не мешает, — то 
после 08.08.08 Москва наконец проснулась. 
Появились какие-то политологические конто-
ры, «институты» и центры, которые пытались 
налаживать «российско-грузинский диалог», 
организовывали конференции, «круглые сто-
лы» в Тбилиси. Результат нулевой. Более того, 
в самой Москве в грузинской диаспоре верх 
одержали «просаакашвилиевские» силы, что 
во многом и обусловило успех Вашадзе.

Можно не сомневаться, что, если побе-
дительницей будет объявлена Зурабишвили с 
небольшим перевесом, сторонники Вашадзе 
объявят выборы сфальсифицированными и 
предпримут попытку переворота по «цветному» 
сценарию. Впрочем, массовые митинги про-
теста возможны и в случае победы Вашадзе. 
Так что дестабилизация ситуации и масштабное 
гражданское противостояние после выборов 
вовсе не исключены. А это означает появление 
еще одного очага напряженности вблизи границ 
РФ, в дополнение к той «головной боли», кото-
рую ей непрерывно доставляет Украина.

Марина ПЕРЕВОЗКИНА.

ГОЛОСОВАНИЕ  
ЗА СТАРЫЕ ГРАБЛИ
В среду Грузия решала, 
вернется ли Саакашвили  
на родину

Подготовила Лина ПАНЧЕНКОNON-STOP

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

На корову, сильно выделяющуюся своими размерами среди сородичей, 
обратили внимание пользователи соцсетей. Как выяснилось, корова оказалась 

семилетним кастрированным быком по имени Никерс, который проживает в Австралии. 
Его рост — 194 см, и это точное совпадение с ростом баскетболиста Майкла Джордана. 
Вес Никерса — более 1,4 тонны. Как рассказал хозяин быка-баскетболиста фермер Джоф 
Пирсон, Никерс с самого детства был необычно большим, и это спасло его от продажи на 
скотобойню.

КАДР

АРМИЯ

ИССЛЕДОВАНИЕ

ТЫСЯЧИ СООРУЖЕНИЙ ВОЗВЕЛИ ДЛЯ ЯДЕРНЫХ СИЛ РОССИИ
За прошедшие шесть лет 
для российской ядерной 
триады построили более 
4,5 тысячи зданий и соору-
жений. Об этом заявил глава 
военного ведомства Сергей 
Шойгу на заседании коллегии 
Минобороны. Он отметил, что 
это направление военного 
строительства является 
приоритетным. Министр 

также отметил, что при-
стальное внимание уделяется 
созданию инфраструктуры в 
Арктике. Там совершенству-
ются аэродромная сеть и 
приморская инфраструктура, 
например причалы. «В 2018-м 
проведено обустройство 
позиционных районов для 
размещения новейших ком-
плексов вооружения, мест 

базирования передислоци-
руемых воинских частей и 
подразделений», — добавил 
Сергей Шойгу. Коллегия рас-
смотрела план капитального 
строительства на 2019 год. 
Львиную долю в перечне пла-
нируемых объектов занимают 
объекты инфраструктуры для 
новейшей техники, которая 
уже поступает в войска.

КАК ОТКАЗ ОТ КУРЕНИЯ ВЛИЯЕТ 
НА ПРОДОЛЖИТЕЛЬНОСТЬ ЖИЗНИ

30 лет

40 лет

50 лет

60 лет

+10 лет

+9 лет

+6 лет

+3 года

возраст увеличение продолжительности жизни

ЧТО ПРОИСХОДИТ В ОРГАНИЗМЕ
ПОСЛЕ ОТКАЗА ОТ КУРЕНИЯ

2–12 недель
Улучшение 

кровообращения 
и дыхания

5–15 лет
Снижение риска 

инсульта до уровня 
некурящих и вдвое — 
ишемической болезни 

сердца

10 лет
Снижение до уровня 

некурящих риска развития 
рака легких, полости рта, 

горла, пищевода, мочевого 
пузыря, шейки матки, 

поджелудочной железы

1 год
Снижение риска 

развития ишемической 
болезни сердца 

в 2 раза

1–9 месяцев
Уменьшение 

кашля и 
одышки

ИНИЦИАТИВА

ГаЛкИН ГОТОВ ВОЗГЛаВИТь «РОСпаРОДИю», ЧТОбЫ пРОВЕРИТь, 
ЯВЛЯюТСЯ ЛИ ЧИНОВНИкИ ЛюДьмИ
Телеведущий и пародист 
Максим Галкин отреаги-
ровал на предложение 
парламентария Виталия 
Милонова поручить про-
верку схожести двойни-
ков с Красной площади 
с их историческими 
прототипами специально 
созданной организации. 
По мнению Милонова, этим 
должен заниматься «какой-
нибудь «Мосдвойник» или 
«Москопия». «Я считаю, что 
это очень важно, я бы пошел 
дальше — создал госпред-
приятие «Роспародия», 
которое будет заниматься 
не только двойниками на 
Красной площади, а вообще 
различными людьми, кото-
рые занимают должности, 

— соответствуют ли они им 
и не являются ли плохи-
ми пародиями на людей, 
которые должны занимать 
эти посты, занимаются ли 
своим делом? Многие по-
литики уже стали пародиями 

на самих себя. Целиком 
поддерживаю товарища 
Милонова. Я бы с удо-
вольствием возглавил эту 
организацию. Да возгорится 
из искры пламя!» — заявил 
Галкин.

Максим Галкин. Виталий Милонов.

ГРОМКОЕ ДЕЛО

ДИРЕкТОРУ РЕабИЛИТацИОННОГО цЕНТРа, ГДЕ УмЕР маРьЯНОВ, 
пРЕДъЯВИЛИ ОбВИНЕНИЕ

В ГСУ СК России по Мо-
сковской области сообщи-
ли о предъявлении обвине-

ния по уголовному делу о 
смерти актера Дмитрия 
Марьянова директору реа-
билитационного центра 
«Феникс» Оксане Богдано-
вой. Как пояснили в ГСУ, она 
обвиняется «в оказании услуг, 
не отвечающих требовани-
ям безопасности, а именно 
в незаконном оказании 
медицинских услуг, не имея 
на то законных оснований и 
лицензии, что повлекло по 
неосторожности смерть чело-
века». Также сообщается, что 
судмедэкспертиза по уголов-
ному делу пока не завершена. 

Выводы экспертов должны 
указать на причину смерти 
актера и на то, можно ли было 
избежать трагедии, если бы 
персонал центра вызвал «ско-
рую помощь» при первых же 
жалобах Марьянова на плохое 
самочувствие. По данным 
следствия, актер находился 
в реабилитационном центре 
«Феникс» в Лобне с 6 октября 
2017 года. Там ему вводили 
внутримышечно лекарства, 
не выяснив наличия заболе-
ваний и противопоказаний. 
15 октября Марьянов умер на 
48-м году жизни.

Дмитрий Марьянов, 
2009 г.

КУРЬЕЗ

НаСИЛьНИка УбИЛа ЗмЕЯ, кОТОРОЙ ОН ЗапУГаЛ СВОю ЖЕРТВУ
Случай произошел в 
Китае, в городе Фучжоу. 
Мужчина по фамилии Фань 
21 ноября заманил незнако-
мую женщину в номер отеля, 
где проживал, и склонил ее 
к сексуальному контакту под 
угрозой жизни. Жертва не 
смогла отказать насильнику 
в интимной близости, потому 

что он пугал ее ядовитой зме-
ей. В номере у Фаня их было, 
по ее словам, сразу три. 
Закончился инцидент неожи-
данно. Изнасилования жен-
щина обратилась в участок, 
а когда полицейские пришли 
в отель, то нашли в номере 
уже мертвого насильника 
со следами укуса на теле. 

Оказалось, что Фань даже 
никуда не позвонил, чтобы 
спасти свою жизнь. Когда 
сосчитали змей, поняли, что 
одна исчезла. Полицейским 
пришлось ее отлавливать. 
Эксперты установили, что это 
был южнокитайский много-
полосый крайт, известный 
крайней ядовитостью.

ЧС

НаЧаЛьНИка СаРаТОВСкОГО УпРаВЛЕНИЯ мЧС ЗаДЕРЖаЛИ  
За кОРРУпцИю
Как сообщили в МЧС 
России, начальник ГУ МЧС 
России по Саратовской 
области, генерал-майор 
внутренней службы Игорь 
Качев был задержан  
28 ноября «в рамках ме-
роприятий по пресечению 
должностных нарушений 
коррупционного харак-
тера». Как подчеркнули в 
ведомстве, нарушения были 
выявлены в ходе совмест-
ных проверок управления 
собственной безопасно-
сти МЧС России и УФСБ 
по Саратовской области. 
Задержание проходило на 
рабочем месте Качева, в 
здании главка. Вместе с ним 
были задержаны и двое его 
подчиненных. По данным 
местных СМИ, в УФСБ, куда 
был доставлен Качев, он 
признал вменяемые ему 
действия, подпадающие 
под статьи «Превышение 

должностных полномочий» 
и «Растрата», согласился на 
сотрудничество со следстви-
ем и возмещение ущерба. 
После этого генерал-майора 
отпустили домой под подпи-
ску. По не подтвержденным 
официально данным, Качева 
проверяют на причастность к 
созданию системы поборов с 
пожарных и махинациям при 
заключении госконтрактов 
на материально-техническое 
обеспечение и ремонт техни-
ки. Проверяется и инфор-
мация о строительстве для 
Качева особняка в Саратове 
силами и средствами со-
трудников МЧС. О 54-летнем 
Качеве известно, что службу 
в пожарной охране он начал 
в 1991 году, на авиазаво-
де. В 2011 году закончил 
академию Государственной 
противопожарной службы, а 
в 2013-м возглавил ГУ МЧС 
области. Генерал-майору 

приписывают родство с 
саратовским губернатором 
Валерием Радаевым — якобы 
они являются двоюродными 
братьями. В пресс-службе 
Радаева эту информацию 
комментировать не стали. 
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Григол Вашадзе голосует  
за свое будущее.

Атомные ледоколы Медведеву 
понравились. Кроме мебели в каютах.

И года не прошло с последних выборов 
Президента РФ, а у Владимира Путина 
уже спросили: «Как будет выглядеть стра-
на после его ухода?» Сакраментальный 
вопрос прозвучал на инвестиционном 
форуме «Россия зовет!», где по традиции 
подводятся экономические итоги года и 
обсуждаются перспективы на будущее. 
«Куда вы так спешите? Я пока никуда не 
собираюсь!» — обнадежил аудиторию 
президент. И напомнил, что надо еще 
решить ключевую задачу: закрепиться 
в пятерке крупнейших экономик мира и 
кардинально повысить уровень жизни 
граждан. 

Юбилейный инвестиционный форум «Россия 
зовет!» стал наглядной картинкой к известной 
благодаря Пушкину присказке «одних уж нет, а 
те далече». Через 10 лет из участников первого 
созыва «живых» чиновников осталось только двое 
— Эльвира Набиуллина и Алексей Кудрин (хотя 
оба успели поменять кабинеты и должности). Ну 
и, конечно, Владимир Путин, для которого этот 
форум в свое время задумывался и до сих пор 
остается площадкой, где глава государства (а в 
2008 году — премьер) подводит экономические 
итоги года, задает вектор дальнейшего развития 
и высказывает свое мнение по наиболее актуаль-
ным вопросам в сфере инвестиций, торговли и 
финансов. Причем в нынешнем сезоне в связи с 
переносом Послания Федеральному собранию 
роль форума даже возросла: другой возможности 
высказаться на эту тему перед широкой аудито-
рией у президента до новогодних праздников, по 
всей видимости, уже не будет. 

В ожидании главы государства участники 
панельной дискуссии перечисляли свои дости-
жения за минувший год. Первый вице-премьер 
и министр финансов Антон Силуанов упирал на 
большой профицит бюджета, защищающий стра-
ну от санкционного давления, и независимый от 
стоимости углеводородов рубль. Глава ЦБ Эльвира 
Набиуллина привычно защищала приверженность 
регулятора консервативной политике, обещая и 
впредь ориентироваться на риск роста инфляции, 
а не на ее снижение. Тем более что предпосылок 
к этому в связи с грядущим повышением НДС 
пока не просматривается. А глава Минэка Максим 
Орешкин в очередной раз гарантировал всем 
макроэкономическую стабильность и увеличение 
доли инвестиций в ВВП до 25% к 2024 году. 

И только председатель Счетной палаты Алек-
сей Кудрин был готов, как говорится, «глаголом 
жечь сердца людей», за что и снискал первые на 
этом форуме аплодисменты зала. Главный ау-
дитор страны напомнил, что в майских указах 
президента от 2012 года также стояла задача 
увеличения инвестиций, причем даже более ам-
бициозная, чем сейчас, — до 27% ВВП. И произво-
дительность труда на 50% должна была вырасти.  

И 25 млн высокотехнологичных рабочих мест пла-
нировалось создать. Однако ничего из этого не 
получилось, а причины провала нигде не обсуж-
дались. И выводы, по всей видимости, не сделаны. 
«Кто-то, может, за это лишился поста министра? 
— ехидно уточнил Кудрин и сам себе ответил: — 
За невыполнение стратегических целей никогда 
никого не наказывают, только за невыполнение 
поручений президента». 

Но ничего. В ситуации, когда за цели никто не 
отвечает, Счетная палата, по его словам, готова 
взять на себя новую миссию и делать не только 
фактический аудит (уже произведенных расходов и 
т.д.), но и стратегический мониторинг выполнения 
и невыполнения госпрограмм, нацпроектов и т.д. 
(Как перекосило от этих обещаний других участ-
ников дискуссии, говорить, наверное, излишне.) 
Кроме того, Кудрин с цифрами в руках раскритико-
вал огромные вложения бюджета в госкорпорации 
и другие компании (1 трлн руб. в виде субсидий, 
или $18 млрд), отметив, что от этих инвестиций нет 
очевидной отдачи. А про санкции — действующие 
и потенциальные — высказался в том духе, что не 
в них главная беда. Больше вреда стране приносят 
структурные проблемы, в том числе увеличение 
доли государства в экономике и технологическая 
отсталость, преодолеть которую только за счет 
внутренних резервов невозможно. 

В общем, когда Владимир Путин появился в 
зале, основные темы, связанные с повесткой фору-
ма, уже казались исчерпанными, и от президента 
ждали ответов на вопросы, которые находятся вне 
компетенции чиновников. Один из них был вполне 
очевиден — об инциденте в Керченском проливе 
и о том, какие последствия он может за собой 
повлечь. ВВП был однозначен в своей оценке: это 
провокация, организованная действующим прези-
дентом в преддверии выборов на Украине. «Нужно 
что-то делать, чтобы ситуацию обострить и создать 
препятствия для его [Порошенко] конкурентов из 
оппозиции», — пояснил он. Путин напомнил, что 
практически идентичный случай в Керченском про-
ливе произошел в сентябре, и тогда обошлось без 
эксцессов. Украинские корабли выполнили все тре-
бования российской стороны и спокойно прошли. 
Но на этот раз украинские военные явно играли на 
обострение — вторглись в территориальные воды 
РФ, не отвечали на запросы пограничной службы. У 

защитников границы просто не было иного выхода. 
Если бы они действовали иначе, их следовало бы 
отдать под суд. «Это нечистоплотная игра внутри 
Украины, — резюмировал ВВП. — Сегодняшние 
киевские власти с успехом продают антироссий-
ские настроения, и все им сходит с рук. Если они 
попросят младенцев на завтрак, им и младенцев, 
кажется, подадут».

По экономической проблематике аудиторию, 
состоящую преимущественно из финансистов, 
инвесторов и финансовых аналитиков, предска-
зуемо волновали перспективы дедолларизации 
российской экономики, слухи о которой ходят 
уже несколько месяцев. И установки Кремля на 
предстоящих переговорах с ОПЕК. «У нас нет цели 
уходить от доллара, это доллар уходит от нас. И те, 
кто принимает такие решения, стреляют себе не в 
ногу, а чуть выше», — отшутился Путин, добавив, 
что многие сейчас хотят найти альтернативные 
резервные валюты и создать независимые от 
доллара системы расчетов. Но ничего во вред себе, 
пообещал президент, Россия делать не собира-
ется. Вот, например, сделка по поставке Турции 
зенитных комплексов С-400 была выгодна обеим 
сторонам и ее во избежание проблем провели не 
в долларах. «И так будет по любому виду товаров. 
Это просто один из примеров, который у всех на 
устах», — отметил ВВП. 

Что касается цены на нефть, то, несмотря на 
снижение до $60 за баррель, она остается прием-
лемой для отечественной экономики. По словам 
президента, координация с другими производи-
телями (в первую очередь с Саудовской Арави-
ей) будет продолжена, но страны-экспортеры не 
собираются подрывать чей-то бизнес и ставить 
палки в колеса добытчикам сланцевой нефти. 
«Нужно было сбалансировать рынок и приподнять 
цену до того уровня, когда сама отрасль станет 
жизнеспособной и в нее вернуться инвестиции», 
— пояснил ВВП.

При этом Путина не сильно расстраивает 
перспектива торговой войны США и Китая, за 
развитием которой с тревогой следят в других 
странах. «Она открывает окно возможностей для 
России», — считает он.

Елена ЕГОРОВА.

ДОЛЛАР 
УХОДИТ, ПУТИН 
ОСТАЕТСЯ
Зенитные комплексы С-400 
Россия продала Турции  
не за американскую валюту
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СВОБОДНАЯ ТЕМА

Илья БАРАНИКАС, журналист
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В теперь уже далеком 1990 году посол 
Великобритании в Ирландии Николас Фенн в 
переписке со своим лондонским начальством 
назвал Ирландию «страной мужского шовиниз-
ма». Ирландцы с интересом прочитали это в 
только что рассекреченных архивных докумен-
тах британского Форин-офиса. И не обиделись, 
поскольку, во-первых, с той поры «мужского шо-
винизма» в Ирландии (да и почти везде в мире) 
сильно поубавилось, а во-вторых, сама жизнь 
в том же 1990 году опровергла утверждение 
английского посла: тогда ирландцы впервые 
выбрали президентом страны женщину — Мэри 
Робинсон.

В общемировом масштабе она была дале-
ко не первой. Первой женщиной — главой го-
сударства стала Хертек Анчимаа-Тока, которая 
была председателем Малого народного хурала 
Тувинской Народной Республики с 1940 по 1944 
год (в 1944 году Сталин аннексировал эту «не-
зависимую» страну, оставив «независимой» ее 
соседку, Монголию, с ее Великим народным 
хуралом). Кстати, Монгольская Народная Ре-
спублика тоже была в числе первопроходцев 
женского политического равноправия: с 1953 
по 1954 год и.о. председателя Великого на-
родного хурала была Сухбатарын Янжмаа. По-
сле центральноазиатских правительниц были 
Сиримаво Бандаранаике (Цейлон), Индира 
Ганди (Индия), Голда Меир (Израиль), Изабель 
Мартинес де Перон (Аргентина), Элизабет До-
митьен (Центрально-Африканская Республика), 
и лишь потом дело дошло до развитых стран 
Запада: в 1979 году премьер-министром Ве-
ликобритании была избрана Маргарет Тэтчер. 
Ну а дальше — больше.

Однако не будем зацикливаться на первых 
лицах — главах государств и правительств, ко-
торых мало (на свете всего-то около 200 стран). 
В азиатских, африканских и даже латиноаме-
риканских странах избрание или назначение 
женщин на главные государственные посты 
практически не изменило их угнетенного поло-
жения в семье, на работе, в обществе. Европа, 
США и Канада, Австралия с Новой Зеландией 
начали внедрять равноправие женщин гораздо 
раньше, чем страны третьего мира, а именно в 
начале ХХ века. В России император даровал 
право голоса женщинам в начале 1917 года. 
К этому времени женщины уже получили это 
право в нескольких западных странах. В 1920 
году то же самое произошло в США.

С тех прошло целое столетие, и мир ра-
дикально изменился — в том числе и в том, 
что касается равноправия женщин. Но Запад 
по-прежнему впереди, развивающийся мир 
сильно отстает, а Россия... Россия, как водится, 
«гуляет сама по себе», и никто ей не указ и не 
пример для подражания.

Но стоит ли подражать передовым об-
разцам женского равноправия, которые демон-
стрируют западные страны? В чем-то — да, а в 
чем-то — едва ли. Наверное, у западных людей 
стоит поучиться тому, чтобы видеть в женщине 
равноценного индивидуума, а не секс-объект 
и домработницу (хотя и у них не все гладко 
в этом смысле). Заслуживает подражания и 
стремление добиться не только юридического, 
но и фактического равноправия женщин.

Недавно я прочитал на сайте техасской 
газеты Austin American-Statesman заметку биз-
несвумен Гретхен Эллис: она сравнивает свой 
опыт работающей женщины 20 лет назад с тем, 
что сегодня видит на работе ее взрослая дочь. 
Тогда было больше откровенного харассмента, 
но было и больше вежливости, дружелюбия. 
Сейчас, пишет Гретхен, мужики на работе 
скрывают свои сексуальные поползновения 
(боятся последствий), но зато сплошь и рядом 
унижают и преследуют женщин — атмосфера 
стала более агрессивной.

Движение #MeToo в этом плане не спасает. 
Оно может испортить жизнь таким «столпам 
харассмента», как комик Билл Косби и продюсер 
Харви Вайнштейн, но оно не может одним махом 
ликвидировать надуманные придирки к женщи-
нам и их дискриминацию на работе. Не может 
оно и свести на нет 20-процентную разницу в 
оплате труда мужчин и женщин. А также из-
менить тот факт, что женщины занимают менее 
5% главных постов в крупнейших американских 
компаниях. Как и то, что по уголовным делам, 
связанным с домашним насилием, осуждается 
мизерный процент обвиняемых.

Хорошо, однако, что в Америке и Европе 
эти проблемы на виду и на слуху, что Гретхен 
Эллис — одна из целой армии женщин, активно 
борющихся за свои права.

Но в плане уважения женских прав на За-
паде есть и немало перехлестов. Например, в 
Швеции правительство формируется по прин-
ципу: половину мест — женщинам. Да, конечно, 
среди дам есть много достойных министерских 
постов. Но арифметический подход к назна-
чению ответственных за судьбы страны — это 
глупость. Назначать надо тех, кто способен 
лучше других справиться с ответственной ра-
ботой, а не тех, кто может продемонстрировать 

свою принадлежность к определенной расе, 
полу или сексуальной ориентации.

Америка прославилась своей борьбой с 
харассментом — даже в русский язык занесло 
это диковинное слово из-за океана. Спору нет, 
надо защищать женщин от похотливых самцов, 
злоупотребляющих служебным положением. 
Но когда некая леди обвиняет кого-то в до-
могательствах, якобы имевших место 35 лет 
назад, и обвиненное ею лицо подвергается 
увольнению с работы и общественному остра-
кизму без права на защиту — это, согласитесь, 
перебор.

Вызывает недоумение и взгляд американ-
цев на отношения между полами на работе. Где 
еще взрослым людям знакомиться, влюбляться, 
если не на работе, где проходит полжизни? Но 
нет! Любые романтические поползновения 
между коллегами безжалостно пресекаются 
вплоть до увольнения фигурантов — во из-
бежание юридических осложнений по части 
харассмента.

Абсурдным кажется и то, что мужчинам 
запрещено как-либо проявлять свое влечение к 
противоположному полу, зато этот противопо-
ложный пол может свободно демонстрировать 
свою сексапильность — это харассментом не 
считается. Женщина будет провоцировать, а 
ты, мужик, терпи, относись к ней просто как к 
«персоне», а не как к даме. Здороваясь, креп-
ко пожимай ей руку, не вздумай пропускать 
вперед, и уж храни тебя небо от каких-либо 
комплиментов! Девушка кажется тебе при-
влекательной? Держи себя в руках! А язык — за 
зубами.

В России мы видим противоположную 
картину. Да, здесь нет восточных дикостей 
типа скрывания всего тела и лица женщины, 
запрета на вождение автомобиля, табу на при-
косновения чужих людей противоположного 
пола. Но женщина в России, согласно распро-
страненному стереотипу мышления, является 
особью, зависимой от мужчины, подчиненной 
ему и существующей для его обслуживания. 
«Женщина — друг человека». Если она плохо 
выполняет эту роль, надо ей «вложить ума».

В русском языке — и сознании! — с дав-
них времен укоренилась поговорка, которая 
любому иностранцу покажется дикостью: «Бей 
бабу молотом — будет баба золотом». Не буду 
пересказывать прибаутки и анекдоты на тему 
отношения «мужиков к бабам». Каюсь, сам 
когда-то над ними смеялся, и только прожив 
долгую жизнь, частично вне России, я осо-
знал их гнусность. Женщины заслуживают 
такого же уважения, как мужчины. И гораздо 
большей, чем мужчины, защиты, поскольку 
«слабый пол» действительно слабее физиче-
ски. Однако российское общество построено 
таким образом, что защита слабых — явно не 
его сильная сторона.

Правозащитная организация Human Rights 
Watch, которую в России, мягко говоря, не жа-
луют, бьет тревогу. По ее данным, в 2017 году 
примерно 36 000 российских женщин и 26 000 
детей ежедневно подвергались насилию. В 
91% всех случаев агрессия исходит от мужа 
избиваемой женщины. Насилие наблюдается в 
каждой четвертой российской семье. Две трети 
убийств, происходящих в России, связаны с 
домашними скандалами, внутрисемейными 
разборками. С 2010 по 2015 год статистика до-
машнего насилия в отношении женщин и детей 
выросла на 20%. Зато статистика возбуждения 
уголовных дел в связи с эпизодами домашнего 
насилия неуклонно уменьшается.

Между тем в начале 2017 года Госдума 
РФ декриминализировала домашнее насилие, 
совершаемое в первый раз: виновный в таком 
преступлении может отделаться штрафом. 
Этот жуткий законодательный акт поддер-
жала Русская православная церковь — под 
благовидным предлогом ограничения госу-
дарственного вмешательства в жизнь граждан. 
Теперь правоохранительные органы, которые и 
раньше-то не особо спешили пресекать домаш-
нее насилие, и вовсе предоставляют женщинам 
ждать, пока им не будет нанесен серьезный 
телесный ущерб.

Вместо этого воистину средневеково-
го закона срочно нужен другой, который мог 
бы эффективно защитить женщин и детей от 
домашнего насилия. И нужна ратификация 
Стамбульской конвенции о предотвращении 
домашнего насилия (Россия — одна из всего 
двух стран — членов Совета Европы, которые 
не ратифицировали конвенцию). Хотя что нам 
Совет Европы? Не нравится ему Россия — так 
мы сами из него выйдем. Заодно и из Европей-
ской конвенции по правам человека.

Только потом, когда-нибудь, когда мы 
вновь захотим стать страной с человеческим 
лицом, процесс будет трудным — очелове-
чивание всегда идет медленнее и сложнее, 
чем озверение. К мужчинам и женщинам это 
относится в равной мере.

ОТНОШЕНИЕ К ЖЕНЩИНЕ — 
ИНДИКАТОР ЗДОРОВЬЯ НАЦИИ
Дикарский домострой не лучше политкорректного маразма

В четверг, 29 ноября, с 13.30 до 14.30 
в редакции газеты «Московский комсо-
молец» пройдет онлайн-конференция 
директора департамента надзорной 
деятельности и профилактической ра-
боты МЧС России — главного государ-
ственного инспектора Российской Фе-
дерации по пожарному надзору Рината 
ЕНИКЕЕВА.

В последнее время участились случаи гибе-
ли людей по причине пожара из-за неосторожно-
го обращения с огнем. В преддверии новогодних 

праздников эксперт ответит на вопросы о мерах 
предосторожности и пожарной безопасности.

Каким образом можно обезопасить жилые 
дома в осенне-зимний период? На что необхо-
димо обращать внимание в местах большого 
скопления людей? С чем связана частота возник-
новения пожаров? Какие эффективные методы 
предупреждения пожарных ситуаций существу-
ют на данный момент?

Эти и другие вопросы вы можете задать 
Ринату Еникееву уже сейчас на сайте mk.ru 
в комментариях к анонсу. 

МЕТОДЫ БОРЬБЫ С ПОЖАРАМИ:  
КАК ОБЕЗОПАСИТЬ СЕБЯ И СВОИХ БЛИЗКИХ

ГОСТЬ

ОБСУЖДЕНИЕ СТАТЬИ   
на сайте 

Как подчеркивают организаторы, основ-
ная цель нынешнего чемпионата — приблизить 
программы и методики профессионального 
образования к реальным запросам рынка 
труда и требованиям работодателей. И это 
не пустые мечты: по итогам чемпионата вузы 
разработают рекомендации на основе стан-
дартов WorldSkills по повышению практико-
ориентированности образовательных про-
грамм, а студенты получат возможность 
оценить свой уровень владения базовыми 
навыками и шансы на трудоустройство после 
завершения учебы.

Шансы эти чрезвычайно высоки: работо-
датели не раз заверяли «МК», что буквально 
охотятся за специалистами, подготовленными 
по компетенциям движения. Но если раньше 
речь в основном шла о выпускниках колледжей, 
то сейчас уже и о вузовских. Взять, к примеру, 
один из ведущих технических университетов 
страны МИФИ, где, по словам ректора Михаила 
Стриханова, решили «пустить к себе» это дви-
жение, включая методики обучения и способы 
проверки качества подготовки специалистов. 
«Мы с головой вошли в этот эксперимент», — 
подчеркнул он. 

Поначалу было непросто: не готовыми 
оказались и преподаватели, и студенты, да 
и полноценной адаптации методик движе-
ния для университетов пока нет. Но дело того 

стоило: эксперимент позволил нащупать ба-
ланс между фундаментальностью подготовки 
и ее практико-ориентированностью. А это — 
одна из главных проблем современной высшей 
школы в нашей стране.

— WorldSkills — это движение возможно-
стей, которые можно получить, — уточнил суть 
дела гендиректор Союза «Молодые профес-
сионалы» Роберт Уразов. — Сегодня в работе 
любых специалистов крайне велик уровень 
фактора неопределенности. А здесь к этому 
готовят. Вот и на сегодняшних состязаниях 
веб-дизайнеры, к примеру, узнали о своих 
заданиях только уже на месте. Но не стоит в 
вопросе формирования новых компетенций 
противопоставлять системы среднего и выс-
шего профобразования. Правда, в отношении 
колледжей уже многое сложилось, а в отноше-
нии вузов еще нет. Но новую образовательную 
среду формируют не они, а эксперты: каждый 
по своим компетенциям влияет на образова-
тельные учреждения, напрямую формируя 
их там.

Марина ЛЕМУТКИНА.

ИСТОРИИ УСПЕХА
В завершившемся на этой неделе фи-
нале II Национального межвузовского 
чемпионата «Молодые профессиона-
лы (Ворлдскиллс Россия)» приняли 
участие более 450 специалистов и 
бакалавров из 93 университетов 43 
российских регионов. Таким образом, 
обучение по новым, современным 
компетенциям переросло масштабы 
колледжей и двинулось в вузы. В движение, призванное 

улучшить среднее 
профобразование, 
активно влились вузы

WORLDSKILLS: 
МОИ УНИВЕРСИТЕТЫ

Американский президент Дональд Трамп 
может отменить запланированную встре-
чу с российским лидером Владимиром 
Путиным в Буэнос-Айресе. Причиной гла-
ва Белого дома называет инцидент в Кер-
ченском проливе и добавляет, что ему 
«не нравится эта агрессия». Эксперт рас-
сказал «МК» собственную версию причин 
такого решения президента США. 

Несмотря на то что ранее встреча прези-
дентов США и России на полях саммита G20 в 
Аргентине уже была подтверждена Белым домом, 
Дональд Трамп не исключил, что может изменить 
планы. Окончательное решение он обещает при-
нять после того, как получит полный отчет о со-
бытиях в Керченском проливе, куда в ночь на 25 
ноября вошли три украинских судна. Тем не менее 
в беседе с журналистами Washington Post, отвечая 
на провокационный вопрос «имел ли Путин право 
захватить три украинских корабля?», Трамп воз-
держался от критических оценок и заявил, что ждет 
полного отчета от команды по нацбезопасности. 
«Это будет определяющим фактором, — сказал 
Дональд Трамп. — Возможно, у меня даже не будет 
встречи (с Путиным. — «МК»)».

«Это заявление совершенно очевидно го-
ворит о том, что отмашку Киеву на эти события 
вокруг Азовского моря дал не просто Вашингтон, 
а Белый дом, — комментирует «МК» главный на-
учный сотрудник Института США и Канады РАН 
Владимир ВАСИЛЬЕВ. — Провокация, по всей 
видимости, была задумана как очень серьезная. 
Может быть, даже как часть военного столкнове-
ния, чтобы организовать какую-то перестрелку. Но 
что-то пошло не так, как в свое время в событиях 
в Южной Осетии и Грузии. Кажется, украинцы 
испугались, рассчитывая на то, что пускай НАТО 
или кто-то еще сражается. Обломки этого за-
мысла проступили в указе Порошенко о военном 
положении, ведь задержание кораблей не повод 
для введения военного положения. Рассчитывали 
на вооруженное столкновение со стрельбой и 
жертвами. События в Азове должны были стать 

каким-то дополнительным козырем для разговора 
с Путиным. Но поскольку этот козырь, возможно, 
действиями наших пограничников был выбит, то 
смысл во встрече в американском понимании 
исчез. С моей точки зрения, главным предметом 
переговоров или разговоров была бы все-таки 
судьба договора РСМД, и это было видно по не-
состоявшейся, мимолетной встрече в Париже. 
Возможно, американская сторона хотела бы, вос-
пользовавшись этими событиями, сказать, что она 
принимает твердое решение о выходе из договора, 
и обвинить Россию в создании соответствующей 
обстановки.

Для администрации Трампа важно не про-
сто заявить о выходе, а эффектно это оформить. 
В эффектном оформлении и была вся фишка. В 
январе также начнет работать конгресс нового со-
зыва — и может быть, там уже демократы просто в 
пику Трампу будут выступать за противоположные 
действия. Это для него оппозиция по любому во-
просу, поэтому демократы сегодня за сохранение 
режима этих договоров. Возможно, они и сегодня 
предпринимают какие-то шаги, чтобы воспре-
пятствовать одностороннему выходу, действуя 
по линии конгресса. Тем не менее с возможной 
встречей Трампа и Путина не следует связывать 
каких-то особых надежд, что она даст какие-то 
серьезные положительные результаты». 

Илона ХАТАГОВА.

Трамп, возможно, отменит 
запланированную встречу 
с Путиным

ЗА БУГРОМ

БЕЛЫЙ ДОМ 
ДАЛ ОТМАШКУ  

28 ноября в нескольких регионах Украи-
ны введено военное положение — оно 
продлится ровно 30 суток. Как сообщают 
СМИ, на себе его тяготы уже почувствова-
ли россияне, пытавшиеся попасть в Киев 
на рейсовых самолетах через Минск: де-
сятки человек, чуть ли не поголовно всех 
обладателей паспорта РФ, «завернули» 
обратно. Корреспондент «МК» узнал, что 
происходит на железнодорожных ли-
ниях, все еще соединяющих Россию с 
Украиной. 

Поезд номер 73 Москва—Харьков—Кривой 
Рог отправляется с Курского вокзала. По трансля-
ции объявляют: проход на платформы и пути только 
через досмотровые зоны. На деле все куда проще: 
выходишь на перрон, вот  и поезд с традиционными 
для «Укрзалiзницi» синими вагонами. Плацкартные 
вагоны штурмует целая толпа с «челночными» 
баулами, спортивными сумками и тому подобным 
багажом, в купейных и СВ — почти пусто.

— Я с русским паспортом, — Ангелина Пе-
тровна, учительница на пенсии, едет в Харьков 
к сестре. — Меня никогда еще не заворачивали, 
дай бог, и сейчас проеду. Времена, конечно, на-
стали... Сестра будет встречать на вокзале, если 
будут задерживать, как-нибудь разберемся. А как 
иначе? У нее муж парализованный лежит, ей ко 
мне приехать никак.

Мужиков вообще-то на поезд садится до-
статочно: и молодые, и средних лет. Только все с 
украинскими паспортами, россиян практически 
нет. А вот молодая семья: папа, мама и дочка лет 
пяти. Показывают проводнице, суровой женщине 
в богатом макияже, «краснокожие паспортины»... 
Куда едут? А, Белгород. До Белгорода можно 
доехать при любой погоде, военное там положение 
у соседей или не военное. А на криворожском по-
езде едут из-за удобного времени отправления. 
Ну и дешевле немного. 

— Военное положение — страшно, а куда де-
ваться, — говорит 25-летний Евгений Смирнов из 
Харькова. В Москве работает программистом, едет 
«на побывку» к своим. Пока, впрочем, введенное в 
нескольких регионах Украины военное положение 
(Харьковская область — в числе тех, где оно уже 
действует) не предусматривает мобилизации 
резервистов. Но мало ли, чем дело обернется.

Из перехода в вагоны «прыгают» все новые 
люди. Вот в плацкартный вагон садится пара лет 
60 с гигантской сумкой на колесиках. Точнее, муж 
остается, жена садится в поезд с билетами до 
Белгорода. Прощаются. «Ну ты помнишь, да? — в 
который, видимо, раз проговаривают подробности. 
— В Белгороде садишься на маршрутку, проедете 
границу — мне позвони! Если что, бросай сумку на 
таможне, потом Гриня, может, разрулит».

А вот из перехода показывается паренек в 
очень, просто очень потертой кожаной куртке 
(а по такой температуре — еще и холодной). С 
каким-то свертком размером с кирпич. Бегает 
от одного проводника к другому — и все без 
толку. Кажется, хочет вручить посылку — а их уже 
несколько лет как строго-настрого запрещено 
передавать, даже если внутри России. 

— Старый фотоаппарат, — быстро говорит 
парень. — В Кривом Роге живет один мастер, 
может все что угодно сделать. Раньше всегда 
кто-нибудь соглашался передать. А то почта 
сейчас плохо работает — посылки уже пропа-
дали. Эх!..

 Проводник, который окончательно отказал 
фотолюбителю, мог бы играть Тараса Бульбу. 
Чисто внешне: богатырь, как есть богатырь, и 
полон рот золотых зубов. Разве что без чуба. А 
вот по голосу скорее похож на Костю-моряка из 
песни про шаланды: мягкие «новороссийские» 
нотки. Ясное дело, с востока Украины. 

— Да не волнуйся, всех пока пропускают. 
Все пока как всегда!

Это в ответ на слухи, что теперь, с введе-
нием военного положения, всех пассажиров 
с российскими паспортами «заворачивают» 
поголовно. Официально ничего такого объяв-
лено не было: только в ряде украинских СМИ со 
ссылкой на источники в силовых ведомствах по-
ясняют, что пограничники обратят пристальное 
внимание на чисто мужские компании россиян. 
Но это, увы, уже стандарт в последние четыре 
года: пропускают без вопросов только заведо-
мо «нестроевых» — стариков, детей, женщин 
и инвалидов, — а с остальными могут и пого-
ворить. И у мужчин призывного возраста без 
официальных приглашений от родственников 
шансов немного.

— Кто вам сказал, что россиян всех за-
ворачивают? — это подходит уже начальник 
поезда. Точнее, начальница: очень строгая и 
очень статная дама. — Впервые слышу.

Кстати, между собой сотрудники украин-
ских железных дорог общаются тоже на чи-
стейшем русском. 

Антон РАЗМАХНИН.

КОНФЛИКТ

c 1-й стр.
Погранкомитет Белоруссии с удив-
лением начал принимать «возвра-
щенцев» во вторник. Его офици-
альный представитель Антон 

Бычковский утверждает, что Киев не принял 
85 граждан России, прилетевших из Минска. 
Людей останавливали в аэропорту и под раз-
личными предлогами возвращали обратно в 
Минск. Понятно, что у многих на руках не было 
обратных билетов до дома, поэтому их судьба 
была незавидной. 

Одним из пострадавших оказался врач Миха-
ил Зубко, который рассказал «МК» обстоятельства 
своего злоключения:

— Когда мы вылетали из Минска в Киев, к нам 
никаких вопросов не было. Только в аэропорту 
«Борисполь» пограничники стали спрашивать о 
цели нашего прилета. Причем они развернули 
большинство россиян, но не всех. Например, 
пропустили тех, у кого был вид на жительство 
на Украине, и еще нескольких человек. Но по-
чему так произошло, я не знаю. При этом по-
граничники не пустили женщину, которая летела 
к своему ребенку. Не прошел проверки и еще 
один 50-летний мужчина с явными признаками 
сердечной патологии. То есть проверяли не по 
«боеспособности».

— Какой была официальная причина от-
каза во въезде?

— У всех отказников была одна и та же фор-
мулировка: не смог доказать цель визита. Хотя 
я представил обратный билет, бронь в гостини-
це, контакты мероприятия, на которое я летел... 
Организаторы мероприятия также подтвердили 
пограничникам, что они меня ждут, и передали 
пограничникам копии своих паспортов. Един-
ственное, чего у меня не было, это нотариально 
заверенного приглашения с украинской стороны. 
Но я никогда не делал никаких высказываний по 
поводу событий на Украине, никогда не был в 
Крыму или на Донбассе. В последний раз я был 
на Украине в 2009 году.

В итоге большинство из тех, кого не пустили 
на Украину, в тот же или на следующий день от-
правились обратно в Минск за счет украинского 
бюджета. Хотя некоторые летели в командировку, 
и их компании сами купили им билеты в Ригу, не 
дожидаясь решения пограничников по обратному 
пути. «Развернутых» было очень много — и на всех 
мест не хватало. Мне даже предлагали сначала 
лететь на месте персонала самолета, но потом 
место нашлось. 

— Как вели себя пограничники?
— Пограничники вели себя максимально 

вежливо. К ним нет никаких претензий. Они ре-
комендовали не пытаться въехать на Украину 
до окончания военного положения. При этом 
они подчеркнули, что нам не запрещают въезд. 
Ситуация зависит не от них, а от вышестоящего 

руководства. Никто не спрашивал, «чей Крым», 
никто не проклинал «москалей» и так далее.

Когда мы прилетели обратно в Минск, бело-
русские пограничники отделили нас от общей 
массы пассажиров и стали расспрашивать, что 
случилось. Они тоже не поняли, по какой причи-
не нас не пустили в Киев. При этом один из них 
сказал, что возращенных уже около 300 человек. 
Правда, подтверждения этой цифры я еще нигде 
не встречал.

Напомним, с 2014 года на Украине действует 
несколько ограничений для въезда в страну рос-
сиян. Во-первых, если вы россиянин в возрасте от 
16 до 60 лет, вас могут не пустить по подозрению 
в участии в боевых действиях против Киева. При-
чем мужчинам из «зоны риска» советуют заранее 
получить нотариально заверенное на Украине 
приглашение. Кроме того, если выяснится, что 
вы посещали Крым, Донецк и Луганск после того, 
как их «оккупировала» Россия, вам тоже могут 
закрыть въезд на Украину.

При этом после введения военного поло-
жения не было никаких дополнительных рас-
поряжений со стороны профильных украинских 

ведомств относительно пропускного режима на 
границе. Глава украинской пограничной службы 
Петр Цигикал сказал только, что необходимо огра-
ничить поездки россиян в страну. Он заявил, что 
пограничники должны действовать в рамках своих 
нынешних полномочий. Видимо, это значит, что в 
ближайший месяц украинские силовики должны 
скрупулезно следовать букве закона. В случае с 
Зубко они, видимо, придрались к отсутствию у 
него нотариально заверенного приглашения.

Правда, непонятно, почему людей разво-
рачивают только в аэропорту в Киеве. Ведь в 
украинской столице военное положение не дей-
ствует. В свою очередь, из Харькова в Минск пока 
ни один россиянин не вернулся, хотя туда тоже 
летают белорусские самолеты. Не разворачивают 
русских и из Запорожья и Одессы. 

«МК» попытался выяснить, не стали ли 
ссаживать россиян с поездов, идущих в Киев, 
в связи с введенным военным положением. Но 
в пограничном управлении ФСБ по Белгород-
ской области нам сообщили, что у них пока нет 
информации о депортированных. 

Михаил КАТКОВ.

Вот и пришел день, когда на Украи-
не вступило в силу военное по-
ложение. Официальное интернет-
представительство президента страны 
разместило текст указа №393/2018  
«О введении военного положения в 
Украине». В документе отсутствует 
перечень регионов, где в течение  
30 суток начиная с 28 ноября придется 
«жить по-новому». Впрочем, все  
10 областей, а также внутренние воды 
Азово-Керченской акватории Украины 
перечислены в законе, согласовываю-
щем введение военного положения. 
Что же происходит в этих областях?

Одним из первых, кто подробно рассказал 
о непривычном для сограждан режиме военного 
положения, стал глава Одесской областной 
государственной администрации Максим Сте-
панов. «МК» уже сообщал, что именно из Одессы 
была отправлена в роковой рейс в направлении 
Мариуполя группа из трех военных плавсредств: 
видавший виды буксир постройки более чем 
полувековой давности и два бронекатера-
«речника». Приглашенных в ОГА на брифинг 
журналистов предупредили: никаких вопросов 
г-ну Степанову насчет «отправленных на закла-
ние» трех суденышек не задавать! 

Глава области сегодня изъяснялся сугубо 
на украинском. Его ответы представляют несо-
мненный интерес, поскольку регион — самый 
крупный в республике, имеет сухопутный уча-
сток границы с непризнанным Приднестровьем 
плюс весьма протяженную морскую границу. 
Начиная с 9 утра среды там заметно ужесточился 
режим охраны. Особое внимание будет уделе-
но въезжающим со стороны ПМР гражданам 
Российской Федерации. Прочие транспортные 
средства будут также проверяться на наличие 
оружия и боеприпасов.

Одновременно силовики еще более при-
стально станут наблюдать за местами, где 
сегодня на легальных основаниях граждане 
Одесского региона могут приобретать оружие. 
Два самых крупных, стратегически важных ин-
фраструктурных объекта — железнодорожный 
вокзал Одесса-Главная и Одесский морской 
порт — помимо нацполиции будут охраняться 
еще и бойцами Национальной гвардии.

Начиная со среды заседания Совета обо-
роны Одесской области станут еженедельными. 
Военно-гражданская администрация (как ранее 
это сделано в Донецкой и Луганской областях) 
на Одесщине образована не будет. Как не будет 
всевозможных конфискаций личного имуще-
ства граждан, их автомобилей, смартфонов и 
планшетов. Каких-либо ограничений на въезд 
или выезд за пределы Украины для жителей 
Одесского региона также не предвидится. Не 
считают в области целесообразным запрещать 
организацию и проведение митингов. 

На противоположном конце Украины, в 
Сумской области, которая непосредственно 
граничит с тремя российскими областями — 
Брянской, Курской и Белгородской, — по утверж-
дению ее губернатора Николая Клочко, со вче-
рашнего дня активизировались «телефонные и 
интернет-шутники». Мужчинам в СМС-рассылке 
от имени минобороны Украины предлагается не-
медленно явиться на мобилизационные пункты 
и в ближайшие воинские части, имея с собой 
«тревожные чемоданчики». Активизировались и 
валютные менялы. Россиянам, пересекающим 
границу, они вчера предлагали купить доллары 
по заоблачным ценам. К счастью, поздно вече-
ром менялы образумились и стали торговать 
американским «рублем» «всего лишь» за 29 
гривен. Замечу: в любом из украинских банков 
вашингтонская нацвалюта по состоянию на этот 
час стоит 28 грн.

Директор Института глобальных страте-
гий Вадим Карасев надеется, что новый закон 
по-настоящему... так и не будет выполняться. 
Предпосылок к этому немало. Прежде всего 
«у Украины попросту недостаточно сил для его 
безукоснительного исполнения». 

Не понятно, что теперь будет и с госбюдже-
том, принятом на днях. По сути, его нужно пере-
сматривать, исходя из новых реалий. К примеру, 
военных, которые теперь становятся «главными» 
в 10 регионах, следует финансировать значи-
тельно щедрее, нежели до введения ВП. 

Олег БАЗАК.

УКРАИНА  
В ПОЛОЖЕНИИ
В Одессе охраняют вокзалы, 
в Сумах зовут мужчин  
в военкоматы

Военное положение, введенное Украиной, пока не коснулось 
железной дороги

За двое суток украинские пограничники 
депортировали 85 россиян.

НА ХАРЬКОВ РОССИЯНАМ  
ПУТЬ ОТКРЫТ. ПО БИЛЕТАМ

НЕДОСТУПНЫЙ РУССКИМ КИЕВ

Пассажиры на Киевском вокзале 
еще не знают, что их ждет  
на границе с Незалежной. 
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Старейшую метеостанцию в поселке Че-
русти наблюдатели за погодой называют 
полюсом холода, поскольку это самая 
дальняя метеоточка в Московской обла-
сти. А в народе ее окрестили аномальной 
зоной, потому что здесь ученым дово-
дится наблюдать самые сильные грозы, 
самые ледяные дожди и даже северное 
сияние. При этом главным инструмен-
том каждого сотрудника станции оста-
ется... глаз, а единственной картой... 
небо. Что-то очевидно аномальное в этой 
работе действительно есть, поскольку 
информация, собранная здешними спе-
циалистами, позволяет синоптикам со-
ставлять прогнозы с 95-процентной точ-
ностью. Хотя среди голых стен работа 
кипит на голом энтузиазме.

Если вы думаете, что сейчас речь пойдет о 
чем-то очень грустном, то ошибаетесь. Наша исто-
рия от начала до конца полна позитива. Одна из 
старейших метеостанций в Подмосковье, которая 
существует во многом вопреки, а не благодаря 
законам логики, через два года отметит 
свое 95-летие. Более того, ее директор 
открывает в стенах учреждения настоящий 
музей. Вот поэтому мы решили расспросить 
Юлию Белышеву поподробнее о специфике 
работы, трудностях и перспективах. 

— Вашу метеостанцию открыли 
в 1925 году вслед за железнодорожным 
депо Черусти. Это значит, что раньше она 
принадлежала железной дороге? 

— Да, железнодорожникам в первую 
очередь была важна информация о дождях, 
обледенении и заносах.

— Это была типичная станция со стан-
дартным набором наблюдений?

— Она до сих пор самая обычная: измеряет 
температуру воздуха и почвы, силу ветра. За 
активностью Солнца мы не следим и зонды не 
запускаем. Но есть один нюанс. Поскольку мы 
далеко от столицы, то славимся своими... от-
клонениями. Негласно нас называют полюсом 
холода Подмосковья. Зимой у нас всегда холод-
нее, чем на других станциях, а летом, наоборот, 
теплее. Даже в ноябрьские первые морозы у всех 
было -11…-12, а мы зафиксировали -15. И свой 
титул «экстремальные» не отпускаем. А если не 
с температурой перепады, то обязательно будут 
перекосы в других природных явлениях. В про-
шлом году, например, во время сильного летнего 
урагана мы зарегистрировали порыв ветра ско-
ростью 28 метров в секунду. В Москве этот ураган 
достиг 23 метров в секунду. Последствия были 
серьезные и курьезные. Повалило не только дере-
вья, даже наш летний туалет унесло на соседний 
участок. Что еще припоминается? В 2010 году 
был пожар — горели торфяники в Шатуре, то 
есть по соседству с нами. Москва задыхалась. 
А наши метеорологи работали круглыми сутками 
с видимостью ноль в самом эпицентре бедствия. 
Но случаются и приятные события. Три года назад 
в Черустях стояло красивое северное сияние. У 

местных жителей, конечно, была паника. Они 
посчитали, что это вредный выхлоп химзавода. 
А еще мы, наверное, единственные, кто отмечал 
белые грозы в Подмосковье — это когда зимой 
гремит гром.

— То есть в вашей местности природные 
явления проявляются острее, чем по всему 
Подмосковью? А многие даже происходят 
впервые?

— Не хотелось бы раззадоривать народ. 
Мы тут живем, и мы к этому привыкли, поэтому 
утверждать, что мы фиксируем сплошные ано-
малии, я не хочу. Но здесь, на отшибе, нам как 
никому хорошо видно небо. В Москве нет таких 
пространств, чтобы хорошенько его разглядеть. 
А я вижу издалека, как идет фронт, как опускаются 
воронки смерчей, как формируются облака. Если 
в Москве у синоптиков локаторы, спутниковые 
снимки и синоптические карты, то мы здесь видим 
все воочию, живьем, своими глазами.

— Ваша карта — это небо?

— Верно. Но мне жаль, что у нас на метео-
станции нет доступа к спутниковым снимкам. 
В Росгидромете считают, что нам это не нужно. 
А на мой взгляд, нужно очень. Вообще, говорить 
о метеостанции как об объекте, который должен 
просто вести наблюдения, измерять температуру 
и осадки, на мой взгляд, надо было вчера. Се-
годня она должна стать чем-то другим. Я очень 
надеюсь, что Росгидромет выйдет из тех годов, в 
которых застрял, и рано или поздно у нас начнется 
модернизация.

— О модернизации говорят уже давно. 
Ее разве не было?

— Семь лет назад нам установили автома-
тизированную метеостанцию, но она выходит 
из строя в плохую погоду. И мы вновь начинаем 
работать вручную. А хотелось бы чего-то более 
надежного и, не побоюсь этого слова, глобаль-
ного. Чтобы профессия метеоролога стала так 
же важна, как и в других странах, ведь на Западе 
метеоролог и синоптик един в двух лицах. Он 
просто бог. У него есть доступ ко всем картам 
и локаторам. 

— Задача метеоролога — сообщить о 
том, что есть, какие по факту идут процес-
сы. А синоптик по этим данным уже делает 
выводы. Разве не все в данном случае на 
своих местах?

— Начнем с того, что и синоптик, и метео-
ролог заканчивают один и тот же вуз. Мы сидим 
в одной аудитории и выходим с одинаковыми 
дипломами. Почему мы не должны пользоваться 
одними инструментами? Мы, метеорологи, до 
сих пор визуально определяем высоту облаков, 
а это очень тяжело. Существует, конечно, при-
бор «Ива», который позволяет произвести это 
измерение более точно, но такие приборы до 
сих пор мало где есть.

— По сути, можно сказать, что у метео-
ролога есть один пазл. А синоптик собирает 
эти пазлы со всех метеостанций. По факту 
метеоролог не составит прогноз по одному 
своему пазлу?

— Для своего района составит. Опытный 
метеоролог может сделать прогноз даже на 
2–3 дня.

— Можно ли дать несколько рекомен-
даций обычному человеку, чтобы он мог по 
некоторым приметам сам составить прогноз 
на ближайшие сутки? 

— Конечно, можно. К примеру, появление 
перистых облаков у горизонта при ясной пого-
де — это случаи перехода от устойчивой ясной 
погоды к ненастью. Вообще, небо говорящее. 
Но нельзя путать его «подсказки» с народными 
приметами, потому что они в наше время уже не 
работают. Простой пример: снегири к морозу. 
В прошлом апреле был уже плюс, а у нас везде 
снегири сидели. Сколько я работаю — ни одна 
примета еще не сбылась. Я вам больше хочу 
сказать. Когда десять лет назад я пришла сюда на 
работу, один метеоролог сказал мне: Юля, если 
с утра роса, смена будет спокойная, без дождя. 
Но не работает это! Я по сей день отмечаю росу 
и дождь и вспоминаю этого метеоролога.

— Может, это влияние технического про-
гресса? Все в природе перепуталось.

— Может. Вот в прошлом году мы у себя 
на территории впервые увидели зеленых дят-
лов. Сначала подумали, что это попугаи. Но они 
прилетели только перезимовать, а летом опять 
исчезли.

— Какой сейчас в России средний воз-
раст метеоролога?

— Около 70 лет.
— Непопулярная профессия?
— Зарплата 12 тысяч. Мы должны уметь зара-

батывать сами, продавая прогнозы. Но приучить 
человека платить за наш труд очень сложно. Вот 
приходит бабушка, у нее ураганом посрывало 
шифер с крыши. И она говорит, что у нее нет денег 
платить за нашу справку о погодной аномалии. 
А ты сидишь и не понимаешь, что тебе делать. 
По закону я должна выдать ей квитанцию, с ко-
торой она пойдет в банк. Мы направляем теперь 
с такими вопросами в наше главное управление. 
Тем не менее из-за этой ситуации отзывы о ме-
теостанции самые ужасные: «Вот сидят, деньги 
гребут, заставляют за воздух платить». А мы не 
за воздух деньги берем, а за свою работу. Вы в 
грозу стараетесь дома укрыться, а для нас разгул 
природной стихии как раз то время, когда надо 
работать. Мы не спим ночами, чтобы вас опо-
вестить и предотвратить трагедию. Мы важны 
так же, как и медики.

— В чем состоят рабочие сутки 
метеоролога?

— Каждые три часа он собирает инфор-
мацию, формирует телеграмму и отправляет в 
Росгидромет. Однако важно между этими тремя 
часами не проморгать серьезные изменения. 
Тогда в центр летит срочная дополнительная 
информация для синоптиков.

— Среди молодых большая текучка?
— Огромная. У них нет перспектив карьер-

ного роста. Вот приходит ко мне молодой спе-
циалист и спрашивает, кем он сможет стать через 
год, через десять. Что я должна ему сказать? «Ты 
здесь состаришься»? Ведь по факту это так и 
есть. А возрастной метеоролог за эту работу не 
держится, потому что уже не готов переходить 
от записей вручную к электронному заполнению. 
Кроме того, мне стыдно посылать пожилых людей 
на снегосъемку. Я боюсь, что они оттуда уже не 
вернутся.

— А что это такое?
— Нужно пройти два километра по снегу. 

Каждые десять метров замерять его высоту и 
взвешивать металлическим цилиндром. Это очень 
тяжелая работа.

— Качество информации — это качество 
прогнозов. В чем метеоролог может ошибить-
ся? Существует же человеческий фактор.

— Он может перепутать явления или прозе-
вать их. Мелкий дождь назвать моросью, ночью не 
распознать облака, зафиксировать гололедные 
явления, когда они уже в разгаре. У нас кучевые 
облака — это угроза. Слоистые более безобидны. 
Все это важно. Метеоролог не должен отрывать 
глаз от неба.

— А какие инструменты были у метео-
рологов раньше, допустим, 40 лет назад и 
насколько они нужны вам сейчас?

— Раньше устанавливали осадкомер и псих-
рометрическую будку, а также флюгер. Все эти 
предметы остались и служат нам по сей день. 
Теперь к ним добавилась мачта румбометра и 
АМК — автоматизированная метеостанция, как 
я вам уже говорила, которая выводит на экран 
и температуру воздуха, и температуру почвы, и 
осадки, и давление.

— Тем не менее прогнозы, составленные 
по данным АМК, достаточно точные?

— На сутки или трое 95%.
— А может наступить день, когда такие 

метеостанции, как ваша, назовут устарев-
шими и заменят на «полный автомат», где не 
требуется присутствие человека?

— Я не удивлюсь, если количество таких 
станций, как наша, сократят. Но чтобы ликвиди-
ровать их совсем... А если автоматику в одно-
часье заклинит? Тогда нам что, обращаться к 
синоптикам в Америку или Китай? Отдать про-
гнозирование другой стране — это все равно что 
подарить всю страну.

— Тогда какие перемены были бы к луч-
шему? Новые кадры? Про повышение зарплат 
я не говорю — здесь и так все понятно.

— Нужны не только новые, но и хорошо обу-
ченные кадры. Как раз сейчас уходит на пенсию то 
поколение прогнозистов, которое в совершенстве 
знало физику. У нас огромный пробел в смене 
кадров. Есть те, кому 70, и те, кому 20. А золотой 
середины, которой передается опыт, нет.

— На чем же все держится?
— На фанатизме. Я пришла сюда десять лет 

назад на зарплату в две тысячи. Только энтузиазм 
заставил меня остаться. Я люблю свою работу и 
считаю ее творческой.

— Творческой? Вам же нельзя ничего 
выдумывать. Четкие данные, сухие цифры, 
строгий отчет...

— Я о другом. Просто так сидеть здесь скуч-
но. И я решила сделать музей. Идея родилась, 
когда к нам начали приходить школьники. Что мы 
могли показать им? Три прибора за пять минут? 
Такие экскурсии никому не интересны. А тут как 
раз у нас начался капитальный ремонт. В под-
собках мы стали находить старые приборы и 
старые книги. Книги даже царских времен! С тех 
пор мы с супругом, который работает агрометео-
рологом, начали искать экспонаты для будущего 
музея повсюду. Во многом нам помогли наши быв-
шие однокурсники, которые работают в разных 
уголках России. Теперь каждая наша экскурсия 
занимает 2,5 часа. Дети даже участвуют в кве-
сте. Скоро по всей территории станции встанут 
ростовые фигуры природных явлений: капельки, 
снежинки, облака, молнии. Появятся солнечные 
часы диаметром 30 метров, модульная детская 
метеостанция. Нам подарили телескоп, так что 
заденем немного астрономию. Планируем по-
сле каждой экскурсии даже дарить детям по 
именному компасу.

Светлана РЕПИНА. 

В Московской области завершился 
5-й по счету Международный 
агропромышленный молочный 
форум. Свыше 3 тысяч инвесторов, 
производителей, экспертов из 35 
стран и 54 регионов приехали в 
Подмосковье, чтобы в течение двух 
дней обсудить новые тенденции 
в молочной отрасли, вопросы 
повышения конкурентоспособности 
отечественной продукции на 
мировом рынке, господдержки 
АПК, цифровизации производства. 
Этот форум стал рекордным по 
количеству иностранных гостей. 

Цель — миллион тонн 
молока в год
«Я хочу поприветствовать всех, кто собира-

ется ежегодно в этом зале. Это стало добрым, а 
самое главное — важным, результативным со-
бытием, посвященным молочной индустрии. Мы 
договорились с федеральным правительством, 
что здесь будут обсуждаться способы, вопросы и 
проблемы, которые волнуют людей, вовлеченных 
в молочную промышленность», — сказал губер-
натор Московской области Андрей Воробьев во 
вторник, открывая пленарное заседание на тему 
«Молочная отрасль: игра по новым правилам. 
Экспорт и переработка». 

Участниками главного пленарного заседания 
стали заместитель министра сельского хозяйства 
Российской Федерации Оксана Лут, руководитель 
Федеральной службы по ветеринарному и фито-
санитарному надзору Сергей Данкверт, замести-
тель председателя правительства Московской 
области Денис Буцаев, депутат Государствен-
ной думы Аркадий Пономарев, президент группы 
компаний «ЭкоНива» Штефан Дюрр, президент 
Европейского совета молодых фермеров Йан-
нес Мас, вице-президент регионального совета 
Овернь-Рона-Альпы Филипп Менье, главный ис-
полнительный директор Savencia Fromage & Dairy 
Жан-Поль Торрис.

Губернатор отдельно поприветствовал инве-
сторов и иностранные делегации, принимающие 
участие в форуме этого года. Всего на V Междуна-
родном агропромышленном молочном форуме в 
этом году проявили глубокую заинтересованность 
в сотрудничестве с Подмосковьем свыше 3,2 тыс. 
представителей из Австрии, Великобритании, 
Германии, Египта, Индии, Ирландии, Испании, 
Италии, Казахстана, Литвы, Нидерландов, Польши, 
Белоруссии, Молдавии, Словакии, Туркменистана, 
Франции, Чехии, Швейцарии, Бельгии, Исландии, 
Новой Зеландии, Турции и других стран.

В Красногорск приехали и представители 
правительства региона Овернь-Рона-Альпы, и 
потенциальные инвесторы — производители обо-
рудования для сыродельных компаний. В ходе 
форума подписан меморандум о намерениях 
по развитию торгово-экономического, научно-
технического и культурного сотрудничества между 
правительствами Московской области и Овернь-
Рона-Альпы. 

 «Нам было очень интересно открыть для себя 
молочную отрасль в России, — сказал главный 
исполнительный директор сыродельной компа-
нии Savencia Fromage & Dairy Жан-Поль Торрис. 
— Здесь мы получили всевозможные меры под-
держки, нашли тех, кто готов помогать не на словах, 
а на деле».

Подмосковным производителям было что по-
казать гостям и участникам престижного форума. 
Регион занимает 1-е место в ЦФО и 2-е — в России 
по производству сыра, а по производству молока 
входит в шестерку лучших в стране.

За минувшие 5 лет инвестиции в молочную 
отрасль Подмосковья превысили 20 млрд рублей, 
подписано порядка 50 инвестиционных соглаше-
ний — это 40 крупных инвестиционных проектов 
в молочной отрасли с объемом инвестиций 11 
млрд рублей и созданием 1,2 тыс. рабочих мест. 
Из них 16 — по созданию новых предприятий с 
объемом инвестиций 7,1 млрд рублей и создани-
ем 500 рабочих мест, 24 проекта модернизации 
действующих предприятий на 2,9 млрд рублей и 
созданием 700 рабочих мест.

В период 2018–2020 гг. будут реализованы 
еще 15 инвестпроектов, среди крупнейших — 
компании TH Milk и «ЭкоНива». 

Самообеспеченность молочной продукцией 
в регионе уже в нынешнем году вырастет до 40%. 
Дальше — больше! Губернатор поставил задачу: 
к 2021 г. увеличить объем производства молока 

до 1 млн тонн в год. В 2019–2020 гг. планируются 
к реализации 10 крупных инвестпроектов в мо-
лочной отрасли с объемом инвестиций 2,5 млрд 
рублей с созданием 120 рабочих мест.

 В мероприятии участвовали около 100 регио-
нальных молочных компаний. А на стенде Москов-
ской области были представлены молокопродукты 
20 передовых производителей и переработчиков 
сырья. По качеству они не уступают, а порой и 
превосходят лучшие аналоги российских и за-
рубежных коллег.

Будем пить больше молока
Участники форума обсуждали новые тен-

денции в отрасли, вопросы увеличения объемов 
глубокой переработки молока, развития малых 
форм хозяйствования, новые законодательные 
инициативы, поддержку производителя со сторо-
ны государства и многие другие проблемы.

Напрашивается законный вопрос: что, в част-
ности, такие форумы дают жителям региона, да и 
страны в целом? Контакты, контракты, проценты 
— это, конечно, здорово. Однако что от всех этих 
мер будут иметь простые граждане? Как счита-
ет зампред правительства Московской области 
Денис Буцаев, снижение стоимости и расшире-
ние ассортимента молочных продуктов позволят 
увеличить норму потребления молока до 325 кг на 
человека в год.

«Дефицит снижается — мы его рассчитывали 
от нормы потребления на основании медицин-
ских показателей. По ним мы должны потреблять 
порядка 325 кг. Пока такого показателя нет ни в 
РФ, ни в Московской области. Чтобы приучить 
потребителя больше потреблять, мы должны, 
во-первых, сделать продукты более доступными 
экономически, во-вторых, расширить ассорти-
мент», — сообщил он на пленарном заседании в 
рамках V Международного агропромышленного 
молочного форума. Он отметил, что перечень вы-
пускаемой продукции практически не изменился 
со времен СССР. И в настоящее время большая 
доля потребляемой продукции (около 50%) при-
ходится на сырое молоко. 

Министр сельского хозяйства и продоволь-
ствия региона Андрей Разин также назвал сни-
женную норму потребления молока «вызовом» 
и фактором, влияющим на развитие молочной 
отрасли. «Если говорить о вызовах, то это сни-
женный объем потребления молока в целом по 
стране. Эта проблема до сих пор не решена, с 
этим надо что-то делать». 

Козье молоко в тренде
В частности, речь идет об использовании 

большого потенциала в реализации на территории 
региона проектов по производству козьего молока. 
Сегодня поголовье коз в Подмосковье составляет 

65,2 тыс. голов, из них свыше 52,5% (или 34,5 тыс. 
голов) — в личных подсобных хозяйствах. 

«По нашим оценкам, как минимум плюс 100 
тыс. голов коз — это тот рубеж, который рынок 
проглотит и даже не заметит. Таким образом, 
поголовье коз в Подмосковье может вырасти как 
минимум вдвое», — отметил Андрей Разин.

Он отметил, что козье молоко гипоаллерген-
но, ряд пород этих животных дают молоко, которое 
мало отличается по вкусу и запаху от коровьего. 
Проекты по его производству выгодны еще тем, 
что козам требуется меньше места и корма, чем 
крупному рогатому скоту.

В первый день работы форума было за-
ключено 12 двухсторонних соглашений и два со-
глашения с пятью участниками. Общий объем 
инвестиций в рамках соглашений превышает 7 
млрд руб. Так, правительство Московской об-
ласти подписало контракт о создании молочных 
комплексов и перерабатывающих производств с 
рядом инвесторов.

Часть из этих проектов уже на «низком старте» 
— находится в подготовительных работах либо в 
стадии проектирования. Первую половину сле-
дующего года животноводы и инвесторы потратят 
на доработку исходно-разрешительной доку-
ментации. А активное строительство начнется с 
середины следующего года. Земельные участки 
для реализации проектов уже подобраны.

Как сыр в масле!
В Дмитрове будет создан сырный кластер с 

привлечением производителей из Европы.
«Сейчас готовится инфраструктура, под-

водятся все необходимые коммуникации. Уже 
набраны резиденты в сырный кластер, площадь 
которого 16 га, — сказал губернатор Московской 
области. — Подготовительная работа завершится в 
2018-м — 1-м полугодии 2019-го, и затем начинают 
строиться заводы по производству сыра. Это даст 
рабочие места, налоги».

Региональный Минсельхоз и ООО «Экофар-
минг» заключили соглашение о строительстве в 
Дмитровском городском округе завода по про-
изводству сыра из козьего молока. Сама ферма 
появится в Щелковском районе, а сырное про-
изводство — в Дмитровском городском округе. 
Объем инвестиций в строительство последнего 
составит 200 млн руб. 

Туда же, в Дмитровский городской округ, 
придет и ЗАО «Озерецкий молочный комбинат», 
которое создаст производство цельномолочной 
продукции и сыра. Общий объем инвестиций в 
этот проект оценивается в размере почти 3,4 
млрд руб.

«Это знаковый проект для Московской обла-
сти, который позволит расширить линейку продук-
ции предприятия, добавит новый ассортимент — в 
том числе и сыр», — считает Андрей Разин.

Развеивая стереотипы
Не секрет, что среди жителей региона суще-

ствует стереотип: дескать, сельское хозяйство во-
обще, а молочная отрасль в частности развивается 
только в дальних районах Подмосковья. 

Форум развеивает эти стереотипы. В области 
периодически проводятся «замеры» по валовому 
производству молока. Вот свежий пример: Один-
цовский район, один из самых близких к Москве, 
по этому показателю за неделю занял четвертое 
место в области. 

Это — результат работы правительства по 
господдержке аграриев. Сбавлять набранные 
темпы в развитии сельхозпроизводства и оста-
навливаться на достигнутом в Московской об-
ласти не собираются. Правительство планирует 
и в следующем году в полном объеме сохранить 
господдержку.

Об этом заявил губернатор региона Андрей 
Воробьев в ходе общения с журналистами. Он 
отметил, что мероприятия, аналогичные Междуна-
родному молочному форуму, позволяют властям 
«лоббировать» интересы местных фермеров в 
диалоге с торговыми сетями.

Как считает губернатор, аграрии Москов-
ской области не только имеют возможность вы-
хода на торговые сети, но и продажи продукции в 
специализированных магазинах «Подмосковный 
фермер». 

Также в Подмосковье действует ряд программ 
поддержки крестьян, в частности, субсидирование 
при приобретении нетелей — 50% от стоимости, 
возмещение половины затрат на реконструкцию 
фермы и установку нового оборудования. 

Однако проблемами животноводства должны 
активнее заниматься не только государственные 
структуры, но и муниципалитеты. Об этом рас-
сказывал Андрей Разин: «Нам больно, когда мы 
видим снижение объемов производства. Но самое 
важное, чтобы эта боль ощущалась и в муниципа-
литетах. Глава муниципалитета должен помогать 
своим предприятиям. Без участия местной власти 
очень много вопросов невозможно решить».

Владимир БЫКОВ.
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Как сотрудники 
самой отдаленной 
подмосковной 
метеостанции 
научились быть 
креативными

4 ПОДМОСКОВЬЕ
ЦИТАТЫ ДНЯ
Губернатор Подмосковья 

Андрей ВОРОБЬЕВ:
«Мы создали форум для того, чтобы привлечь 

внимание к отрасли, дать новый импульс развитию 
сельского хозяйства. Большое количество земель в 
Подмосковье 5 лет назад не работало, была принята 
программа о введении их в оборот. Это позволило 
по новым технологиям выращивать корма и про-
изводить молоко. Мы вникаем в проблемы и даем 
ответы на вопросы, которые звучат от профессио-
нального сообщества, — это и дотации, и льготное 
кредитование, и возможность дополнительно по-
ставлять продукцию в торговые сети».

Президент группы компаний 
«ЭкоНива» Штефан ДЮРР:

«В Московской области отношение к нам очень 
хорошее, здесь сильная поддержка сельского хо-
зяйства. Сейчас мы выбрали участки, подготовили 
проекты. В Ступине построим 2 животноводческих 
комплекса — около 3 тысяч голов дойного стада, 
будем производить 20 тыс. тонн молока в год. Также 
планируем открыть здесь завод по переработке 
молока. Строительство начнем летом 2019 года и 
завершим, я думаю, к концу 2021 года».

Вице-президент регионального 
совета Овернь-Рона-Альпы 

Филипп МЕНЬЕ:
«Наши два региона очень похожи по многим 

показателям. Овернь-Рона-Альпы является вторым 
по численности населения во Франции, у нас анало-
гичная социально-экономическая инфраструктура, 
очень активно развивается промышленный сектор. 
Мы видим много точек соприкосновения и поэто-
му хотим развиваться совместно с Московской 
областью.  Предприятия нашего региона уже со-
трудничают с предприятиями Московской области. 
Мы хотим укрепить это сотрудничество, поэтому 
планируем подписать двустороннее соглашение 
о взаимодействии в ходе одной из следующих 
встреч. Наши страны знают друг друга очень давно, 
нас многое связывает. В момент политических 
санкций друзья должны поддерживать друг друга, 
что мы и делаем».
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В 2019–2020 гг. планируют-
ся к реализации 10 крупных 
инвестпроектов в молочной 
отрасли с объемом инве-
стиций 2,5 млрд рублей и с 

созданием 120 рабочих мест. Круп-
нейшие из них:

ООО «ТиЭйч-РУС Милк Фуд
1-я очередь. Молочная ферма на 6 тыс. голов 
в Волоколамском районе.
Объем инвестиций 5,7 млрд руб. Рабочие ме-
ста  — 168. Начало работы с февраля 2018 г. 
Завершение — 2019 г.
2-я очередь. Завод по переработке молока 
мощностью 500 тонн молока в сутки в Волоко-
ламском районе. 5 млрд рублей, 150 рабочих 
мест. 2020 год. 
3-я очередь. Молочная ферма на 6 тыс. голов 
в г.о. Шатура. Объем инвестиций 5,7 млрд руб. 
Рабочие места — 168. Завершение — 2020 г.

ЭкоНива-АПК (Штефан Дюрр) 
В 2018 г. подписано соглашение на ПМЭФ «О 
сотрудничестве по вопросу реализации ин-
вестиционного проекта по расширению жи-
вотноводческого комплекса на территории 
г.о. Ступино».
Реализует 3 проекта: 
Животноводческий комплекс на 6900 мест КРС, 
в том числе 3300 дойного стада. Инвестиции 
— 2,8 млрд рублей, 130 рабочих мест. Завер-
шение — 2019 год.
Животноводческий комплекс на 6900 мест КРС, 
в том числе 3300 дойного стада. Инвестиции 
— 2,8 млрд рублей, 130 рабочих мест. Завер-
шение — 2020 год.
Завод по переработке молока мощностью 500 
тонн молока в сутки, инвестиции 10 млрд ру-
блей, 200 рабочих мест.

На Международном молочном форуме 
Подмосковье заключило 14 инвестконтрактов  
на 7 млрд рублей

СЫРНОМУ КЛАСТЕРУ — БЫТЬ!
НЕ МОЛОКОМ ЕДИНЫМ:
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В теме «колеса зимой» основное вни-
мание, как правило, уделяется самим 
покрышкам: выбору между дорогими 
и дешевыми, шипованными и «липуч-
кой». Вопрос, как их накачивать, счи-
тается само собой разумеющимся, 
но, как выяснил портал «АвтоВзгляд», 
зря… 

Зимой даже в таком простом действии, как 
накачивание колес, появляется ряд не очень 
очевидных нюансов. Связаны они, собствен-
но, с тем, что на улице свирепствует мороз. 
Дело в том, что, как известно, все вещества 
при охлаждении сжимаются и уменьшаются 
в объеме, а при нагревании расширяются. 
Причем газы особенно подвержены этому 
эффекту. Воздух, которым мы накачиваем 
колеса, — тоже газ. Вернее, смесь газов, но 
это в данном случае неважно.

Итак, на основании опыта эксплуатации 
машин эмпирически выведено, что при по-
нижении температуры на улице на каждые 
8ºС давление в колесе падает на 0,1 бар (10 к 
Па, 0,1 атмосферы). Таким образом, если при 
+20ºС накачать колесо до 2,4 атмосферы, то 
при похолодании (ну допустим такое чисто 
теоретически!) до -20ºС давление в нем упа-
дет до 1,9 атмосферы. То есть почти на 20% 
ниже, чем рекомендовано в «мануалах» многих 
автопроизводителей.

Ошибка думать, что подобная ситуация 
возможна лишь в воспаленном журналистском 
воображении! Представьте типичную осен-
нюю ситуацию: вы приехали в шиномонтаж 
«переобуваться» — менять резину с летней 
на зимнюю. Как это часто бывает в случае не-
больших мастерских, колеса вам накачивают 
до положенных 2,2–2,4 атмосферы сразу после 
балансировки — в теплом помещении при 
температуре как раз около +20ºС.

Через короткое время наступают нор-
мальные зимние холода — пусть и не с 20-гра-
дусными морозами, но с уверенным «минусом» 
около -10ºС. Падение давления составит в 

этом случае около 0,4 атмосферы, что тоже 
существенно. Если не уделить этому моменту 
должного внимания, получится, что машина 
чуть ли не всю зиму потом проездит на подспу-
щенных покрышках. Кто-то скажет, что это даже 
хорошо — мол, улучшается проходимость.

Да, но только в одном случае — при езде 
по мягкому рыхлому снегу, когда увеличение 
пятна контакта колеса и дороги позволяет 

авто меньше проваливаться в мягкий снег. 
Если же, как и подавляющее большинство 
легковушек, зимой мы ездим в основном по 
твердому покрытию дорог, более-менее очи-
щенных от снега, подспущенные шины только 
навредят.

Из-за них заметно ухудшится управляе-
мость, машина легче будет срываться в боко-
вое скольжение, хуже тормозить, увеличится 
расход топлива и т.п. Вывод из всего выше-
сказанного следующий. При «переобувке» 
машины в зимнюю резину нужно всегда пере-
качивать колеса как минимум на 0,2 атмосферы 
выше рекомендуемого. Так мы компенсируем 
падение давления в них из-за холода.

Но и сильно превышать этот уровень не 
стоит. Ведь во время движения даже в самую 
лютую стужу шины нагреваются, и давление 
в них повышается порой на 0,2–0,3 атмосфе-
ры, частично нивелируя зимнее «похудение» 
покрышек.

Максим СТРОКЕР,
корреспондент портала «АвтоВзгляд».
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КАРАУЛ 5
«От полетов 
отстранить!»

Честно говоря, во все это я поначалу даже не по-
верила, решила: чепуха какая-то. Сколько молодых 
летчиков совершают ошибки в первом самостоя-
тельном полете? Да через одного. Только разной 
степени тяжести. И что, каждого судить?

Помните любимый фильм летчиков всех вре-
мен «В бой идут одни «старики»? А коронную фразу 
Маэстро, когда лейтенант Кузнечик при посадке 
повредил самолет: «От полетов отстранить! Ста 
грамм не давать! Назначить дежурным… Вечным 
дежурным по аэродрому…»

Вот это вполне адекватное наказание за такую 
ошибку. Да и то на первое время. Ведь если маль-
чишку научили летать, его нельзя вечно держать на 
земле. И дело здесь даже не в слезной лирике про 
мечты о небе, обрезанные крылья и прочей «поэти-
ке». Дело в том, что обучение профессии летчика 
слишком дорого обходится государству. 

Помню, в питерской Военно-медицинской 
академии однажды довелось слышать, как за-
служенный профессор объяснял будущим авиа-
ционным врачам, почему они особенно бережно 
должны заботиться о здоровье и психологическом 
состоянии военных летчиков. Преподаватель при-
вел пример: «Берем весы. На одну чашу кладем 
слитки золота, на другую ставим лейтенанта-
летчика. Когда чаши сравняются, подсчитайте 
стоимость слитков, и вы узнаете сумму, в которую 
государству обходится обучение летчика. Бук-
вально на вес золота».

Так какое же страшное преступление совер-
шил лейтенант Нефедов, если военные прокуроры 
— люди, стоящие на страже не только финансовых, 
но и других законных интересов государства, — 
вдруг решили не давать ему летать? Кто такой этот 
страшный «летчик-уголовник» Нефедов?

Системная ошибка
В семье Сергея Нефедова военных не было. 

Но об армии он все равно мечтал с детства и всегда 
хотел стать летчиком. В 14 лет поступил в Не-
клиновскую школу первоначальной летной под-
готовки под Таганрогом, а по ее окончании — в 
Краснодарское летное училище. 

Его летная юность пришлась на годы труд-
ных армейских реформ. Начиная еще с 90-х и до 
середины «нулевых» наша боевая авиация прак-
тически не летала. Не хватало всего: самолетов, 
запчастей, керосина… Для летных училищ осо-
бенно. Курсантам говорили: терпите, приедете 
в полк — налетаетесь, там топлива больше. Но в 
полках их ждала та же проблема. Командиры вечно 
стояли перед выбором: отдать керосин юнцам-
лейтенантам, которых едва научили подходить 
к самолету, или поддержать выучку капитанов и 
майоров, которым в случае войны можно доверить 
выполнение боевой задачи. Понятно, что выбор 
делался не в пользу молодежи. 

Потом при министре Сердюкове боевую авиа-
цию начали резать на корню. В авиационные учи-
лища несколько лет подряд курсантов вообще не 
набирали — приводили систему вузов «к новому 
облику». Из полков летчиков увольняли пачками. 
Потраченных на их обучение «золотых слитков» 
никто из реформаторов не считал.

Позже с приходом в военное ведомство Сер-
гея Шойгу спохватились. Подсчитали — просле-
зились. Выяснилось, в боевой авиации не хватает 
свыше 1300 летчиков. Попытались вернуть уво-
ленных, взять с «гражданки» и поставить в строй. 
Оказалось — поздно. Кто-то уже летал на «Боингах» 
и «Эрбасах», получая очень хорошие деньги, а кто-
то осел на земле. На смену им пришли новички, 
которых благодаря пресловутому «новому облику» 
не успели толком поставить на крыло. 

…После окончания летного училища лей-
тенант Нефедов получил распределение в Ка-
лининград, в одну из воинских частей морской 
авиации Балтфлота. В ноябре 2013 года в Центре 
переучивания и подготовки летного состава ис-
требительной авиации в Саваслейке (Нижегород-
ская область) он начал осваивать истребитель 
Су-27П: прошел курс теоретической подготовки, 
занимался на тренажерах.

Однако в части не хватало учебных самолетов, 
и три года подряд Нефедова отправляли в Ейск, 
в учебный центр морской авиации «для поддер-
жания летных навыков», где он выполнял полеты 
на учебно-тренировочном Л-39. Его в авиации 
называют «летающей партой».

Когда наконец до него дошла очередь, Сергея 
стали «вывозить» на спарке Су-27. Непосредствен-
но перед первым самостоятельным вылетом он 
с инструктором выполнил двенадцать вывозных 
полетов и один контрольный. Все на «хорошо» и 
«отлично». 

…18 мая 2017 года на самолете Су-27П Нефе-
дов взлетел самостоятельно. Все задачи в небе он 
выполнил успешно. Но когда машина была уже на 
земле, лейтенант совершил ошибку — перепутал 
рычаги управления, расположенные рядом.

Проще говоря, самолет на скорости порядка 
200 километров в час зацепил носом полосу, в 
результате чего была повреждена часть обшивки, 
обтекатель РЛС, кое-какое внешнее оборудование 
и задеты воздухоприемники двигателей.

На летном сленге это называется «подломить 
стойку» шасси. Случай не уникальный. Если в 
компании летчиков рассказать об этом, все как 
один наперебой тут же начинают вспоминать, кто, 

где, когда, в какой из воинских частей вот так же 
«подломил стойку».

Более того, на самолетах модификации 
Су-27П это, как выяснилось, вообще считается 
системной ошибкой. Ей способствует один се-
рьезный эргономический недостаток кабины. 
Летчики-испытатели требовали от конструкторов 
устранить его еще при испытаниях машины. Они 
писали: сделайте блокировку крана уборки шас-
си, когда самолет находится уже на земле. Это 
недостаток был приведен в перечне по первому 
этапу опытно-конструкторских работ, отмечен 
в акте испытаний, утвержденном главкомом 
ВВС от 19 ноября 2004 года, но так и не был 
устранен.

То есть речь о том, что авиаконструкторы 
разместили в кабине рычаги управления без учета 
возможных поведенческих реакций человека, не 
создав тем самым надежной защиты от случайной 
уборки шасси уже севшего на полосу самолета.

«Пусть сами сядут в кабину 
и попробуют полетать!»

Судебная тяжба лейтенанта Нефедова 
сейчас широко обсуждается на авиационных 
сайтах. Практически у всех летчиков принятое 
в отношении его решение вызывает гнев. Кто-
то предлагает «и прокурора, и следователя, и 
судью увольнять за несоответствие занимаемой 
должности», кто-то шутит: «Нефедов еще легко 
отделался, он ведь случайно повредил самолет. 
А если бы сознательно разбил, как Талалихин 
или Гастелло?». Есть и такие, кто во всем обви-
няет командиров: дескать, посадили в кабину 
недоученного лейтенанта, а теперь на него же 
хотят списать все свои ошибки. 

Сразу скажу: командиры в этой ситуации 
как раз очень активно отстаивают своего под-
чиненного и какие-то собственные промахи на 
него вешать не собираются.

— Я против того, чтобы кто-то судил летчика 
за ошибку! Если там думают, что у нас в авиа-
ции все так просто, пусть сами сядут в кабину 
самолета и попробуют полетать! — так резко и 
безапелляционно высказал свою позицию в раз-
говоре со мной командующий морской авиацией 
Герой России генерал-майор Игорь Кожин. Он 
лично обращался с ходатайством о прекращении 
дела в следственные органы, но его обращение 
было отклонено.

Что же касается налета, то у старшего лей-
тенанта Нефедова он и вправду небольшой. В 
материалах суда говорится о 22 часах за по-
следние три года. Но это еще как посчитать: 
22 часа — это общий налет на Су-27, из которых 
после длительного перерыва, непосредственно 

перед первым самостоятельным вылетом — 7 
часов 38 минут.

Кроме того, здесь следует учитывать психо-
логическое состояние молодого летчика в таком 
важном для него полете. А если вспомнить, сколь-
ко лет он к нему шел, сколько препон ставили на 
его пути всевозможные «реформаторы», пред-
ставляете, какое эмоциональное напряжение 
мог испытывать человек!

Здесь особо хотелось бы обратить внимание, 
что в выводах практически всех экспертиз говорит-
ся не об «авиационном происшествии», а именно 
об «инциденте». Для любого юриста разница этих 
понятий принципиальна: «инцидент» — это лишь 
предпосылка к летному происшествию. 

В данном случае такая предпосылка по-
влекла за собой ремонт самолета, для которо-
го, правда, даже не потребовалось привлекать 
специалистов ремзавода. Авиаинженеры части 
заменили поврежденные детали, используя свои 
запасы от старых машин, и Су-27П через три не-
дели уже летал. Летчик тоже остался жив-здоров. 
Все вроде бы в порядке, но, несмотря на это, вдруг 
возникает «уголовная» статья 351 УК РФ «Наруше-
ние правил полетов и подготовки к ним». 

С юридической точки зрения «наруше-
ние» — это умышленное действие, «ошибка» — 
действие без умысла. Нарушения в авиации 
действительно случаются. Когда, например, в 
кабине оказывается человек, который нарушает 

полетное задание, приказы командира, правила 
безопасности полетов. Все это может привести к 
тяжелым, необратимым последствиям. Но разве 
в действиях Нефедова был умысел? Так для чего 
был запущен этот карательный механизм, кото-
рый создает прецедент, позволяющий сделать 
теперь из любого летчика, совершившего ошибку, 
изгоя-уголовника?

Попало в отчеты — назад 
дороги нет
Как рассказали сослуживцы Сергея, никто 

из них поначалу даже не думал, что дело примет 

настолько крутой оборот. Обычно механизм рас-
смотрения подобного рода дел в авиации следую-
щий: служба безопасности полетов Минобороны 
проводит предварительное разбирательство, 
после которого дает заключение о том, имелось 
какое-то нарушение в плане подготовки полетов 
или просто была ошибка пилота. В данном случае 
проступок Нефедова был определен как ошибка, 
не более того. Уголовное дело, правда, в любом 
случае возбуждается, но затем на основании име-
ющихся экспертиз и заключений самых разных 
специалистов, доказывающих, что имела место 
ошибка, уголовное дело прекращается. 

Однако на сей раз военная прокуратура по-
шла «ва-банк». Как сказал один из командиров 
Нефедова, «там прямо из кожи вон лезли, чтобы 
обвинить пацана». Когда командиры Сергея услы-
шали, что суд первой инстанции — он состоялся в 
феврале 2017 года в Черняховском гарнизонном 
суде Калининграда — вынес приговор: два года 
условно с выплатой ущерба 27 млн рублей, они 
тут же спохватились: как так? Начали действовать, 
но оказалось поздно. Военная прокуратура уже 
записала это дело в свой актив.

А у нас ведь как? Что попало в отчеты — 
тому назад дороги нет. Но апелляция все же 
подана была. Суд второй инстанции в марте 
2018-го отклонил это решение, направив дело 
на доследование. 

Кроме того, апелляционный суд определил, 
что сумма ущерба в 27 млн рублей, назначенная к 
выплате Нефедову, необоснованно завышена, так 
как за расчет бралась стоимость новых деталей, 
которые во время ремонта на поврежденный 
самолет не ставились.

Этот финансовый пункт с пересчетом ущерба 
стал буквально палочкой-выручалочкой для сле-
дователей. Сейчас они катаются по стране, всюду 
выясняя, сколько может стоить такой ремонт 
самолета с использованием «бэушных» деталей. 
При этом они усиленно стараются не замечать 
тот пункт апелляционного постановления, где 
берется под сомнение сам факт вины летчика, 
которая якобы тянет на уголовное наказание.

— А как вы думали? — рассуждает мой зна-
комый армавирский летчик. — Прокурорские, 
может, и сами рады были бы отменить все то, 
что «замутили», но в таком случае придется ведь 
кому-то из них отвечать. А кому охота? Говорят, 
думали прекратить дело «по вновь открывшимся 

обстоятельствам», но и это оказалось не так 
просто. Вот и дожимают теперь дальше. А так, 
глядишь, «подвинутся» по ущербу, снизят сум-
му выплаты, и получится: вроде как апелля-
ционное решение исполнили и себе особо не 
навредили.

То есть получается, что вопрос апелляции 
упирается исключительно в деньги: больше их 
придется платить или меньше. А летчик назна-
чен виновным априори. Его судьба следствие, 
похоже, не беспокоит. Хотя, казалось бы, логи-
ка расследования должна быть совсем другой: 
сначала необходимо определить степень вины 
Нефедова, а затем уже начать подсчитывать, 
какой в результате этой вины был причинен ущерб 
государству.

Но пока ущерб государству наносит лишь 
само следствие. Оно тянется с мая 2017 года. Са-
молет, из-за которого поднялся весь этот сыр-бор, 
давно летает, а летчик — нет: подследственному 
летать запрещено.

Трудно представить, что все это делается 
в интересах государства. А что было бы, если 
б военные следователи вот так же работали во 
время Великой Отечественной войны? Думаю, 
наша авиация недосчиталась бы в своих рядах 
десятков ныне известных всему миру асов.

К примеру, кто не помнит легендарного лет-
чика, трижды Героя Советского Союза Александра 
Покрышкина? Его называли «небесный ужас фа-
шистов». Когда он вылетал на задание, в немецкий 
авиаэфир неслось предупреждение: «Внимание, 
Покрышкин в воздухе!». Но мало кому известно, 
что первым самолетом, который сбил Покрышкин, 
был наш советский бомбардировщик Су-2. По 
ошибке он принял его за немецкий самолет.

Позже знаменитый летчик не раз говорил, 
что если бы среди следователей НКВД тогда не 
нашлось умных, порядочных людей, его военная 
карьера могла закончиться не начавшись.

Из воспоминаний маршала авиации, Героя 
Советского Союза, заслуженного военного 
летчика СССР Ивана ПСТЫГО: «В конце июня 
41‑го в Молдавии две девятки наших самолетов 
пошли бомбить переправу. Я вел свое штатное 
звено. Мне в воздухе штурман докладывает: «Ис‑
требители прикрытия подошли, теперь веселее 
пойдем!». Тут один «МиГ» развернулся и врезал 
по моему командиру эскадрильи — Гудзенко Ми‑
хаилу Ивановичу. Су‑2 задымился и пошел вниз. 
В «МиГе» летел Покрышкин, тогда капитан. Мы от‑
бомбились, вернулись. Командир полка приказал 
мне на По‑2 лететь на место падения. Командир 
был жив, а у штурмана три пули в сердце. Выко‑
пали могилу, дали из пистолета салют».

…В июне 2018-го старшему лейтенанту Не-
федову надо было проходить в Москве плановую 
врачебно-летную комиссию (ВЛК), без заключе-
ния которой офицер не допускается к полетам. Но 
следователь написал командиру части, чтобы тот 
ни в коем случае не отпускал своего подчиненного 
ни в командировку, ни в отпуск, поскольку идут 
следственные действия. В результате вовремя 
пройти ВЛК Нефедову не удалось. Лишь спустя 
три месяца, после вмешательства адвоката, Сер-
гея выпустили на ВЛК к столичным медикам.

Но через неделю после того, как он успешно 
прошел всех врачей, от зубного до психиатра, 
следователь снова направил его в Москву, уже 
в 111-й центр Минобороны на повторное психиа-
трическое обследование, чтобы выяснить: нет 
ли у него психических отклонений, различает ли 
цвета, элементы кабины и т.п.

Для чего все это нужно, пока можно лишь 
гадать. Хотя, мне кажется, если бы никому не из-
вестный старлей вдруг оказался невменяемым, 
для следствия это стало бы выходом: вроде как и 
волки сыты, и овцы целы. Но результаты обследо-
вания, которое Нефедов прошел 8 октября, еще не 
готовы. Почему так долго? Может, задача, стоящая 
перед врачами, оказалась слишком сложной?

Ведь если заключение психиатрической экс-
пертизы, которую затеяло следствие, окажется в 
пользу старшего лейтенанта, следствие просто 
обязано будет снять с молодого летчика «уголов-
ную» статью. А что это означает? Правильно: что 
наказан будет тот, кто его под нее подвел.

 — Ну а как вы думали? — прокомментировал 
эту ситуацию один военный юрист, попросивший 
не называть его имени. — «Палочную» систему 
ведь никто не отменял. Работу правоохранителей 
у нас по-прежнему оценивают не по снижению 
преступности, а по раскрываемости. Есть ко-
личество зарегистрированных уголовных дел. 
И есть количество раскрытых. Они же между 
собой могут не коррелировать. Но чем ближе 
друг к другу эти цифры, тем эффективнее работа 
правоохранительных органов. А то, что за этим 
могут стоять судьбы людей, — дело десятое. Лес 
рубят — щепки летят. 

…На сей раз «щепкой» может стать судьба 
Сергея Нефедова — гвардии старшего лейтенан-
та морской авиации Балтийского флота. Человека, 
который всю жизнь хотел стать классным военным 
летчиком. И даже сейчас с этой надеждой все 
еще не расстался.

Ольга БОЖЬЕВА.

Из материалов дела
Из обращения доктора медицинских наук, профессора психологии труда, заслуженного 

деятеля науки в области авиакосмической медицины, генерал-майора В.А.Пономаренко к руко-
водителю военного следственного управления СК России по Балтийскому флоту генерал-майору 
юстиции Шаршавых С.А.: «Глубоко убежден, что совершенная летчиком старшим лейтенантом 
Сергеем Нефедовым ошибка при посадке не является поводом для привлечения его к уголов-
ной ответственности. …подобный прецедент в авиационной практике неминуемо приведет к 
ужасным последствиям. Летчики откажутся летать, так как будут знать, что за любую ошибку в 
подготовке, обучении, переучивании подвергнутся уголовному суду».

Из материалов дела
Вывод медико-психологической экспер-

тизы (подписано пятью военными медиками, 
трое из которых доктора медицинских наук, 
двое — кандидаты): «…Чрезмерное нервно-
психическое напряжение в полете, обуслов-
ленное низким уровнем подготовки к полетам 
на малых высотах и чрезмерной мотивацией 
на успешное завершение полетного задания, 
могло привести к перенапряжению психиче-
ских процессов, развитию феномена пре-
ждевременной психической демобилизации 
после успешного приземления, снижению 
контроля за параметрами и — как резуль-
тат — возникновению ошибочных действий. 
Конструктивный (эргономический) недостаток 
самолета Су-27П, связанный с отсутствием 
блокировки крана уборки шасси по обжатию 
стойки шасси на земле, способствовал тому, 
что ошибочное действие гвардии старшего 
лейтенанта Нефедова С.А., обусловленное 
вышеописанными обстоятельствами, привело 
к возникновению серьезного авиационного 
инцидента». 

Из материалов дела
Из постановления апелляционного суда: «…Не проверялась в ходе расследования уголовного 

дела и вероятность возможной ошибки Нефедова, исключающей какую-либо ответственность, 
связанную с наличием недостатков и особенностей самолета. О возможности допущения такой 
ошибки свидетельствуют...» (далее следует перечень представленных суду документов).

Из материалов дела
Экспертная оценка эргономики кабины 

самолета Су-27П (документ подписали семь 
старших летчиков-испытателей в звании от 
майора до полковника): «При проведении 
государственных совместных испытаний 
самолета… летным составом войсковой 
части 15650 был выявлен следующий эрго-
номический недостаток кабины самолета: 
отсутствует блокировка уборки шасси на 
земле. 

…Рычаги, неправильное или случайное 
включение которых может привести к ава-
рийной ситуации, должны быть выделены 
формой, цветом, иметь предохранительное 
устройство и при необходимости должны 
быть вынесены на щитке из общего ряда.

Вывод: отсутствие блокировки уборки 
шасси на земле на самолете Су-27П является 
эргономическим недостатком и нарушением 
требований пункта 4.6.1 ОТТ ВВС-86, книга 
1, часть 2, которое может привести к непред-
намеренной уборке шасси на земле». 

АВТОВЗГЛЯД

Сергей Нефедов (справа)  
с сослуживцем.

Курсантские будни.

В кабине тренажера.

ВЗЛЁТ 
ЗАПРЕТИТЬ!

Из материалов дела
Из экспертной оценки по возможным ошибочным действиям летчика: «После выполнения 

полетного задания летчик выполнил заход на посадку с круга на высоте 300 метров. Через 
2 секунды после касания ВПП основными колесами в конце полосы точного приземления летчик 
опустил носовое колесо. Через 1 секунду пробега на трех колесах летчик ошибочно, непред-
намеренно вместо нажатия кнопки выпуска тормозного парашюта установил переключатель 
крана шасси в положение «убрано».

Мечта любого гаишника — поймать во-
дителя сразу на нескольких правона-
рушениях, чтобы разом перевыполнить 
пресловутый план по так называемым 
«палкам» или на худой конец попол-
нить свой карман. И, торопясь на важ-
ную встречу и развернувшись через две 
сплошные, можно попасть не только 
на серьезный штраф за игнорирование 
требований разметки, но и ответить за 
другие дорожные прегрешения. Правда, 
далеко не всегда. В таком случае ин-
спектор имеет право выписать шоферу 
сразу несколько штрафов, выяснил пор-
тал «АвтоВзгляд». 

Нередко случается, что на радость сотрудни-
кам ГИБДД водители ловятся сразу на нескольких 
нарушениях, предусматривающих реальные на-
казания. Комбинации могут быть разные: пре-
вышение скорости и незаконная тонировка, ис-
пользование шипованной резины без специальной 
наклейки и шесть человек в пятиместной машине, 
выключенные световые приборы ночью и проезд 
под «кирпич». Вариантов масса.

И большинство рулевых, не заглядывавших 
в ПДД и КоАП со времен автошколы, задаются 
вопросом: а имеет ли право жадный до «палочек» 
и наживы гаишник выписать сразу несколько про-
токолов, или же от второго наказания можно вполне 
законно «отказаться»? А коль так, то какой именно 

штраф подлежит оплате: тот, который предусма-
тривается за нарушение, случившееся на глазах 
инспектора, или тот, что «дороже»?

Те же водители, что не понаслышке знакомы 
с дорожными законами, твердо знают: при совер-
шении лицом двух или более административных 
правонарушений наказание назначается за каж-
дое из них — об этом говорится в статье 4.4 КоАП 
РФ. Правда, и тут есть свои нюансы. В некоторых 
случаях избежать двойного удара по кошельку 
вполне реально.

Так, одновременно выписать штраф за не-
сколько правонарушений сотрудник ГИБДД может 
лишь в том случае, когда эти самые правонаруше-
ния относятся к разным статьям или разным частям 
одной статьи КоАП РФ и не являются следствием 
одного действия. Проще говоря, если шофер пре-
высит на 30 км/ч скорость и пренебрежет ремнем 
безопасности, то ему выдадут два постановления 
на 500 и на 1000 рублей соответственно.

При иных раскладах, когда правонарушения 

допущены одновременно — скажем, водитель 
проскочил на красный сигнал светофора (1000 
рублей на первый раз), а вместе с тем пересек 
стоп-линию (800 рублей) и не пропустил пешеходов 
(1500–2500 рублей), — штраф назначается один. 
Причем в подобных ситуациях правоохранители 
выбирают самую строгую меру наказания — то 
есть в нашем случае рулевой заплатит от 1500 
до 2500 целковых.

Добавим, что «двойные» наказания, есте-
ственно, не распространяются на истории, когда 
водитель получает несколько штрафов за одно 
и то же нарушение. Если вы однажды по неосто-
рожности или, быть может, намеренно превысили 
скорость, за что схлопотали два «письма счастья» 
с двух разных камер (а случается и такое), вто-
рое вполне можно обжаловать по стандартной 
схеме.

Виктория БАЗЫЛЕВА,
обозреватель портала «АвтоВзгляд».

АВТОПРАВО АВТОЛИКБЕЗ

Может ли сотрудник 
ГИБДД выписать 
несколько разных 
штрафов одновременно

В ОДНИ ВОРОТА ДЕНЬГИ НА ВЫХЛОП
Почему зимой шины нужно накачивать  
выше нормы
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РЕКЛАМА

Автовыкуп
8 (495) 995-06-07,
8-963-782-06-07, 

Владимир

ПРОДАЖА/ПОКУПКА

По вопросам размещения рекламы обращаться по телефону: 8 (495) 781-47-43

Абсолютно все автомобили по вашей цене. Иномарки: 
левый и правый руль. «ГАЗель», «ВАЗ», «УАЗ» любой 
модели. Битые и неисправные автомобили. Любое 
оформление за наш счет. Выезд специалиста. 24 ч. 

Быстро. Оплата на месте. Порядочность 100%

c 1-й стр.
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В Новом пространстве 
Театра наций покажут 
театральный сериал 
«Красное колесо» из 
пяти спектаклей-
эскизов, в теа-
тре Покровского 
представят оперу 
«Один день Ива-
на Денисовича», 
дирижером-
постановщиком 
выст упит сын 
писателя — Иг-
нат Солженицын. 
В Центре драма-
тургии и режиссу-
ры уже идет новый 
спектакль «Раковый 
корпус». Ожидается 
громкая премьера в 
МХТ... А как начинали 
ставить Солженицына? 

Театр 
начинается  
со скандала 
В конце 1980-х в СССР не только стали пе-

чатать некоторые запрещенные произведения 
Солженицына, но и начали ставить их в театре. 
В 1989 году в Читинском драматическом театре 
состоялась премьера спектакля «Один день Ивана 
Денисовича». С этой постановкой связан скандал. 
Как рассказал «МК» драматург Александр Пудин, он 
написал пьесу по мотивам повести Солженицына. 
Ее хотела поставить во МХАТе Татьяна Доронина, 
но писатель был против спектакля. Однако текст 
Пудина уже был отправлен в набор, и Читинский 
театр, невзирая на запрет Солженицына, взялся 
ставить «Один день». Только после того как нобе-
левский лауреат прислал личное письмо Пудину, 
читинскую постановку все же прикрыли.  

Свободные 1990-е
В 1990 году случилось знаковое событие 

— в СССР полностью опубликовали «Архипелаг 
ГУЛАГ». Тогда же один из главных документов о 
тоталитарном государстве решили представить 
на сцене Московского молодежного театра под 
руководством Вячеслава Спесивцева. В этой 
книге Солженицына есть такие строки: «Если 
бы чеховским интеллигентам, всё гадавшим, 
что будет через сорок лет, ответили бы, что 
через сорок лет на Руси будет пыточное след-
ствие, будут сжимать череп железным кольцом, 
опускать человека в ванну с кислотами, голого 
и привязанного пытать муравьями, клопами, 
а в виде самого легкого — пытать по неделе 
бессонницей, жаждой и избивать в кровавое 
мясо, — ни одна бы чеховская пьеса не дошла 

до конца, все герои пошли бы в сумасшедший 
дом».

Надо сказать, что Александр Исаевич на-
чал писать пьесы раньше своих знаменитых 
романов. В далеком 1954-м, сосланный после 
заключения в Южный Казахстан, он написал 
драму «Республика труда», или «Олень и ша-
лашовка». Одноименный спектакль впервые 
представили в США на сцене Театра Гатри в 
Миннеаполисе еще в 1970 году. А в 1991-м ста-
вить пьесу Солженицына во МХАТе решился 
легендарный Олег Ефремов. Премьеры ре-
жиссер ждал почти тридцать лет: еще в 1963-м 

Солженицын, чье имя тогда гремело на всю 
страну после публикации «Одного дня Ивана 
Денисовича», предложил свою драму «Совре-
меннику», которым руководил Ефремов. Однако 
смена политического курса и последовавшие за 
ней гонения на Солженицына сорвали первую 
постановку произведений писателя.

В спектакле начала 90-х любовь лагерной 
девушки легкого поведения и зэка по прозвищу 
Олень играли Елена Майорова и Борис Щерба-
ков. Эти странные отношения становятся едва 
ли не единственным искренним чувством на 
фоне унижения человека в стране ГУЛАГа.

«Пир победителей»  
в Малом театре
Не обошлась без внимания сцены и другая 

пьеса Солженицына — «Пир победителей», за-
думанная им еще в Экибастузском лагере. Эта 
комедия рассказывает о фронтовом опыте автора, 
а именно о Восточно-прусской операции 25 января 
1945 года. В этот же день, только через пятьдесят 
лет, состоялась премьера «Пира победителей» 
в Малом театре. Как рассказал «МК» режиссер 
спектакля Борис Морозов, на премьере был сам 
Солженицын. После спектакля он произнес: «Я 
сейчас стою на сцене Малого театра, мимо кото-
рого в феврале 1945 года меня везли на допрос 
на Лубянку. Теперь я побывал на премьере моей 
пьесы. Я испытываю один из самых счастливейших 
моментов моей жизни». Постановка «Пира побе-
дителей» получила неплохие оценки критиков, но 
в репертуаре долго не задержалась.

В конце 1990-х отечественные и мировые 
театры также порадовали двумя версиями романа 
«В круге первом». Режиссер Юрий Любимов и 
художник Давид Боровский в 1998 году поздра-
вили писателя с восьмидесятилетием спектаклем 
«Шарашка» в Театре на Таганке, а через год фран-
цузский композитор Жильбер Ами написал музыку 
и либретто к опере «В круге первом», премьера 
которой прошла в Лионе.

Нетучные «нулевые»
В начале нового века Солженицына ставили 

в театре не так охотно, как в свободные 1990-е. 
Спектакль «Один день Ивана Денисовича» в 
Харьковском драмтеатре в 2003 году и опера по 
этой повести в Пермском театре оперы и балета 
в 2009-м; две постановки рассказа «Матренин 
двор» в Театре Вахтангова и Екатеринбургском 
православном театре. Были еще немецкая поста-
новка романа «Раковый корпус» (2012), несколько 
моно-концертов с участием актера Александра 
Филиппенко. Однако последние несколько лет 
заметных новых постановок по Солженицыну в 
российских театрах не появлялось.

И снова «Один день»
Под занавес 2018 года, когда юбилей классика 

приобрел государственные масштабы, Театр на По-
кровке представил свою версию «Одного дня Ивана 
Денисовича» в постановке Геннадия Шапошникова. 
Интересно, что автором инсценировки стал опять 
Александр Пудин. Драматург заявил «МК», что в 
новую постановку не вошло ни строчки от преж-
ней пьесы, написанной им для Читинской драмы: 
«Повесть для меня стала страшнее. Упаси Бог, 
чтобы репрессивные органы нашли повод упрятать 
человека за решетку. И вот там может начаться 
настоящий ад. Человека будут расчеловечивать, 
делать все, чтобы он потерял свое человеческое 
лицо, достоинство». Свою версию «Одного дня 
Ивана Денисовича» в этом году также представил 

Новокузнецкий драматический театр, а 
Владимирский областной театр кукол 
поставил «Матренин двор». 

«Красное колесо» 
впервые на сцене
Историю расчеловечивания всей 

страны Солженицын ярко показывает 
и в своей многотомной эпопее «Крас-
ное колесо». Впервые представить 
роман о русской катастрофе XX века 
на сцене попытались в Театре наций. 
Там сделали целый театральный се-
риал из пяти спектаклей-эскизов, 
каждый из которых по-своему ин-
терпретирует непростой текст Сол-
женицына. Авторами идеи стали актер Евгений 
Миронов и театральный критик Роман Должанский. 
В качестве куратора выступил молодой режиссер 
Талгат Баталов. К юбилею Солженицына спектакль-
сериал покажут в Новом пространстве театра. 
В этом году ставить «Красное колесо» в театре 
Российской армии отважился Борис Морозов. 
«Многие мне говорили: зачем ты берешь это?» — 
рассказывает Морозов.

— Так почему вы решили ставить такое 
многотомное произведение?

— Мне были интересны взгляд на прошлое 
и попытка осознать, когда началось это кручение 
«красного колеса» и что это за кручение? Работает 
ли это колесо сегодня? Продолжает ли оно крутить-
ся? Мне кажется, это очень важно и для истории, 
и для современности. Вообще я могу сказать, что 
«Красное колесо» — очень театральное произве-
дение. Оно насыщено театральной атмосферой, 
импульсами, темами.

— А в чем вы видите параллели вре-
мени, которое описывает Солженицын, и 
современности?

— Я не склонен проводить прямые параллели, 
такой взгляд был несвойственен и самому Солже-
ницыну. Мы поставили не всё «Красное колесо». 
У нас основные герои: царь, Столыпин, Ленин. Но 
рядом с ними присутствуют и другие персонажи. 
Когда мы анализировали инсценировку, которую 
сделала Ольга Любимова, мы и натолкнулись на 
то, что тема выбора касается каждого. От личного 
выбора зависит ход истории.

В свою очередь художник спектакля Анаста-
сия Глебова рассказала «МК» об интерактивности 
постановки.

— Нам нужно было погрузить зрителя в атмос-
феру предреволюционных лет, рассказать слож-
нейший исторический материал языком театра. 
Мы не делали декораций в обычном понимании 
этого слова, мы режиссировали пространство. 
Зритель сидит на большом круге, а в центре, как на 
арене, идет спектакль, и в определенные моменты 
трибуны начинают поворачиваться, а за счет света 
кажется, что это едут стены, то есть пространство 
начинает свой ход. Такой эффект мы назвали «Кру-
чение «красного колеса».

«Ваш 
А.Солженицын»
Финальным аккордом станет премьера спек-

такля «Ваш А.Солженицын» на главной сцене МХТ 
в день рождения писателя 11 декабря. Это будет 
своеобразное литературно-театральное посвя-
щение Солженицыну-человеку. Авторы поста-
новки покажут классика в начале его творческого 
пути, когда он, вчерашний зэк, отчаянно пытался 
освоиться в новой жизни. Сделать образ начи-
нающего литератора более точным помогут его 
письма, которые неизменно завершались под-
писью «Ваш А.Солженицын». Режиссер спектакля 
Марина Брусникина.

— Почему вы решили взять за осно-
ву биографию Солженицына, а не его 
произведения?

— Идея постановки принадлежит вдове Сол-
женицына Наталии Дмитриевне.

— В вашем спектакле большое место за-
нимает переписка Солженицына. Что нового 
о писателе вы открыли для себя?

— Мне всегда были близки произведения 
Солженицына, но для меня он открылся еще и как 
мужественный и при этом одинокий человек.

Представьте, он только выходит из лагеря, 
никого нет рядом, а тут еще и страшная болезнь, с 
которой Солженицын чудом справляется. В нашем 
спектакле мы решили придать фигуре писателя 
более философскую, лирическую ноту. Надеюсь, 
для многих Солженицын откроется и с этой чело-
веческой стороны.

Главную роль в спектакле исполнит Евгений 
Миронов — Глеб Нержин в телесериале «В круге 
первом», успевшем выйти еще при жизни писателя. 
Голос Солженицына, звучащий в финале картины, 
стал своеобразным посланием в вечность. О своих 
героях он говорил: «Их ожидало только худшее, но 
в душах их был мир с самими собой. Ими владело 
бесстрашие людей, утерявших все до конца. Бес-
страшие, достающееся трудно, но прочно». Эти 
слова применимы и к самому Солженицыну.

Александр ТРЕГУБОВ.

Меньше месяца осталось до столетнего юбилея Александра 
Солженицына. Он родился в разгар Гражданской войны, прошел 

почти всю Великую Отечественную, пережил сталинские лагеря, 
поборол рак, триумфально вошел в советскую литературу, 
стал четвертым русским писателем, взявшим Нобелевскую 
премию, был изгнан, вернулся и умер, немного не дожив до 
девяноста лет. Подобная биография — идеальный сюжет и для 
полнометражного фильма, и для драматического спектакля. 
Тем не менее российская, да и мировая сцена в последние годы 
почти не обращалась к творчеству Солженицына. Юбилей 
писателя нарушил эту тишину. Сразу в нескольких театрах 
прошли и грядут громкие премьеры.
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ПЕРЕСТАВЛЯЯ СОЛЖЕНИЦЫНА

Александр 
Солженицын.

Спектакль 
«Один 

день Ивана 
Денисовича» 

(2018).

Спектакль «Красное 
колесо» (2018).

В свое столетие писатель возвращается в театр

НАСЛЕДИЕ

«Что с нами случилось?» — спрашивал Михал-
ков у России в своем последнем (крайнем, 
крайнем!) фильме «Солнечный удар».
«Что с вами случилось, Никита Сергеевич? 
— спрашивает у Михалкова Россия вот уже 
последние лет 25. — Как вы дошли до жизни 
такой?»

Все спрашивают, и Юра Дудь наконец-то решил 
спросить. Ну и спросил. А Михалков повелся, показал 
себя, только и всего.

Был другой Михалков. Я очень хорошо помню: вот 
он сидит перед Урмасом Оттом. 1986 год, началась пере-
стройка. Михалков молодой, красивый, ему 41 год. И 
Урмас молодой, красивый, лучший интервьюер нашего 
ТВ, предвестник Дудя. Урмаса больше нет, светлая ему 
память.

Тот Михалков, 41-летний, из 86-го, был свободен, 
талантлив, снимал классное кино. Не дружил с властью, 
с той, советской, с которой так дружил его знаменитый 
отец. Никогда у них ничего не просил, сами приходили 
и давали всё. Говорил то, что думает, в фильмах своих 
уж точно.

Тот Михалков в 1980-м на похоронах Высоцкого 
сказал про него: «Умер народный артист Советского 
Союза». Тот Михалков в 1986-м на V съезде Союза кине-
матографистов один (один!) встал и защитил Бондарчука-
папу, Кулиджанова, Чухрая — тех героических, но очень 
просоветских стариков-режиссеров, на которых набра-
сывалась свора.

Тот Михалков закончился в 1994 году, получив 
«Оскар» за «Утомленные солнцем», настоящие «Утом-
ленные солнцем». Потом начался другой.

Он поддерживал поочередно Ельцина, Руцкого, 
Березовского. Ну и последние лет …дцать, конечно, 
Путина. Дружил с ними, а с Путиным и теперь дружит. Бил 
ногой по лицу несчастного нацбола, которого держали 
охранники с двух сторон. Вставал на сторону сильного. 
А вот недавно осудил Серебренникова, своего коллегу, 
уже находящегося под судом. Вот такой широкий чело-
век, я бы сузил.

Дудь был с Михалковым ласков, любезен, тонок. 
Рисовал его портрет маслом. Картина маслом. Дудь был 
хитер в этой своей любви, он восхищался Михалковым. 
Таким, какой есть. 

А Михалков… Как будто пришел к нам из Гоголя. 
Или из Достоевского. Вот перед нами Иван Алексан-
дрович Хлестаков, а вот Чичиков, а вот Свидригайлов. 
Вот Карамазов-отец, а вот Митя с Иваном. А где он сам, 
наш Никита Сергеевич? Он говорит про себя, про свое 
творчество: «Утомленные солнцем-2» — великая картина. 
Это гениально». А Дудь мягко и нежно воркует от имени 
общественности: «Говно». Михалков соглашается, и да, и 
нет: ну пусть думают как хотят. О, он у нас либерал!

«Почему вас не любят, Никита Сергеевич, вы знае-
те?» — «Меня не любят только те, кто меня не знает». Дудь 
подкрадывается к Никите Сергеевичу как партизан: через 
папу и его гимн, через мигалку и двойную сплошную, 
через Юрия Богатырева. Через Путина… 

Вот это, с Путиным, наверное, лишнее. Зачем, когда 
и так все ясно: «слуга царю, отец солдатам…».

Михалков был готов идти Дудю навстречу, Михал-
кову Дудь нравился. А Дудь — вот молодец! — ни разу не 
обидел такого хорошего человека и великого режиссера 
(в прошлом, или в прошлом не бывает?). Это был очень 
куртуазный поединок на шпагах, в котором никто не по-
страдал, все остались живы. А мы всего лишь увидели 
его лицо. Новое лицо, уходящую натуру.

Михалков по-прежнему такой же нежный. Обая-
тельный и привлекательный. Очень чуткий, точный, па-
мятливый, отлично запоминающий детали. Но при всем 
богатстве выбора он, похоже, сам уже не ведает, что 
творит.

Он слишком сблизился с властью, любой. И от этого 
стал менее значительным, что ли. И талант, та искра божья, 
куда-то исчез — о чем спрашивал его Дудь. Оказывается, 
Никита Сергеевич еще с младых ногтей думал об этом. 
Он же умный, все понимает. Знал, боялся, что это когда-
нибудь произойдет, особенно с возрастом. И произошло 
же! Был талант, да куда-то весь вышел, испарился. 

Он, такой замечательный, весь в прошлом. Когда 
деревья были большими и лютовала советская цензу-
ра, приказывая ему сделать 200 правок в его чудесной 
«Родне», он был лучшим — поэтом, художником и граж-
данином. А теперь он придворный очень высокого ранга, 
друг президента. Разницу чувствуете?

Все это нам и показал Юрий Дудь: каким он был и 
каким остался. Показал метаморфозу этого прекрасного 
человека, большого мастера. Любя показал, от чистого 
сердца. Не тупо, а лишь отдельными штришками. И с 
Михалковым стало все ясно.

С МИХАЛКОВЫМ ВСЕ ЯСНО
Дудь сделал из великого 

режиссера картину маслом

О
Ль

ГА
 Б

РА
ГИ

НА

ПР
ЕС

С-
СЛ

УЖ
БА

 Т
ЕА

ТР
А

c 1-й стр.
...Длинная змея очереди тя-
нется вдоль улицы Косыгина. 
Народ, желающий прокатиться 
на свежеоткрывшейся канат-

ной дороге, приходит именно сюда — нака-
нуне прошла информация, что нижняя станция 
около стадиона «Лужники» не работает. В 
среду, 28 ноября, правда, все изменилось. 

— Покататься? Идите вон туда, где хвост. 
Он быстро движется, уже через десять ми-
нут поедете! — бодро отвечает дежурный 
офицер полиции. И добавляет, в качестве 
решающего аргумента: — Там же по восемь 
человек в кабинку помещается, а кабинок 
знаете сколько?

— Сколько?
— Ну... Много кабинок, много! — сворачи-

вает он дискуссию и бросает в пространство 
странную реплику: — Главное, чтоб посадка 
в «Лужниках» не барахлила. 

Что же, засекаем время.
Правда, очень скоро становится понят-

но, что обозначенные товарищем полицей-
ским десять минут — это то ли искусный 
обман, то ли очень странное его восприятие 
времени. По крайней мере, первые 20 минут 
кажется, что очередь вообще не движется. А 
между тем холодно. И ветрено. И никуда не 
отойдешь погреться.

— Да три часа будем стоять. Я вчера 
читала в Интернете, — уверенно говорит 
своей подружке стоящая передо мной де-
вушка в розовой шапочке. Молодая, веселая, 
как можно понять из разговора — студентка 
МГУ. Она же здесь каждый день бывает! Про-
катится еще, и не один раз, когда очереди не 
будет. Зачем мучиться?

— Девчонки, а что еще пишут? Стоит 
оно того? — осторожно пытаюсь завязать 
разговор. Ответ невероятно прост:

— Да черт его знает! Фотки вроде 
ничего так... Ну пока бесплатно, можно 
прокатиться.

Решили бы все эти люди вставать в оче-
редь, если бы на входе нужно было заплатить 
пресловутые 400 рублей? Вопрос, наверное, 
риторический. Но бесплатно — стоят. И с 
маленькими детьми стоят, и пенсионеры... 

— Эх, надо было коньячка взять! — озву-
чивает пожилой джентльмен за моей спиной 
то, о чем, кажется, все думают.

Достижение цивилизации на улице Ко-
сыгина видно только одно — голубые будки 
биотуалетов. Кажется, их никто не пере-
считал — в отличие от аналогичных удобств 
около храма Христа Спасителя, которые 
поставили вдоль очереди к мощам святого 
Спиридона Тримифунтского совсем недавно, 
в сентябре.

Да и в остальном, надо сказать, очередь 
религиозная была организована не в пример 
лучше. Почему здесь нет, например, автобуса, 
где можно было бы погреться? Термосов с 
горячим чаем? Коммерсантов, в конце кон-
цов, которые продавали бы дорогущие кофе 
и чай — и их бы точно покупали. Но нет. Стоим 
просто так. 

Прошел час. Пальцы заледенели. Ноги 
тоже. Голова от холода побаливает. И не у 
меня одной — энтузиазм стоящих рядом тоже, 
кажется, заметно поутих. 

 — Прям как моя Машка, она тоже вечно 
ноет! — осаживает пожилая дама в сапогах 
модного цвета марсала свою спутницу. — Ну 
а чего ныть? Всем холодно, все замерзли. Но 
все же стоят.

Хорошая мораль, не поспоришь. Навер-
ное, была бы уместна этак лет тридцать назад, 
в очереди за чем-то жизненно важным. Или 
хотя бы в очереди за впечатлениями — в горо-
де, куда вдруг попал всего на пару дней, и не-
известно, попадешь ли еще. Но в очереди на 
пятиминутный полет над Москвой-рекой?

Проходящие мимо то и дело спрашива-
ют: сколько уже стоите? Сорок минут? Час? 
Полтора?! Ну надо же!

И смотрят на нас... ну, не совсем как на 
сумасшедших, но что как на странных — это 
точно. Тут и стражи порядка подливают масла 
в огонь:

— Имейте в виду, что высадка на «Луж-
никах» обязательна. Если хотите подниматься 
обратно, вверх, нужно будет там встать в та-
кую же очередь, — объясняет полицейский.

Очередь истерически ржет. Очевидно, 
кататься туда-сюда — как доктор из «Неве-
роятных приключений итальянцев в России» 
— никому не хочется даже бесплатно.

Непосредственно возле павильона-
станции все просто и понятно: запускают 
по 8 человек — ровно столько помещается в 
одной кабинке. На входе нужно обязательно 
приложить социальную карту москвича или 
«Тройку» — для отчетности. Но действительно 
бесплатно. 

Загружаемся в кабинки. Народ раду-
ется, мобильные телефоны — наизготовку. 
Вот только что снимать-то? Наверное, летом, 
когда внизу будет пышная зелень заказника, 
а вокруг — голубое небо, будет красиво. А 
сейчас что? Разве что кругляшок «Лужников» 
на фоне серовато-коричневого московского 
ноября. И река.

Всего удовольствия — на пять минут 
(об этом, впрочем, честно предупреждали). 
Однако мероприятие заняло больше полутора 
часов: в 11.50 встали в очередь и только в 13.30 
покинули станцию внизу.

А в 15.00 канатная дорога сломалась, 
о чем оперативно сообщили оставшиеся в 
очереди москвичи в соцсетях. 

«Сегодня в 14.00 компьютерные серверы 
Московской канатной дороги подверглись не-
санкционированной кибератаке. Сотрудники, 
обнаружив это, приостановили движение 
дороги, после чего оперативно высадили 
всех пассажиров на станциях назначения, для 
обеспечения максимальной безопасности 
пассажиров. К сожалению, вынуждены пре-
кратить перевозку пассажиров», — цитируют 
СМИ пресс-службу канатной дороги. О даль-
нейшем графике работы обещают сообщить 
на сайте.

Дарья ТЮКОВА.
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«У вас есть выбор: пройти по красному 
или зеленому коридору» — эта фраза не 
из фантастического фильма, а вполне 
обыденные слова, которые ежедневно 
тысячам путешественников говорят 
люди в зеленой форме. Если прятать 
от таможни вам нечего, вы идете по 
зеленому коридору. А если прихватили 
с собой из отпуска что-то особенное — 
добро пожаловать по красному пути, 
где нужно будет заполнить декларацию 
и оплатить пошлину. Пытаясь обойти 
зоркий глаз таможенников, некоторые 
пассажиры прячут деньги и драгоцен-
ности в самые тайные уголки сумок, а 
порой и внутрь себя. Но в большинстве 
случаев пройти незамеченными не 
удается. Тогда все незадеклариро-
ванные товары изымаются и отправ-
ляются в надежные руки таможенных 
экспертов в Центральное экспертно-
криминалистическое таможенное 
управление. Именно там и побывал 
корреспондент «МК», чтобы самому 
увидеть, как можно определить — ста-
ринная картина или подделка, и узнать, 
как отследить путешествие шуб. 

Пыль как путеводитель
В первой лаборатории ЦЭКТУ, в которую 

меня привели, мой взгляд сразу же упал на сим-
патичную норковую шубку, висящую на манекене 
практически посреди комнаты. Довольно стран-
ное место для гардероба, подумалось мне. Еще 
более странным мне показалось то, что девушка 
в белом халате эту шубку пылесосила. Но, как 
выяснилось, это исследуемый конфискат, а с 
помощью пылесоса со специальной насадкой 
с него собирают улики.

— Таможенный орган изъял у одного из 
продавцов партию шуб, — рассказывает началь-
ник отдела экспертизы товаров растительного 
происхождения ЦЭКТУ Москвы Мария Левина. 
— По уверению мужчины, данная продукция 
произведена в России, но у сотрудников воз-
никли подозрения на этот счет. Насчет одного 

образца из партии это уже подтвердилось, шуба 
оказалась из Китая. Теперь мы исследуем другой 
образец, собираем с него мельчайшие семена 
и зерна растений, пыльцу, чтобы узнать, где на 
самом деле побывала эта шуба.

По словам Левиной, микрообъекты разме-
ром 5–200 мкм невозможно смыть или удалить 
химическим образом, даже при экстремальных 
температурах они остаются на поверхности 
изделия. После сбора частички окрашивают, 
рассматривают под микроскопом и вносят в базу 
данных. С помощью специальной программы 
компьютер определяет ареалы обитания рас-
тений, чья пыльца была собрана. И соединяя эту 
информацию в одно, показывает путь, проделан-
ный шубой или другим элементом одежды.

Подделку выдает старость
В следующем кабинете царила музейная 

обстановка. Повсюду на столах лежали моне-
ты, шкатулки, картины. А посреди всего этого 
великолепия красовались странные окамене-
лости, похожие на зубы какого-то огромного 
животного. 

— Палеонтологические экземпляры очень 
часто приходят к нам, — говорит главный госу-
дарственный таможенный инспектор Полина 
Римша. — Это уже четвертый зуб мамонта за 
этот месяц! Скорее всего, он настоящий, так 
как подделать такую вещь очень сложно. А вот 
с картинами — совсем другая история. Многие 
из них для придания вида старины специально 
красят лаком, который создает трещины. Но если 
посмотреть на естественные кракелюры (это 
профессиональное название трещин), то они 
все будут разной формы и размера, в отличие 
от искусственных, располагающихся ровными 
квадратиками.

Совершенно необычные предметы в этом 
кабинете не редкость. На памяти еще совсем 
молодых сотрудниц уже и картина известного ху-
дожника Андрея Матвеева, которую везли в про-
стом тубусе, хотя цена ей 45 млн рублей; и даже 
абажур из человеческой кожи и волос, который 
пытались ввезти в Россию из Германии.

Масла в мешке не утаишь
Лаборатория по исследованию пищевых 

продуктов пахла шоколадом — как раз в этот 
день сюда на экспертизу привезли несколько 
плиток молочного яства. Главный государствен-
ный таможенный инспектор отдела экспертизы 
пищевых товаров Елена Рыженкова объяснила, 
что проверять шоколад приходится постоянно. 
Производители часто добавляют в него вредные 
ингредиенты и «по рассеянности» забывают 
добавлять их названия в состав плитки. 

— Мы исследуем на наличие жиров расти-
тельного происхождения, не заявленных в со-
ставе, — комментирует Рыженкова. — Пальмо-
вое, кокосовое и пальмоядровое масла зачастую 
присутствуют внутри продукта. Но не указаны 
на упаковке. Вообще с маслами большая про-
блема. Например, во многих косметических 
продуктах используют «масло ши». Так вот, ни 
одной экспертизы это масло еще не прошло, 
все время подделки!

На будущее Рыженкова посоветовала 
внимательно относиться и к мясу, которое по-
купают москвичи в магазинах. Поверхность 
его не должна быть скользкой, мясного сока 
должно быть немного, при нажатии на плоть 
она должна быстро возвращать свою перво-
начальную форму. А главное, ни в коем случае 
нельзя брать мясо со следами проколов. В 
лучшем случае это будет означать увеличение 
объема продукта, но бывает, что производитель 
вводит в портящийся продукт краситель, чтобы 
его при заморозке нельзя было отличить от 
свежемороженого.

Проверяют в ЦЭКТУ и изделия из драго-
ценных металлов, синтетические вещества и 
многое другое. А совсем недавно здесь поя-
вилась аккредитация на органолептические 
исследования такого тонкого продукта, как 
оливковое масло.

— Теперь впервые Россия в лице ЦЭКТУ 
получила международное признание на про-
ведение таких испытаний и вошла в число стран, 
имеющих аккредитацию на эти исследования, 
— говорит начальник ЦЭКТУ Петр Токарев. — 
Всего же за 9 месяцев этого года экспертным 
подразделением управления было выполнено 
почти 30 тысяч работ, самыми частыми из ко-
торых являются экспертизы пищевых продук-
тов, продуктов органического происхождения, 
транспортных средств и психотропных и нар-
котических средств.

Екатерина СТЕПАНОВА.

ЧЕТЫРЕ ЗУБА 
МАМОНТА И ЗАГАДКА 
МАСЛА ШИ
Таможенники раскрыли тайны 
разоблачения контрабандистов

Мишенный 
блок по своим 
свойствам схож 
с человеческим 
телом.

РЕПЛИКА
Александра 
МЕЛЬМАНА
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«У нас по ряду продукции цифры 
разные. Если в среднем взять, то 
у нас до 20% есть масса приме-
ров фальсификата (продуктов 

питания). Это все подтверждено протоколами 
и исследованиями», — рассказал глава Рос-
сельхознадзора Сергей Данкверт RNS в кулуа-
рах Международного молочного форума.

Эти данные соответствуют обнародован-
ному в середине ноября исследованию по-
требительских предпочтений, проведенному 
Минпромторгом. Из него следует, что чаще 
всего россияне приобретают нелегальные то-
вары легкой промышленности (23%), продукты 
питания (21%) и фармацевтические препараты 
(10%). При этом 42% граждан разных возрастов 
и уровня доходов покупают контрафакт только 
из-за его низкой цены. 

Ранее пресс-служба Россельхознадзора 
сообщала, что с начала 2018 года выявила 16% 
фальсификата среди проверенной продукции. 
Всего служба с начала года исследовала около 
23 тысяч проб продуктов питания.

Люди сейчас готовы покупать в первую 
очередь самые дешевые продукты, независимо 
от того, фальсификат это или нет. По данным 
члена Торгово-промышленной палаты Анны 
Вовк, среди продуктов питания чаще всего под-
делки встречаются среди молочной и мясной 
продукции. «В молочке собственно молоко и 
сливки заменяют растительными жирами, чаще 
всего — пальмовым маслом, а в колбасах и 
сосисках говядину и свинину заменяют более 
дешевыми субпродуктами: обработанные кости, 

кожа, а в лучшем случае — мясо птицы, — рас-
сказывает эксперт. — Производители выпуска-
ют на рынок фальсификат, потому что выявить 
его бывает очень проблематично: невозможно 
постоянно отбирать пробы всего представлен-
ного ассортимента во всех магазинах. А по-
требителю и вовсе практически невозможно 
на глаз отличить подделку от натурального 
молока».

Согласно российскому законодатель-
ству разрешено производить товары по своей 
собственной, «оригинальной» рецептуре с ис-
пользованием дешевых ингредиентов, говорит 
эксперт Международного финансового центра 
Гайдар Гасанов. «Подобные продукты могут 
быть абсолютно неполезными и в какой-то сте-
пени вредными для человека, но со стороны 
закона никаких нарушений нет. В этой связи на 
современных рынках продаются товары даже с 
грубыми нарушениями технических норм. По-
рядка 12% сливочного масла, около 78% сыра, 
а также 80% варено-копченых колбас можно 
признать фальсификатом», — отмечает эксперт. 
По его мнению, с учетом снижения доходов и 
высокой закредитованности граждан спрос на 
дешевые продукты еще больше возрастет.

К слову, 86% россиян согласны покупать 
фальшивки, так как денег на оригинальные 
бренды у них нет, следует из результатов 

опроса юридической компании BrandMonitor. 
Потребители понимают, что берут поддельную 
продукцию, но им не остается ничего другого, 
поскольку в противном случае они вовсе оста-
нутся без еды: на настоящую продукцию у них 
не хватает денег. Ранее министр промышлен-
ности и торговли Денис Мантуров говорил, что 
в разных отраслях контрафактная продукция 
занимает от 20% до 50% рынка. По мнению 
замглавы ведомства Виктора Евтухова, люди 
отдают предпочтение подделке только потому, 
что ее стоимость значительно ниже качествен-
ного и оригинального товара.

«Люди не готовы позволить себе товар, 
который явно качественнее, но при этом на 
30–50% дороже. Хотя полезнее было бы съесть 
меньше, но зато употребить продукт натураль-
ного состава, питательного и насыщенного 
нужными организму веществами», — сказал 
шеф-аналитик ГК TeleTrade Петр Пушкарев.

По мнению экспертов, очищение рос-
сийского продуктового рынка от массовых 
подделок зависит не только и не столько от 
контрольно-запретительных действий властей, 
сколько от того, начнут ли наконец у людей 
ощутимо расти реальные доходы: тогда потре-
бители сами начнут выбирать более дорогую и 
качественную еду. 

Людмила АЛЕКСАНДРОВА.

КАЖДЫЙ ПЯТЫЙ ПРОДУКТ...
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КРОССВОРД КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 28 НОЯБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Водяной. 4. Психика. 10. Статика. 11. Исполин. 13. Дата. 14. Пони. 15. 
Оранжерея. 16. Курсив. 18. Рутина. 20. Каторга. 22. Барометр. 23. Трамплин. 24. Хранение. 
27. Похлебка. 30. Авиация. 32. Предок. 34. Медуза. 35. Анестезия. 36. Ящик. 38. Крот. 39. 
Рецидив. 40. Именины. 41. Абордаж. 42. Экстерн.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Вердикт. 2. Яхта. 3. Остров. 5. Столяр. 6. Хрип. 7. Адмирал. 8. Гарнитур. 9. 
Винегрет. 10. Сторона. 12. Носилки. 17. Инкогнито. 19. Утепление. 20. Клеенка. 21. Анархия. 
25. Рэкетир. 26. Единство. 27. Пиццерия. 28. Кулуары. 29. Упряжка. 31. Бастион. 33. Калина. 
34. Мясник. 37. Кедр. 38. Кнут.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ:1. Качество Золушки 
и ее крестной — феи. 4. Подарок, которого не 
ждали. 10. Книга со стихотворениями разных 
авторов. 11. Человек, противоположный дру-
гому по взглядам, вкусам, убеждениям. 13. 
Шестой месяц календарного года. 14. «Парное 
молоко» в вечернем озере. 15. Препроводи-
тельный документ к перевозимому грузу. 16. 
Розовые «лепестки» к роллам. 18. Современ-
ная версия старого советского фильма. 20. 
«Подружка» санитарии. 22. Водно-масляное 
двухфазное средство для снятия макияжа. 23. 
Нигде не работавший советский гражданин. 24. 
Военная драма Александра Рогожкина. 27. Имя 
населенного пункта. 30. Притупление чувств. 
32. «Оружие» Медузы горгоны, обращавшей 
человека в камень. 34. Крупная рыба семейства 
осетровых. 35. «Фундамент» треугольника. 
36. «Вертушка» на старом телефоне. 38. Узкая 
гоночная лодка для академической гребли. 
39. Нижняя часть реки, расположенная ближе 
к устью. 40. Самая крупная домашняя птица с 
диетическим мясом. 41. Альбом «Ласкового 
мая» в магнитофоне. 42. Крупная дробь для 
охотничьего ружья.

ПО ВЕРТИКАЛИ:1. Превышение расходной 
части бюджета над доходной. 2. Мелкие «волны» 
на озере. 3. Плотва, обитающая в Черном море. 5. 
Артист, празднующий круглую дату. 6. «Ризотто» в 
казане узбечки. 7. Головоломка из устного народ-
ного творчества. 8. Чистота окружающей среды. 
9. Краткое содержание других публикаций. 10. 
Заносчивое поведение человека, уверенного 
в своем интеллектуальном превосходстве. 12. 
Убежденность клиента в надежности выбранного 
банка. 17. Размышление о своем внутреннем 
состоянии. 19. Пытки и избиение человека на 
допросе. 20. «Сеньора» на русский манер. 21. 
Медицинское название потери памяти. 25. «Клон» 
омара, у которого нет массивных клешней. 26. 
Бойкий коммерсант за базарным прилавком. 27. 
Вещество с резким запахом, отпугивающее моль. 
28. Кукла для дочки, машинка для сыночка. 29. 
Деревенский сутенер. 31. Маленький напильник 
для тонких работ. 33. Кличка главаря «джентль-
менов удачи». 34. Ядовитый паслен, которым 
объелся одуревший. 37. Выпекаемая в кольцевой 
форме мраморная сдоба с добавлением какао. 
38. Небольшой поселок монахов-отшельников 
в отдалении от монастыря.

 Десять российских картин, снятых за по-
следнее время, представлены в грандиозной 
программе. Собирала ее наша соотечественни-
ца, давно живущая в Париже, Коринна Даниелу. 
Ее выбор — «Слоны могут играть в футбол» Ми-
хаила Сегала, «Сердце мира» Натальи Меща-
ниновой, «Не чужие» Веры Глаголевой, «Война 
Анны» Алексея Федорченко, «Как Витька Чеснок 
вез Леху Штыря в дом инвалидов», «Битва за Се-
вастополь» Сергея Мокрицкого, «Дурак» Юрия 
Быкова (четыре года назад он уже участвовал 
во внеконкурсной программе Каирского фести-
валя), «Елена» Андрея Звягинцева, а также два 
фильма Павла Лунгина — «Царь» и «Дама Пик» по 
«Пиковой даме» Пушкина и опере Чайковского. 
Представляли последнюю сам Лунгин и испол-
нительница главной роли Ксения Раппопорт. На 
открытии юбилейного фестиваля Павлу Лунгину 
вручили награду за вклад в киноискусство на-
ряду с Питером Гринуэем и египетским актером 
Хассаном Хосни. В ответ он признался в любви 
к Египту. Здесь он бывает постоянно и мечтает 
снять новый фильм. Принимали его по-царски.

В Каире нас любят, чем мы не всегда можем 
похвастать. Стоит поблагодарить и еще одного 
участника фестиваля, Рэйфа Файнса, неустан-
но пропагандирующего российскую культуру 
в мире. Перед премьерой «Белой вороны» он 
страшно волновался, а на встрече с журналиста-
ми напоминал растерянного Дон Кихота с траги-
ческим лицом. В его новой режиссерской ра-
боте роль легендарного танцовщика Рудольфа 
Нуреева сыграл дебютант в кино, солист Татар-
ского академического театра оперы и балета им. 
М.Джалиля Олег Ивенко. Он похож на Нуреева и, 
хотя не сделал актерского прорыва, ничего не 

испортил, как можно было ожидать от человека 
несколько иной профессии. У него выразитель-
ное лицо и пластика, попади он в руки титана ре-
жиссуры, результат мог стать превосходным. На 
премьеру он не приехал. Рэйф Файнс и продю-
сер Габриэла Тана вдвоем совершают по миру 
премьерный тур. Это киносмотры класса «А», но 
в первостепенную Венецию в этой табели о ран-
гах не попали. 

Файнсу пришлось объяснять: «Мой Пушкин — 
не великий русский поэт, а педагог Вагановского 
хореографического училища Александр Иванович 
Пушкин. У него учился не только Рудольф Нуреев, 
но и Михаил Барышников». Пушкин трагически за-
кончил свой жизненный путь. В 1970 году ему стало 
плохо на улице, и он просил прохожих о помощи, 
приговаривая при этом, что его фамилия Пушкин. 
Никто не помог: подумали, что сумасшедший. В 
«Белой вороне» этого эпизода нет. Действие за-
канчивается в мае 1961 года. 

У каирской публики возникало много вопросов 

по поводу жены Александра Ивановича Пушкина 
Ксении, которую бесстрашно сыграла Чулпан Ха-
матова. Для нее это переход к новым ролям. Ксения 
— не вечная девочка с детским голосом, а взрослая 
женщина, заботливая жена и хозяйка, склоняющая 
ученика своего мужа к любовной связи. Пушкин все 
понимает и принимает. Только смотрит как побитая 
собака, поджимает губы так, что слов не разобрать. 
Зрителей и журналистов очень волновал вопрос, 
почему, собственно, Пушкин все это терпит. Да и 
Файнс постоянно возвращался к своей героине, 
которая и в жизни крутила романы с молодыми 
танцовщиками. 

В то же время у Нуреева вспыхнет роман с 
юношей. Есть одна сцена, где любовники лежат 
в постели, а потом возлюбленный Рудольфа по-
является в кадре обнаженным. Именно эти кадры 
и тормозят, судя по всему, выход фильма в России. 
Между тем странно, что Файнс, будучи западным 
человеком, не стал рассказывать обо всем, что 
определило невозвращение Нуреева на родину 

после гастролей Кировского (Мариинского) балета 
в 1961 году. Много слов сказано о стремлении к 
свободе во всех ее проявлениях, включая сексу-
альную свободу, но такое ощущение, что снимал 
советский режиссер, скованный запретами. 

Премьер лондонского Королевского балета 
Сергей Полунин сыграл Юрия Соловьева, друга 
и соперника Нуреева, застрелившегося из охот-
ничьего ружья в 1977 году. Продюсер Файнса 
Габриэла Тана снимала когда-то о Полунине до-
кументальный фильм, и изначально речь шла о 
том, что именно он сыграет Нуреева. Но ему вы-
пала эпизодическая роль. Директора Ваганов-
ского училища Шелкова сыграл Андрей Ургант, а 
чиновницу от культуры, пытающуюся отрезвить 
молодого танцовщика, который не хочет ехать 
в родную Уфу, а мечтает о Большом театре, — 
Надежда Маркина. «У нас был большой кастинг. 
Мы искали актеров в России и Великобритании. 
Русские артисты просто великолепны. И в СССР 
в годы несвободы были выдающиеся артисты 
балета», — рассказал Файнс. 

В «Белой вороне» сам он говорит по-русски, 
и его успехи поразительны. Акцент минимальный, 
но он словно бы стесняется того, что говорит, 
странно зажимает звук. Олег Ивенко половину 
роли сыграл на русском языке и половину на ан-
глийском, поскольку часть действия происходит во 
Франции во время гастролей Кировского балета в 
1961 году, после которых Нурееву не разрешат со 
всей труппой лететь в Лондон и решат отправить 
в Москву, где его ждет тюрьма. Файнс в деталях 
воспроизвел сцену в парижском аэропорту, когда 
Нуреева возьмут под охрану французские поли-
цейские, и он в течение 45 минут должен решить 
— возвращаться в СССР или остаться в Париже, 
чтобы уже никогда не увидеть свою мать. И это 
самые драматические и живые кадры. Клюквы в 
фильме нет, как это бывает в иностранных карти-
нах про Россию, но первые сцены напоминают не 
лучшего качества российские сериалы. 

Светлана ХОХРЯКОВА.

Андрей Вознесенский считал, что Новый год, 
встреченный в компании Майи Плисецкой, 
приносит удачу. Они встречали праздник 
семьями 14 раз: Вознесенский и Богус-
лавская + Плисецкая и Щедрин. Эта тра-
диция легла в основу новой выставки в 
жанре тотальной инсталляции, открыв-
шейся в культурном центре имени поэта 
на Большой Ордынке. И теперь каждый 
может поймать удачу и встретить Но-
вый год — вне зависимости от даты — в 
компании поэта и балерины. 

Культурный центр Андрея Возне-
сенского — новое арт-пространство, от-
крывшееся в двухэтажном историческом 
особняке в Замоскворечье 12 мая этого 
года, в день 85-летия поэта. В темном 
зале на стенах кадры, где стихи поэта ч итают 
то современные актеры, то он сам. Следующее 
пространство позволяет вступить в диалог с по-
эзией: читаешь в микрофон строки — тексты ав-
томатически выделяются на стене. Все это (и не 
только) погружение, которым открылся культур-
ный центр весной, теперь становится предисло-
вием к новогоднему проекту, разместившемуся 
на втором этаже. 

Тотальная инсталляция «Моя Плисецкая. 
Вознесенский Новый год» — это три зала: белый, 
красный и черный. В белом — новогодний пир 
от арт-группы «МишМаш». Перед нами длинный 
стол, накрытый для торжества. Хрустальная по-
суда, с одной стороны, напоминает классический 
новогодний банкет, с другой — удивляет нео-

бычными формами: бокалы, салатницы и гра-
фины выстроены в неожиданные конструкции, 
покрытые белой ватой. Стоит взглянуть на засто-
лье через специальный экранчик-очки — и уви-
дишь, как… танцует Майя Плисецкая. «Болеро» 
или «Кармен-сюиты» в бокале! Тут уже никакого 
шампанского не надо… Современное искусство 
ударяет в голову похлеще спиртного. 

Презентовали «белую зону» необычным 
перформансом «Все мы любим салат оливье», 
во время которого перформеры резали ингре-
диенты для салата в такт ритмам песен на слова 
Андрея Вознесенского. В стол встроили микро-
фоны, чтобы аккомпанемент ножей было лучше 
слышно. После музыкальной шинковки оливье 
зрители дружно съели новогодний салат. Но ат-
мосфера веселого застолья осталась.

Красный зал — ностальгический. Здесь де-

монстрируется специально созданный для вы-
ставки фильм Сергея Николаевича «Два полюса 
магии». Это история о дружбе поэта и балерины. 
Кадры совместных встреч друзьями Нового года 
сменяются строками Вознесенского, фоном для 
которых служит советский черно-белый телеви-
зор. На экране мелькают архивные фото и ново-
годние огоньки. 

Черный зал — поэтический. Это «кабинет 
Вознесенского». Не исторический, а метафори-
ческий. В черной-черной комнате на белых под-
свеченных лайт-боксах, украшенных цитатами, 
стоит белоснежный стол поэта, кресло, чемода-
ны… На стенах — окна в ночь, за которыми виден 
снег. В них то и дело заглядывает Майя. Здесь она 
не только друг, но и муза поэта, который не раз 
посвящал ей стихи. «Плисецкая — полюс магии», 
— написал он. Не поспоришь. Впрочем, «кабинет 
Вознесенского» украшают разные строки. В цен-
тре четверостишие из позднего стихотворения 
2007 года, посвященного супруге Зое Богуслав-
ской: «В окошках свет погас, умолкнул пустобрех. 
Пошел мой лучший час — от трех до четырех…».

Встречать Новый год в компании великих 
можно каждую среду, субботу и воскресенье 
вплоть до 1 февраля 

Мария МОСКВИЧЕВА.

— Посмотри на себя, Абрам! Ты на-
стоящий неудачник! Сколько лет ты жи-
вешь за мой счет, в моей квартире; я, не 
получив от тебя ни копейки, тебя кормлю, 
одеваю, обстирываю, не говоря уж о том, 
что сплю с тобой! 

— Сарочка, и ты еще называешь меня 
неудачником?

— А как правильно слово «нимб» пи-
шется — через «б» или через «п»?

— Ты резюме заполняешь?..

В магазине мужик покупает спиннинг. 
Один посмотрел, другой. Перебрал все, 

что было, но никак не выберет что-нибудь 
подходящее. Утомленный продавец:

— Послушайте, может, вы лучше рыбой 
возьмете?

— Бармен, а водка есть?
— Есть.
— Какая?
— «Жанна д'Арк».
— Что, паленая?

Полезные советы. Чтобы узнать возраст 
девушки, не задавая вопроса напрямую, спро-
сите, кто она по восточному гороскопу. 

Погрешность — плюс-минус 12 лет.

ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»
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КУРС ВАЛЮТ
По курсу ЦБ на 29.11.2018
1 USD — 66,9436; 1 EURO — 75,5191.

ПОД ГРАДУСОМ
По информации Гидрометцентра России, се-
годня температура ночью в Москве -13...-11°, 
днем в Москве -7…-5°. Небольшая облачность, 
без осадков, местами гололедица; ветер но-
чью северо-западный, 3–8 м/с, днем западный, 
северо-западный, 3–8 м/с.
Восход Солнца — 8.29, заход Солнца — 16.04, 
долгота дня — 7.35.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магни-
тобиологии, будут небольшие возмущения гео-
магнитного поля.

ДАТСКий УГОЛОК
День буквы «ё».
Международный день солидарности с па-
лестинским народом.
1698 г. — Петр I учредил первый российский 
орден Апостола Андрея Первозванного.
1783 г. — на заседании Академии Российской 
ее председатель Е.Дашкова предложила ввести 
в русскую азбуку букву «ё» вместо прежней 
«iо».
1963 г. — в газете «Вечерний Ленинград» 

появился клеветнический фельетон «Около-
литературный трутень» об Иосифе Бродском.
1963 г. — «Битлз» (Beatles) выпустили сингл «I 
Want to Hold Your Hand». 

ДНи РОЖДЕНиЯ
Александр Брюллов (1798–1877), художник и 
архитектор
Владимир Голованов (1938–2003), тяжелоатлет, 
олимпийский чемпион
Нина Гребешкова (1930), киноактриса, заслу-
женная артистка России
Илья Гутман (1918–1999), режиссер и опера-
тор документального кино, народный артист 
РСФСР
Олег Долматов (1948), футболист и футболь-
ный тренер
Егор Лигачев (1920), секретарь ЦК КПСС, член 
Политбюро в 1985–1990 гг.
Клайв Стейплз Льюис (1898–1963), писатель 
(«Хроники Нарнии»)
Евгений Миронов (1966), актер, режиссер, ху-
друк Театра наций, народный артист России
Таир Салахов (1928), живописец, театральный 
художник
Жак Ширак (1932), политик, президент Франции 
(1995–2007)

ФАйНС ВЗЯЛ  
В ЖЕНЫ ХАМАТОВУ

Британский актер и режиссер Рэйф Файнс представил на 40-м Каир-
ском международном кинофестивале новый фильм «Белая ворона» о 
легендарном танцовщике Рудольфе Нурееве. Сам он сыграл его учителя 
в Ленинградском хореографическом училище Александра Иванови-
ча Пушкина. Файнс мечтал, чтобы на показ пришли наши режиссеры, 
приехавшие в Каир для участия в программе «Фокус российского кино».

Павел Лунгин признался в Каире: 
«Я мечтаю снимать кино в Египте»

В четверг, 29 ноября, с 15.00 до 18.00 
в пресс-центре газеты «Московский ком-
сомолец» пройдет панельная дискуссия, 
посвященная российско-турецким от-
ношениям и отношениям Турции и Ев-
росоюза в свете последних событий  
на Ближнем Востоке.

В ходе мероприятия будут обсуждаться 
текущее состояние Сирии и ее путь к стабильной 
государственной структуре, перспективы воз-
вращения для беженцев. Кроме того, эксперты 
рассмотрят вопрос миграционного кризиса по 
оси турецко-европейских отношений, а также 
модель сотрудничества России и Турции по во-
просу Ближнего Востока. 

В конференции примут участие: президент 

Международного института развития научного 
сотрудничества, доктор политических наук, про-
фессор кафедры сравнительной политологии 
МГИМО Елена ПОНОМАРЕВА; бывший министр 
иностранных дел Турции, бывший посол в офисе 
ООН в Вене, Египте и Саудовской Аравии Яшар 
ЯКЫШ; член Общественной палаты РФ Сергей 
МАРКОВ; старший научный сотрудник Центра 
арабских и исламских исследований Института 
востоковедения РАН Борис ДОЛГОВ.

Аккредитация: тел/факс 8 (495) 781-47-
12, e-mail: sos@mk.ru. При себе обязательно 
иметь следующие документы: удостоверение 
журналиста/пресс-карту и паспорт. Адрес 
пресс-центра «МК»: улица 1905 года, дом 7, 
стр. 1 (вход со стороны ул. Костикова).

ПРЕСС-ЦЕНТР

ОТНОШЕНиЯ МОСКВЫ и АНКАРЫ, 
ТУРЦии и ЕВРОСОЮЗА 

В понедельник, 3 декабря, с 14.00 до 
15.00 в редакции газеты «Московский ком-
сомолец» состоится пресс-конференция 
ведущего мирового мотивационного спи-
кера из Канады Трейси Шмитт. 

Трейси Шмитт — удивительная женщина, 
ее жизнь стала примером безграничных воз-
можностей, веры в себя, оптимизма фи силы 
духа. Трейси родилась с патологией рук и ног, 
но, несмотря на это, ей удалось подняться на 
гималайские вершины, управлять парусной 
яхтой, прыгнуть с парашютом и погрузиться с 

аквалангом, добиться успеха в бизнесе. Более 
тридцати лет Трейси занимается защитой прав 
людей с ограниченными возможностями. Как 
Трейси удалось добиться такого успеха? Что 
помогало преодолевать трудности и какие 
цели ставит перед собой в будущем году? 

Аккредитация: тел/факс 8 (495) 781-
47-12, e-mail: sos@mk.ru. При себе обя-
зательно иметь следующие документы: 
удостоверение журналиста/пресс-карту и 
паспорт. Адрес пресс-центра «МК»: Улица 
1905 года, дом 7, стр. 1 (вход со стороны 
ул. Костикова).

НЕУДЕРЖиМАЯ ТРЕйСи ШМиТТ  
В ГОСТЯХ У «МК»

Зоя Богуславская, Андрей 
Вознесенский встречают Новый год  
в компании Родиона Щедрина  
и Майи Плисецкой.

Олег Ивенко в роли 
Рудольфа Нуреева.

Поэзию Вознесенского и партии Плисецкой 
нашинковали в оливье
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САЛАТ В СТиХАХ ПОД «БОЛЕРО»



История противостояния болельщиков 
«Спартака» и капитана команды Дениса 
Глушакова, похоже, далека от своей раз-
вязки. Когда-то, после долгожданного чем-
пионства, Дениса носили на руках, а теперь 
требуют от владельца клуба избавиться от 
игрока и уж точно отобрать у него повязку.

Освистывания и оскорбления с трибун не 
прекращаются, а как только Глушаков снова 
становится твердым игроком основы, всплывает 
переписка его жены, которая якобы доказывает 
участие футболиста в заговоре против бывшего 
тренера, любимца публики Массимо Карреры. 
Впрочем, футбольная история знает немало 
примеров, когда всепоглощающая любовь сме-
нялась оглушительной ненавистью.

Икер Касильяс

Чтобы было по-
нятнее неискушен-
ному читателю, 
Касильяс в «Реале» 
был кем-то вроде 
Игоря Акинфеева 

в ЦСКА. Воспитан-
ник клуба, всю жизнь 

игравший в «королев-
ской» футболке. Чемпион 

всего и вся как в клубе, так и в 
сборной. Неприкосновенный первый номер в во-
ротах, авторитет, кумир по прозвищу Святой.

Все началось с конфликта с тог-
дашним главным тренером «Реала» 
Жозе Моуринью. Почему они не 
сошлись характерами, до сих 
пор широкой публике неиз-
вестно. Стало ли первопри-
чиной то, что Икер, по мнению 
португальского специалиста, 
однажды «слил» тактический 
план и состав «Реала» на матч 
с «Барселоной» журналистам 
через свою возлюбленную 
Сару Карбонеро, спортивную 
телеведущую? В общем, Моури-
нью посадил Касильяса на лавку. За 
«слив» состава (так до сих пор никто и не 
доказал, что это был именно он) болельщики 
стали обзывать его с трибун «кротом» и при-
зывали уйти из клуба. Но настоящая травля 
началась позже, когда Моуринью в клубе уже не 
было. А результаты «Реала» оставляли желать 
лучшего. Да и игра самого голкипера тоже, чего 
уж там... В итоге Икер Касильяс ушел в «Пор-
ту», где ему, увы, так и не удалось вернуться 
на прежний уровень. Прощаясь с «Реалом», 
вратарь плакал...

Жерар Пике
Фанаты «Барселоны» Жерара Пике никогда не 
гнобили. То, что ему доставалось от болель-
щиков главного соперника — «Реала», — это 

нормально, тем более Пике язык за зуба-
ми держать не умеет и часто троллил 

«сливочных» после побед над ними. 
Невзлюбили футболиста в сборной 

Испании, не посмотрев на все его 
заслуги перед «красной фурией». 
Невзлюбили за политические 
взгляды, за то, что публично под-
держивал право на проведение 
референдума в Каталонии. Его 

освистывали, как только он 
прикасался к мячу, называ-

ли ублюдком и вывешивали 
баннеры, в которых призыва-

ли его уйти из сборной. Что он 
и сделал этим летом... Впрочем, не-
понятно, что сыграло большую роль: 
отношение болельщиков или возраст 
(Пике уже 31 год).
Мауро Икарди

Аргентинский капитан «Интера» по-
смел написать мемуары в 23 года. Мало того, 
в книге он позволил себе рассказать историю 
о том, как взрослый фанат отобрал у ребенка 
футболку, только что подаренную ему самим 

Икарди после проигранного матча, и выбросил 
ее обратно на поле. Нечего, мол, брать футболки 
у лузеров.

Фанаты, прочитав книгу, стали негодовать. 
«Икарди порвал все связи с болельщиками. 
Он мертв для нас. Мы требуем, чтобы он снял 
капитанскую повязку», — отреагировали они 
в заявлении. Чтобы умаслить болельщиков, 
руководство оштрафовало Мауро на круглую 
сумму, но повязка по-прежнему осталась у него. 
На что фанаты ответили очередным заявлением: 
«Мы против такого решения и хотим узнать, 
почему клуб его принял. После написанного в 
книге наши отношения восстановить нельзя, 

футболист Икарди мертв для нас». За-
явлениями дело не ограничилось. 

Далее последовали оскорбитель-
ные баннеры, свист, на игрока 
даже пытались напасть возле 
его дома.

Впрочем, прошло два 
года, Икарди поумнел и теперь 
говорит в интервью только одно: 

«Болельщики «Интера» — самые 
лучшие в мире». Конфликт поза-

былся, затерся... А когда поползли 
слухи, что Мауро уходит в «Реал», один 

из болельщиков даже пообещал что-нибудь с 
собой сделать, если это произойдет.

Ульяна УРБАН.
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Петрозаводске, Петропавловске-Камчатском, Пскове, Ростове-на-Дону, Рязани, Самаре, Санкт-Петербурге, Саратове, Севастополе, Серпухове, Симферополе, Смоленске, Ставрополе, Сургуте, Тамбове, Твери, Томске, Тюмени, Улан-Удэ, Уфе, Хабаровске, Чебоксарах, Челябинске, Черкесске, Элисте, Южно-Сахалинске, Якутске, а также в США, Канаде, Германии, Греции, Испании, Египте, на Украине, в Латвии, Израиле, Эстонии, Казахстане, Киргизии, Австралии, Молдове.

УЧРЕДИТЕЛЬ: Гусев Павел Николаевич  
СВИДЕТЕЛЬСТВО О РЕГИСТРАЦИИ СМИ: ПИ №ФС77-42977  
от 10.12.2010, выдано Федеральной службой по надзору в сфере связи, 
информационных технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор)СВОБОДНАЯ ЦЕНА

СПОРТ
ВНЕ ИГРЫ

Чего ждать от российских клубов 
в футбольных еврокубках на этой 
неделе? Каковы расклады в группах 
с участием «Зенита», «Спартака» 
и «Краснодара»? Верить ли в на-
ших футболистов на Универсиаде 
в следующем году в Неаполе? Кто 
лучший футболист сборной Рос-
сии по итогам этого года? На эти 
и другие вопросы в ходе онлайн-
конференции на сайте mk.ru ответил 
главный тренер студенческой сбор-
ной России на Универсиаде-2017 
Алексей ШЕРСТНЁВ, поигравший в 
качестве форварда в клубах «Дина-
мо», «Анжи», «Торпедо-ЗИЛ».

Про «Золотой мяч» 
лучшему футболисту‑2018
— Думаю, несмотря на то что Лео 

Месси и Криштиану Роналду — при-
знанные премьеры мирового футбола, 
скажется тот факт, что француз Антуан 
Гризманн — чемпион мира. Но кан-
дидатов много: его партнеры Варан, 
Мбаппе, хорват Модрич... Миру нужен 
новый герой.

Про лучшего игрока России

— Артем Дзюба в этом году на 
уровне сборной раскрылся как лидер. 
И не только на чемпионате мира, но и в 
Лиге наций. Считаю, это игрок номер 
один. Второй — это вратарь Игорь 
Акинфеев, на чемпионате мира он 
классно проявил себя. Третий — Федор 
Чалов. Еще хотелось бы отдать долж-
ное Сергею Игнашевичу. Тот вклад, 

который он внес в успех сборной Рос-
сии на чемпионате мира, неоспорим.

Про сборную

— Главная проблема, с которой 
столкнулся тренерский штаб в матче со 
Швецией, — это вопрос травм. Основ-
ной состав недосчитался 6–7 игроков. 
Да, это послужило возможностью по-
смотреть на ближайший резерв. Но 
для того, чтобы добиться результата с 
такой организованной командой, как 
Швеция, этого было недостаточно. Но 
в целом результат работы по итогам 
года — положительный. Я уверен, мы 
можем гордиться нашей сборной.

Про Универсиаду

— Для меня, наверное, пока са-
мое яркое воспоминание в карьере 
тренера — Универсиада прошлого 
года. Это малые Олимпийские игры 
и по организации, и по уровню. Счи-
таю, хороший результат — то, что мы 
вышли из «группы смерти» с первого 
места. Но всегда хочется большего, 
и мы были способны на большее по 
уровню той игры, которую показали. 
При этом средний возраст команды 
был 20 лет, мы были моложе многих 
наших соперников на 5 лет в среднем. 
И еще друг у друга отобрали все силы 
перед четвертьфиналом. Вот ни нам, 
ни Италии и не удалось пройти дальше. 
А пройди мы Уругвай, думаю, до фина-
ла бы дошли однозначно. Думаю, на 
Универсиаде-2019 в Неаполе у сборной 
России есть все шансы победить.

Про наших в Лиге Европы 
и про новый «Спартак» 
Кононова

— По первому тайму матча с «кры-
лышками» было заметно: «Спартак» 
уже играет совсем в другой футбол. 
Не все получалось, но игра измени-
лась. На мой взгляд, это тот футбол, 
который ждут болельщики «Спартака». 
Команда показала, насколько она до-
веряет тренеру и верит в его идеи. Это 
было особенно видно после третьего 
гола, который праздновали все вме-
сте. Вообще, все три наши команды 
в Лиге Европы имеют очень хорошие 
шансы на выход из группы. И даже с 
первого места!

Про лидера в России  
по игре
— По игре — это, конечно, «Крас-

нодар». И тот футбол, который пока-
зал в последнем туре «Спартак», тоже 
сильно обнадеживает...

Алексей ЛЕБЕДЕВ.

«Дзюба — лучшиИ!»
Алексей Шерстнёв — про итоги года для 
сборной и матчах Лиги Европы

ПОЛНАЯ ВЕРСИЯ   
на сайте 

Знаете ли вы, что осенью в 
«Макдоналдс» по всему миру 
проходит масштабнейшая бла-
готворительная акция? По ее 
итогам часть средств от прода-
жи картофеля фри и различных 
памятных сувениров (в «Мак-
доналдс» их скромно именуют 
«нон-продактом») направляются 
в Благотворительный фонд «Дом 
Роналда Макдоналда». В России 
эта акция проходит уже в 17-й 
раз, поражая воображение не 
только посетителей сети, но и на-
шего корреспондента.

Когда все звезды 
«в кассу»
Для начала признаюсь: такое дружное и 

массовое «явление звезд народу» в ресторане 
«Макдоналдс» на Пушкинской площади для меня 
стало приятным сюрпризом… Но те «бывалые» ме-
диаколлеги, кто посещает (и освещает!) благотво-
рительную акцию «МакХэппи День» не первый год, 
уверили: это обычное дело. Ежегодно поддержать 
благое дело помощи детям сюда приходят десятки 
и даже сотни уважаемых и известных людей: спор-
тсмены, телеведущие, актеры, певцы и музыканты, 
диджеи, модельеры, общественные деятели, — все 
они считают своей почетной обязанностью лично 
постоять «за кассой» «Макдоналдс» и вдохновить 
посетителей на добрые покупки.

В нынешнем году старт марафону благотво-
рительности был дан в буквальном смысле «от 
первого лица», и даже лиц — акцию «МакХэппи 
День» открыли генеральный директор «Мак-
доналдс» в России Марк Карена и главный 
редактор ИД «Московский комсомолец», 
председатель Союза журналистов Москвы 
Павел Гусев.

Генеральный директор «Макдоналдс» 
в России Марк Карена: 
— Хочу подчеркнуть, что социальная ответ-
ственность бизнеса — неотъемлемая часть 
корпоративной философии нашей компании. 
На протяжении всех 28 лет существования в 
России «Макдоналдс» поддерживал различ-
ные благотворительные программы в области 
здравоохранения, образования, активного 
образа жизни. За эти годы более 680 мил-
лионов рублей передано на поддержку благо-
творительных проектов. Одним из основных 
направлений социальной ответственности 
стало создание Благотворительного фонда 
«Дом Роналда Макдоналда» в 1995 году. Его 
основная задача — оказание поддержки се-
мьям и детям, находящимся в сложной жиз-
ненной ситуации. В России благотворительный 
фонд реализовал и поддерживает целый ряд 
социально значимых проектов, основной из 
которых — «Дом Роналда Макдоналда» в Ка-
зани. Это бесплатная семейная гостиница для 
родителей, чьи дети проходят длительное и 
тяжелое лечение, это возможность для се-
мей не разлучаться в очень трудный период 
их жизни…Хочу добавить, что в настоящее 
время Фонд «Дом Роналда Макдоналда» ищет 
возможность открыть еще одну бесплатную 
семейную гостиницу в Москве, и мы очень 
надеемся, что ведущие детские стационары 
столицы оценят такую готовность и отклик-
нутся на наш призыв.
Для того чтобы проекты Фонда работали, а 
также чтобы развивать и открывать новые со-
циальные программы, необходимы средства, и 
именно поэтому ежегодно мы проводим широ-
комасштабную благотворительную акцию.
За 16 лет проведения акции «МакХэппи День» 
в России было собрано более 250 миллионов 
рублей. Все эти деньги пошли на поддержку 
проектов Фонда «Дом Роналда Макдоналда». 
Помощь получили более 250 тысяч семей. 
Только в 2017 году на поддержку благотво-
рительных проектов было передано более 73 
миллионов рублей. 
Сегодня мне хочется произнести слова самой 
искренней признательности в адрес посети-
телей «Макдоналдс». Спасибо за вашу под-
держку и участие, за то, что вы с нами вместе 
помогаете семьям быть ВМЕСТЕ! 

Главный редактор 
ИД «Московский 
комсомолец» 
Павел Гусев:

— У нас давние деловые и 
дружеские связи с «Макдо-

налдс», которые длятся уже 
почти три десятилетия. Ког-

да планировался к открытию 
первый ресторан в Москве, как 

раз этот, на Пушкинской площади, 
первое рекламное объявление о набо-

ре сотрудников было размещено в «МК». 
Эффект был грандиозный, такого никто не 

ожидал: по этому объявлению пришло тру-
доустраиваться более 5 тысяч ребят, которые 
хотели работать в «Макдоналдс». И я знаю, что 
многие из тех самых «первопроходцев» стали 
топ-менеджерами компании. 
Я доверяю Фонду, основанному «Макдоналдс», 
знаю о его проектах и поэтому с радостью от-
кликнулся на предложение поучаствовать в ак-
ции «МакХэппи День». Я считаю, что благотво-
рительная деятельность таких крупных структур, 
имеющих подразделения по всей России, — это 
большая адресная помощь тем, кому она реаль-
но необходима. Подобные акции проходят по 
всему миру, и Россия постепенно вступает в этот 
«эшелон благотворительности», так что «Макдо-
налдс» подает очень правильный пример всем 
участникам бизнес-сообщества. К сожалению, 
государство не всегда может целенаправленно и 
точечно оказывать помощь всем нуждающимся, 
поэтому бизнес должен понимать социальную 
роль благотворительности. И благодаря Фонду 
«Дом Роналда Макдоналда» помощь приходит в 
те семьи, где она очень востребована.

Дом, который 
построил Фонд
Основной проект Фонда «Дом Роналда Мак-

доналда» — одноименная уникальная бесплат-
ная семейная гостиница в Казани. Она нахо-
дится на территории Детской республиканской 
клинической больницы Минздрава Республики 
Татарстан. Здесь могут проживать родители 
детей, проходящих длительное лечение, — как 
правило, от онкологических и онкогематологи-
ческих заболеваний. В гостинице — 24 комнаты, 
игровая, столовая, компьютерная, кухня, прачеч-
ная, интернет-уголок. Весь первый этаж устроен 
так, чтобы дети с ограниченными возможностями 
здоровья, в том числе колясочники, могли спокой-
но жить и с комфортом перемещаться. А еще при 
гостинице есть детская игровая площадка, также 
приспособленная для «особенных» детой. Фонд 
начал строительство Дома Роналда Макдоналда 
в Казани 28 августа 2012 года, и уже в июле 2013 
года Дом торжественно открыл свои двери для 
первых постояльцев. На строительство уникаль-
ной семейной гостиницы было направлено более 
120 млн рублей. С момента открытия в 2013 году 
Дом Роналда Макдоналда в Казани стал «домом 
вдали от дома» для более чем 8 000 родителей 
и детей. Благодаря Дому Роналда Макдоналда 
живущие в нем семьи могут экономить порядка 
15 миллионов рублей в год на проживании.

Второй проект — «Семейные комнаты» в 
больницах в ряде городов России. Как прави-
ло, Фонд осуществляет реконструкцию в несколь-
ких помещениях одного из отделений детской 
больницы, где и оборудуется комплекс «Семейная 
комната». Сегодня открыто 7 таких комнат — в 
Москве, Санкт-Петербурге, Воронеже, Саратове, 
Нижнем Новгороде, Чебоксарах и Ульяновске. 
Это первый подобный проект в России. С 2004 
года, после запуска семейных комнат, ими вос-
пользовались более 40 тысяч семей. 

Третий проект — физкультурно-оздоро-
вительная программа. Фонд организует за-
нятия, семинары, лекции и мастер-классы, 
которые проводятся специальной командой ква-
лифицированных тренеров-преподавателей по 
адаптивной физической культуре и адресованы 
специалистам, работающим с детьми с ограни-
ченными возможностями здоровья. Программа 
направлена на обмен опытом в области работы 
с такими детьми и их социальную адаптацию. С 
2010 года такие образовательные курсы прошли 

более 5 тысяч специалистов, было проведено 
более 1000 семинаров. 

Ну и, наконец, четвертый проект — инклю-
зивные игровые площадки (пока их две — 
в Москве и в Сочи). Эти площадки оборудованы 
элементами, позволяющими детям с различными 
возможностями здоровья играть наравне с обычны-
ми детьми. Первую площадку Благотворительный 
фонд «Дом Роналда Макдоналда» построил в Сочи 
в 2014 году. В 2016 году аналогичная площадка 
была открыта на территории ВДНХ в Москве. 

Картофель добрых дел 
Благотворительная акция «МакХэппи День» 

давно стала одной из визитных карточек «Макдо-
налдс» — такой же, как Биг Мак или знаменитый 
French fries. Кстати, именно картошка фри, на-
стоящая «звезда» меню этой сети ресторанов, — 
одна из главных составляющих акции. Часть вы-
ручки «Макдоналдс» от продажи картофеля фри, 
а в этом году еще и картофеля по-деревенски 
в рамках акции «МакХэппи День» направляется 
на проекты и программы Благотворительного 
фонда «Дом Роналда Макдоналда». 

Кстати, в этом году «МакХэппи День» про-
ходил по особенному сценарию. В ноябре 2018 
года «Макдоналдс» впервые начал предлагать 
посетителям картофель фри (одно из основных 
блюд в линейке «Макдоналдс»), приготовленный 
из российского «второго хлеба». Это стало ре-
зультатом многолетней и кропотливой работы, 
которая была проведена совместно с постав-
щиками «Макдоналдс». И в ноябре 2018 года, 
покупая картофель фри, посетители ресторанов 
сети не только помогают семьям, но и поддержи-
вают российское сельское хозяйство, приобретая 
отечественный продукт.

Звезды за прилавком
С раннего утра 28 октября в самом первом 

ресторане сети в нашей стране, «Макдоналдс» 
на Пушкинской площади, толпился народ. Обла-
чившись в фартуки, за прилавок встали почетные 
гости — медиаперсоны, звезды шоу-бизнеса, 
артисты, общественные деятели, которые вместе 
с директорами ресторанов активно продавали кар-
тофель и стикеры всем желающим посетителям. И 
каждый гость ресторана мог получить свой заказ 
из рук самой настоящей звезды, взять у кумира 
автограф, сделать селфи со знаменитостью! Оче-
реди в «Макдоналдс» в этот день были непривычно 
длинными, а звезды сменяли за прилавком друг 
друга на протяжении 6 часов подряд.

«Свободная касса!» — в этот день посетители 
«Макдоналдс» могли услышать этот призыв от 
теле- и радиоведущих Петра Кулешова, Тутты 
Ларсен, Аллы Довлатовой, Тимура Соловьева, 
Романа Будникова, Владимира Березина, актеров 
Игоря Золотовицкого, Алены Хмельницкой, Анны 
Банщиковой, Сергея Глушко, Дарьи Поверенно-
вой, Михаила Пшеничного, Любавы Грешновой, 
Марины Яковлевой, Александра Головина, Мака-
ра Запорожского, певцов и музыкантов Дениса 
Клявера, Татьяны Овсиенко, Максима Свободы, 
Soufee, Elman, Arsenium, модельеров Алисы Тол-
качевой и Марии Цигаль, спортсменок Катерины 
Новосельцевой, Ульяны Донсковой, Анастасии 
Близнюк, Алины Макаренко, блогеров Марии 
Минограровой, Иды Галич, Амирана Сардарова 
и многих других известных личностей. 

Звезды поощряли посетителей, сделавших 
благотворительные покупки: дарили им не только 
«улыбку бесплатно», но и совместное селфи. При 
этом очень многие участники акции приехали в 
«Макдоналдс» со своими «вторыми половинами» 
и с детьми — и с удовольствием признавались, 
что для них ежегодная поддержка «МакХэппи 
Дня» успела стать доброй семейной традицией. 
И, конечно, все приехавшие звездные гости не 
скупились на слова благодарности участникам 
акции, Благотворительному фонду «Дом Роналда 
Макдоналда» и «Макдоналдс». Вслед за столицей 
эстафету добрых дел подхватили и другие горо-
да. Акции «МакХэппи День» с участием звезд во 
флагманских ресторанах сети прошли в Санкт-
Петербурге, Самаре, Ярославле, Рязани, Твери, 
Нижнем Новгороде, Краснодаре, Волгограде, 
Сочи, Омске, Саратове, Ростове-на-Дону, Вороне-
же, Казани, Екатеринбурге, Уфе, Оренбурге, Челя-
бинске, Новосибирске, Тюмени и Чебоксарах.

Дарья ТОЛСТОГРАЕВА.

ДОБРЫХ ДЕЛ
Благодаря акции 
«МАКХЭППИ ДЕНЬ»-2018 собрано 
более 30,5 млн рублей

ЧЕМПИОНЫ

БЛАГОТВОРИТЕЛЬНОСТЬ
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ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ  
ПУНКТАХ «МК»

29 ноября с 8.00 до 20.00,  
обед с 14.00 до 14.30
р-н Можайский, ул. Гришина, д. 9,  
у маг. «Пятерочка»
м. «Славянский бульвар»,  
Славянский бул., д. 5, корп. 1,  
у маг. «Спортмастер»
м. «Ховрино», ул. Дыбенко, д. 44,  
у маг. «Магнит»
р-н Лосиноостровский, Анадырский пр., д. 69,  
у маг. «Пятерочка», платформа Лось

30 ноября с 8.00 до 20.00
р-н Марфино, ул. Ботаническая, д. 39,  
у к/т «Рига»
р-н Тропарево-Никулино,  
ул. Никулинская, вл. 21
р-н Нижегородский, ул. Нижегородская, д. 76
р-н Котловка, Нагорный бул., вл. 8–9

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
1 декабря с 10.00 до 14.00
ПУШКИНО, ул. Некрасова, д. 3, в фойе ДК «Пушкино»
НОГИНСК, ул. 3-го Интернационала, д. 65,  
у р/г «Волхонка»

ФРЯЗИНО, ул. Комсомольская, д. 17,  
в фойе ДК «Исток»
ЭЛЕКТРОСТАЛЬ, на площади  
ЛДС «Кристалл», у памятника В.И.Ленину
2 декабря с 10.00 до 14.00
БАЛАШИХА, площадь Славы, д. 1,  
рядом с библиотекой им. Ф.И.Тютчева 
ЛЮБЕРЦЫ, Октябрьский пр-т, 200,  
в фойе ЛДК
МЫТИЩИ, ул. Мира, 2а, в фойе РДКД «Яуза»
ХИМКИ, Ленинский пр-т, д. 2а,  
в фойе ДК «Родина»
ЩЕЛКОВО, ул. Пушкина, д. 22, в фойе РКК
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ПОДПИШИСЬ И ЧИТАЙ «МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ»!

Хочется верить, и 30 ноября, в пятницу, фартовая примета 
сработает. Благо подмосковные баскетболисты набрали перед 
встречей с греческим монстром чудо-ход: победили в 6 ноябрьских 
матчах в рамках Евролиги и Единой лиги из 8 возможных (только 
испанским грандам, «Барсе» да «Реалу», проиграли).

А еще этот месяц стал для Мони по-настоящему знаменатель-
ным: в победной игре с черногорской «Будучностью» он в 467-й раз 
вышел на площадку в форме «Химок». Есть новый клубный рекорд! 
Достижение еще одного топового баскетболиста — играющего нын-
че в Краснодаре Виталия Фридзона — больше не актуально…

— Как узнал про рекорд? — переспрашивает Сергей. — Да я же 
заранее был в курсе, что иду на него. Пресс-атташе наша сказала, 
что, по идее, игра с саратовским «Автодором» будет рекордной. Но 
потом не вышел на матч с «Реалом», и так получилось, что график 
сдвинулся. Поэтому отпраздновали после «Будучности».

— Бурно?
— Да ну что ты, сезон в разгаре! А задачи у «Химок», знаешь 

ведь, самые серьезные — и в чемпионате Единой лиги, где по-
прежнему идем без поражений, и в Евролиге, где смогли одер-
жать две победы подряд. В том числе и над «Жальгирисом» на 
выезде.

— Это да, круто получилось! Причем Леша Швед стал, 
наверное, главным героем той встречи, да и вообще был 
признан самым ценным игроком 9-го тура Евролиги…

— Причем он, получается, доигрывал со сломанным мизинцем. 
И все равно набрал 25 очков, сделал 10 передач и так далее… Только 
после игры выяснилось, что это перелом! Но я так скажу: Швед, 
конечно, герой, но выигрывает матчи ведь вся команда.

— Не поспоришь! Хотя и банально…
— Ну а как еще сказать, если в одиночку и вправду ничего не 

сделаешь. А у нас действительно в Каунасе все здорово играли: и 
Джордан Мики, и Энтони Гилл сделали все, что могли…

— Мики, кстати, стал героем прошлого матча, с «Будуч-
ностью». Там он… головой забил!

— Да, получилось удивительно, обсуждали потом всей ко-
мандой этот момент. Чтобы от головы мяч залетел — первый раз 
такое вижу. За всю немаленькую карьеру. Даже в свое кольцо когда 
забивают, видел! А такое… Там как получилось: Стефан Маркович 
отдавал передачу, чуть затянул с ней, и Джордан отвернулся. Но тут 
серб наш пас и отдал — мяч попал в голову Мики и в кольцо! Впрочем, 
главное, что выиграли, порадовали наших болельщиков!

— Арена в Мытищах будет ждать и победы над «Пао». Как 
ее добиться, представляете?

— Разумеется, разбираем соперников тщательно, тренеры 
все рассказывают. Но тут, уж извини, все секреты раскрывать не 
буду. Могу только сказать, что параллели с игрой в прошлом сезоне 
проводить смысла нет, ведь состав у греков сильно изменился…

Алексей ЛЕБЕДЕВ.

Глушакова гонят
по стопам Касильяса
Капитан «Спартака» не первый, кого невзлюбили фанаты

ЛИГА ЕВРОПЫ. 
ГРУППОВОЙ ЭТАП. 
МАТЧИ НАШИХ КЛУБОВ
Четверг, 30 ноября
«Спартак» — «Рапид» (Австрия). 
Начало в 18.50
«Зенит» — «Копенгаген» (Дания). 
Начало в 20.55
«Краснодар» — «Акхисар» (Турция). 
Начало в 20.55

…Есть у нас теперь с капитаном «Химок» традиция — делать 
интервью перед домашним матчем Евролиги с греческим 
«Панатинаикосом». Как она появилась? Элементарно: в 
предыдущем розыгрыше главного на континенте баскет-
больного клубного турнира мы с Сергеем Моней пообщались 
незадолго до игры с «Пао» — и желто-синие уверенно, с раз-
ницей 17 очков, выиграли. Повторить тут святое дело!

Сергей МОНЯ:  
«Леша Швед играл  
с переломом мизинца — 
и стал лучшим игроком 
тура в Евролиге»

КАПИТАН, 
КАПИТАН, 
ВДОХНОВИТЕ!

Артем Дзюба.
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Игроки «Спартака» поддержали своего 
капитана, надев футболки с его номером.


